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ПЯТЬДЕСЯТ ВОСЕМЬ
ЛЕТ НЕЗАВИСИМОСТИ

СТРАНА МОИХ НАДЕЖД ...

ПРОГРАММЕ ОБЩЕСТВЕННОГО
ИНВЕСТИРОВАНИЯ - ГОД

ПОЛЬСКИЙ СЛЕД В ГРУЗИИ

АВТАНДИЛ ЦЕРЕТЕЛИ -
БИЗНЕСМЕН ГОДА

ПАРЛАМЕНТ ВЫРАЗИЛ
СВОЮ ПОЗИЦИЮ

ГЛАВНЫЙ ПОГРАНИЧНИК
СТРАНЫ

САРТР-НА СЦЕНЕ
УНИВЕРСИТЕТА ТЕАТРА И КИНО

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ
ТЕНДЕРА

СЧАСТЛИВАЯ ДОРОЖКА
БАКИНСКОГО ТРЕКА

НОВЫЙ МИНИСТР
Президент Грузии Ми-

хаил Саакашвили вчера -
подписал Указ о присвое-
нии гражданства Грузии
российскому бизнесмену
Кахе Бендукидзе, назна-
ченному на пост министра
экономики Грузии. Об
этом он сообщил журна-
листам на специальной
пресс-конференции в Тби-
лиси  после встречи с Ка-
хой Бендукидзе.

«Предыдущее прави-
тельство выгоняло грузин
из страны, создавало ус-
ловия, чтобы они покину-
ли Грузию, но есть время
разбрасывать камни и
время их собирать. Мы
переходим в эпоху, когда
грузины, разбросанные по
всему миру, будут возвра-
щаться на Родину с уже
приобретенным опытом»,
- отметил президент.

«Мы все вместе будем
строить новую Грузию», -
заявил Саакашвили. При
этом он высказал полную
поддержку Кахе Бендукид-
зе на его новом посту.

«Мы входим в эпоху
очень серьезных экономи-
ческих реформ, которые
нуждаются в поддержке
общества. Мы также про-
должим наши отношения
с международными фи-
нансовыми организация-
ми, хотим хороших отно-
шений с МВФ и Парижс-
ким клубом, и собираем-
ся с ними конструктивно
сотрудничать, исключая
всяческие проблемы», -
отметил глава государ-
ства.

«В то же время Грузии

необходимы серьезный
экономический прорыв и
серьезные экономичес-
кие реформы. На это по-
надобятся время и реши-
тельность - на этом пути
будут препятствия, но
другого пути у нас нет,
если мы не хотим оказать-
ся на месте отстающих в
экономическом развитии
государств», - подчеркнул
Михаил Саакашвили.

Новый глава Министер-
ства экономики Грузии из-
вестный российский пред-
приниматель Каха Бенду-
кидзе, прибывший вчера
вечером,  в Тбилисском
аэропорту заявил журна-
листам, что  собирается
предпринять шаги по ли-
берализации грузинской
экономики.

«Налоги не создаются в
кабинетах. Налоги - это то,
что вы заплатите. Поэтому
по данному вопросу дол-
жен быть консенсус - вы
должны хотеть заплатить
налоги, потому что если
вы их не заплатите, их ник-
то не заплатит за вас», -
сказал Бендукидзе. При
этом он заметил, что «не-
обходимо пересмотреть
Налоговый кодекс Грузии
и провести либерализа-
цию». Он отметил, что «на-
логи в стране должны быть
такими, чтобы их захоте-
ли платить».

Говоря о налоговой по-
литике, Каха Бендукидзе
отметил, что НДС можно
будет упразднить только в
том случае, если будет
найден другой путь попол-
нения Госбюджета. «В по-

добном случае отмена
НДС будет очень хорошей
мыслью», - заметил он.

«Для того, чтобы эконо-
мика развивалась, между
правительством и наро-
дом должен быть консен-
сус», - заявил Бендукидзе.
- Если подобного консен-
суса не будет, это явится
главным препятствующим
фактором в моей деятель-
ности на посту министра».

По словам Кахи Бенду-
кидзе, «для того, чтобы
иностранные граждане
либо сами грузинские
граждане захотели делать
бизнес в Грузии, следует
создать гораздо более
удобные условия, чем в
любой другой стране».

«А поскольку в других
странах что-либо навер-
няка лучше, чем у нас -  в
частности, дороги, судеб-
ная система и так далее,
мы должны их переиграть
«джокерами» по другим
пунктам», - заявил Бенду-
кидзе. 

Новый министр эконо-
мики Грузии надеется, что
в стране удастся провес-
ти реформы, которые
приведут к возрождению
грузинской экономики.
«Надеюсь, что в Грузии
удастся провести те ре-
формы, которые лет че-
рез десять дадут нам воз-
можность сказать, что в
нашей стране одна из наи-
более динамично разви-
вающихся экономических
систем», - отметил он.

«Нереально говорить о
том, что изменения дадут
мгновенный эффект, и мы

завтра же  получим раз-
витую грузинскую эконо-
мику».

Отвечая на вопросы
журналистов, Бендукидзе
высказал надежду на то,
что процесс возвращения
грузин на Родину продол-
жится. «Думаю, что мно-
гие из тех 800 тысяч гру-
зин, которые уехали из
Грузии, смогут вернуть-
ся», - заявил он.

В качестве примера он
привел совсем недавний
случай.  «Вылетая в Тби-
лиси, я в аэропорту в
Москве встретил знако-
мого грузина, который
сказал, что раз я возвра-
щаюсь, он тоже подумает
над возвращением на Ро-

дину», - рассказал Бенду-
кидзе.

Каха Бендукидзе, имею-
щий гражданство России,
 поблагодарил президента
за присвоение ему граж-
данства Грузии.

Сообщение о назначе-
нии Бендукидзе вызвало
позитивную реакцию в
российских политических
и экономических кругах.

Вице-премьер РФ Алек-
сандр Жуков высказал
мнение, что это назначе-
ние укрепит российско-
грузинские отношения.
«Каха Бендукидзе хорошо
знает механизмы функци-
онирования российской
экономики, и эти знания
ему будут чрезвычайно

полезны в налаживании
взаимовыгодных отноше-
ний между Грузией и Рос-
сией»,- сказал вице-пре-
мьер.

Глава МЭРТ Герман Греф
назвал назначение Бенду-
кидзе «исключительно по-
ложительным шагом».
«Что касается Бендукидзе,
то он очень опытный чело-
век. И я считаю этот шаг
(назначение) исключи-
тельно позитивным», -
сказал Греф журналис-
там. Министр выразил на-
дежду, что назначение
Бендукидзе «послужит уг-
лублению российско-гру-
зинских экономических
связей и синхронизации
экономических реформ».

ВЕЩИЕ СНЫ НЕЛЛИ БЕРАЯ…

В последнее время в
средствах массовой
информации сообща-
ется о якобы закрытии
Государственной гра-
ницы между Азербай-
джанской Республикой
и Грузией в результате
операции, проведен-
ной силовыми струк-
турами и специальны-
ми службами Грузии в
приграничных с Азер-
байджанской Респуб-
ликой сёлах Грузии
Поничала и Гарачалар,
что привело к воору-
женному столкнове-
нию между полицией и
контрабандистами и
ранениям нескольких
граждан Грузии.

В связи с вышеска-
занным, Посольство
Азербайджанской Рес-

СООБЩЕНИЕ ПОСОЛЬСТВА
АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ В ГРУЗИИ

публики в Грузии сооб-
щает, что информация
СМИ о якобы закрытии
границ не имеет под со-
бой никаких оснований.
Развивающиеся проч-
ные отношения между
Азербайджаном и Грузи-
ей опираются на узы
дружбы и стратегичес-
кого партнерства.

Азербайджан и
впредь будет развивать
отношения с Грузией по
восходящей, как в рам-
ках регионального со-
трудничества и проек-
тов, так и в рамках меж-
дународных организа-
ций. Посольство также
отмечает, что никакая
сила не сможет бросить
тень на существующие
отношения между Азер-
байджаном и Грузией,

испытанные временем
и связанные многове-
ковыми узами добро-
соседства и дружбы.

По поводу извест-
ных событий посоль-
ство сообщает, что во
время встреч, прове-
денных с официальны-
ми представителями
Грузии, было доведено
до сведения азербай-
джанской стороны, что
проводимые правоох-
ранительными органа-
ми операции не несут
каких-либо нацио-
нальных мотивов, а
лишь направлены на
борьбу с контрабан-
дой и наведение долж-
ного порядка на погра-
ничных контрольно-
пропускных пунктах
Грузии.

Как сообщил РИА «Но-
вости» сопредседатель
смешанной контрольной
комиссии от Северной
Осетии Таймураз Кусов,
«все четыре сопредседа-
теля согласились, что не-

Президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили наме-
рен быть терпеливым и
последовательным в воп-
росе урегулирования от-
ношений с Южной Осети-
ей.

«В отношении с Цхин-
вали мы будем терпели-
выми и последовательны-
ми», - сказал Саакашвили
на пресс-конференции в
Госканцелярии .

Президент намерен быть терпеливым
и последовательным в отношении Цхинвали

Говоря о вчерашнем ин-
циденте у Цхинвали, куда
не была пропущена супру-
га президента Сандра Ру-
лофс, Саакашвили ска-
зал, что этим инцидентом
осетинское руководство
показало свою слабость.

«Они женщину не впусти-
ли в Цхинвали. Женщины
испугались! Тем самым они
показали свою слабость», -
сказал глава Грузии.

Саакашвили отметил,
что заявление МИД РФ
никак не отразится на
российско-грузинских от-
ношениях. «Межгосудар-
ственные отношения у
Грузии и России на высо-
ком уровне. Я не уделяю
большого внимания от-
дельным чиновникам
МИД, которые пишут по-
добные заявления», - ска-
зал президент.

ИНЦИДЕНТ В ОСНОВНОМ ИСЧЕРПАН

СЛЕДУЮЩАЯ ВСТРЕЧА - ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕЛИ
Такая договоренность достигнута на прошедшей вчера в Цхинвали встрече четырех

сопредседателей СКК от России, Грузии, Северной Осетии и Южной Осетии, сообщила
по телефону РИА «Новости» председатель комитета информации и печати Южной Осе-
тии Ирина Гаглоева.

«Предварительно четыре сопредседателя договорились провести заседание смешан-
ной комиссии в Тбилиси примерно через две недели», - сказала она.

обходимо вывести все во-
оруженные формирова-
ния Грузии с пригранич-
ной с Южной Осетией тер-
ритории, за исключением
действующих в зоне осе-
тино -  грузинского конф-

ликта миротворческих
сил».

«Вывод спецназа и под-
разделений ВВ МВД Гру-
зии будет означать, что
инцидент в основном ис-
черпан», - сказал Кусов.

Сегодня ООО «Сакарт-
велос ркинигза»  присту-
пает к началу восстанови-
тельных работ с целью во-
зобновления железнодо-
рожного сообщения на
участке Тбилиси - Цхинва-
ли. Об этом сообщил вче-
ра на пресс-конференции
в Тбилиси председатель
Совета директоров ООО
«Сакартвелос ркинигза»
Давид Онопришвили.

«Фактически железно-
дорожное полотно нахо-

ПО УЧАСТКУ ТБИЛИСИ – ЦХИНВАЛИ ПОЙДУТ ПОЕЗДА
дится в целом в рабочем
состоянии до населенного
пункта Никози Горийского
района - до Цхинвали оста-
ется восстановить всего 4-
5 км дороги, после чего она
может войти в строй», - за-
явил Онопришвили.

По его словам, по пред-
варительным оценкам, на
восстановительные работы
потребуется всего одна не-
деля. « Эксперты Грузинской
железной дороги отправят-
ся на осмотр участка Тбили-

си - Цхинвали, чтобы окон-
чательно оценить его техни-
ческое состояние и уточ-
нить масштабы работ», -
сообщил Онопришвили.

Он подчеркнул, что у «Гру-
зинской железной дороги»
есть все необходимые ре-
сурсы для проведения ре-
монтных работ, поскольку
еще в 2003 году Евросоюз на
эти цели выделил грант в
размере 400 тысяч евро.
Дополнительно потребуют-
ся лишь небольшие суммы,

которые будут выделены
из Госбюджета Грузии на
оплату труда рабочих, за-
действованных в ремонт-
ных работах.

Давид Онопришвили
при этом призвал цхин-
вальских железнодорож-
ников принять участие в
восстановлении железно-
дорожного сообщения
между Цхинвали и Тбили-
си и пообещал затем
взять их на постоянную
работу.

Премьер-министр Гру-
зии Зураб Жвания сооб-
щил журналистам, что
планируется упразднени-
е Министерства инфра-
структуры Грузии и его
объединение с Министер-
ством экономики. Пока не
известно, получит ли но-
вый пост в правительстве
нынешний министр инф-
раструктуры Тамар Сулу-
хиа.

На вчерашнем заседа-
нии Правительства Гру-
зии Зураб Жвания побла-
годарил бывшего мини-
стра экономики 27-летне-

СТРУКТУРНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ

го Ираклия Рехвиашвили
за плодотворную работу и
сообщил, что он займет
пост руководителя Депар-
тамента  развития и ре-
форм Правительства Гру-
зии при Госканцелярии –
до последнего времени
этот пост оставался ва-
кантным.

Как заявил журналис-
там председатель комите-
та Парламента Грузии по
юридическим вопросам
Леван Бежашвили, пре-
мьер-министру страны,
вероятно, придется вновь
представить парламенту

новый состав Кабинета
министров, так как, со-
гласно закону, если в Ка-
бинете министров меня-
ется пятая часть состава,
премьер должен заново
представить весь состав
правительства для «вос-
становления доверия».

«До этого парламенту
придется внести измене-
ния в структуру прави-
тельства в связи с присо-
единением Министер-
ства инфраструктуры к
Министерству экономи-
ки», - заметил Бежашви-
ли.

Пять человек вчера по-
лучили ранения в резуль-
тате захвата заложников в
тюрьме в Зугдиди. Об
этом сообщила грузинс-
кая телекомпания «Руста-
ви-2».

По данным телекомпа-
нии, около 23:00 вечера 1
июня в тюрьму была выз-
вана бригада «скорой по-
мощи» - один из заклю-
ченных заявил, что у него
приступ аппендицита. Од-
нако это послужило лишь
предлогом для захвата
медбригады - шесть зак-
люченных, принимавших
участие в захвате залож-
ников, выдвинули требо-
вание о своем немедлен-
ном освобождении.

На рассвете в среду,
прикрываясь сотрудника-
ми «скорой помощи», зак-
люченные, которые оказа-
лись вооружены двумя -
пистолетами «Макаров» и
гранатой, попытались по-
кинуть здание тюрьмы. В
результате перестрелки с
сотрудниками правоохра-
нительных органов были-
 ранены два врача, со-

ЧП в Зугдидской тюрьме
трудник полиции, один из
охранников тюрьмы и
один из преступников, пы-
тавшихся совершить по-
бег.  

После неудавшейся по-
пытки покинуть тюрьму
преступники вместе с за-
ложниками забаррикади-
ровались в одном из кори-
доров здания. К месту ЧП
прибыл министр юсти-
ции Грузии Георгий Папу-
ашвили. После перегово-
ров с преступниками, ко-
торые продолжались
шесть часов, заключен-
ные освободили заложни-
ков и сдались властям.

По данному факту воз-
буждено уголовное дело,
выясняется, каким обра-
зом к заключенным попа-
ли граната и пистолеты. -
Как отмечает «Рустави-
2», в зугдидской тюрьме
содержится более 70 зак-
люченных, осужденных за
совершение тяжких пре-
ступлений. 

«К счастью, другие зак-
люченные, содержащие-
ся в этой тюрьме, не при-
соединились к бунтовщи-
кам. На данный момент
ситуация полностью под
контролем», - отметил в
беседе с журналистами
министр юстиции Грузии.

По его словам, «среди
преступников, требовав-
ших немедленного осво-
бождения, были опасные
рецидивисты, но к месту
ЧП прибыли мобилизо-
ванные подразделения
МГБ и МВД Грузии, были
задействованы все струк-
туры, и мы были готовы
к любому развитию собы-
тий, применить любые
меры,  чтобы не выпусти-
ть преступников из тюрь-
мы».



 

 

СТРАНА МОИХ НАДЕЖД...
Глашатай Грузинской культуры в Италии

У живописных отрогов Апеннин в долине
притока Тибра – Теверине расположен антич-
ный город Кастальоне ин Теверина. Здесь про-
водятся традиционные праздники поэзии.
Кажется,что сама Эрато – покровительница
лирической поэзии - присутствует в этом  вол-
шебном замке и вдохновляет поэтов. Участ-
ники не в силах скрыть волнения. Ведь этот
конкурс-презентацию проводит Культурная
Академия Барбанера. Выступают поэты,  уже
хорошо известные итальянскому читателю. И
вот ее черед... Она выходит в длинном платье
с грузинским орнаментом и «мандили». И
присутствовавшие сразу почувствовали, что
их ожидает встреча с чем-то новым, необыч-
ным. Она начинает:

«В изумрудной короне
из виноградников,
в мантии
из горных туманов,
с холодным кораллом
серо-платиновых рек»…
И люди переносятся вместе с автором в эту

сказочную страну, имя которой Грузия.
«Там, где благороден силуэт церквей,
Страна моих надежд,
Страна моих тревог,
Карнавал моих потерянных дорог».
Затем она начинает читать стихи о любви,

о жизни, о Лубриано, который заменил ей сей-
час родной дом:

«Туман в Лубриано.
Плавно колеблется Лубриано

В чаще из бедно-голубого тумана.
Матовость крыш опустилась
В златотканую влагу мимоз.
Здесь восковая теплота
Потока светло-желтых линий»...

Зал взволнован и долго рукоплещет. Через
несколько минут объявляется решение жюри:
она, Валентина Моретти, удостаивается зо-
лотой медали и Почетного диплома Академии.
После этого начинается ее путь к признанию
и известности. Кто она – Валентина Морет-
ти? Родилась и большую часть своей жизни
прожила в Грузии. Дочь известного грузинс-
кого зодчего Карла Моретти, по происхожде-
нию итальянца, оставившего о себе память в
уникальных зданиях Тбилиси. Как и отец, она
очень любила Грузию. Закончила в Тбилиси
среднюю школу, а затем филологический
факультет Государственного университета.
Поэт и писатель, она много и упорно пишет,
занимается переводами, руководит итальян-
ским любительским театром. Ею был состав-
лен первый грузинско-итальянский разговор-
ник совместно с М. Сулакаури, который был
представлен на международной книжной вы-
ставке в Москве.

Интересен «Итальянско–грузинско-рус-
ский словарь», предназначенный для детей,
которые вместе с Валентиной все еще ждут
своего издателя. И вот в начале 90-х годов на
волне событий, происходивших в Грузии, воп-
реки своему истинному желанию В. Моретти
оказывается на родине предков, в Италии.
Разлука с горячо любимой Грузией, чьи тра-
диции и культура, которые были очень близ-
ки и дороги ей с детства, с родным домом, с
могилами родителей. Валентина лишалась
живительной силы, питавшей ее творчество.

Но она – борец. И отступать некуда. Нужно
найти себя. И она окунается с головой в твор-
чество.  Ей хочется познакомить итальянских
читателей со своей родиной – Грузией. По ее
инициативе Академия Барбанера выпускает
Бюллетень, посвященный Грузии. В нем Ва-
лентина рассказывает об историческом про-
шлом Грузии, о ее культуре, о национальных
традициях, о современных писателях и худож-
никах. Успех этого выпуска не остался неза-
меченным. Газеты «IL Tempo» и «Carere di
Viterbo» отметили его новизну и актуальность.

Посольство Грузии в Риме устроило презен-
тацию этого издания. Поэт продолжает писать
лирические стихи, и ее с большим удоволь-
ствием печатают многие литературные изда-
тельства и академии. Знаменитая Римская
академия имени Джоакино Белли публикует
ее стихи. Она удостаивается еще двух меда-
лей. Вице-мэр города Лубриано, знаток поэзии
и искусства М. Гаспарини пишет о ней: «Ее
стихи... обращены к внимательному и чув-
ствительному читателю. Сильные, окрашен-
ные эмоциями, они свидетельствуют о жиз-
ни, прожитой вне спокойствия». Своими сти-
хами Валентина Моретти хочет безоговороч-
но призвать к миру, тому миру, который она
не нашла на своей родной земле». Испыты-
вая чувство ностальгии по оставленной роди-
не, Валентина устраивает очень интересный
вечер в Посольстве Грузии.

«Культурный мост: Италия – Грузия», об-
ширная деятельность в искусстве не ограни-

чиваются только поэзией. Она начинает де-
лать замечательные коллажи из бумаги и кар-
тона. Ее виртуозные изображения сочетают
грацию и динамику, что вызывает восхище-
ние зрителей. Коллажи как и лирика, свиде-
тельствуют об изысканности вкуса и роман-
тической направленности ее души. Дважды
проводятся ее выставки, и оба раза -  с боль-
шим успехом. Но поэзия  по-прежнему оста-
ется ее главным призванием. Здесь у нее пол-
ная возможность самовыражения. Ее волну-
ют проблемы мира в нашем непредсказуемом
сегодня обществе, философия жизни и смер-
ти, любовь и верность, которые ее вдохнови-
ли на многие лирические стихи.

Есть еще одна особенность ее характера, о
которой мне хотелось бы рассказать. Это про-
явление широты души в поддержке нуждаю-
щихся в помощи людей. А их сейчас, к сожа-
лению, больше, чем когда-либо. Получив воз-
можность свободного передвижения, люди
ринулись кто–куда в поисках лучшей доли, а
это часто чревато неприятностями. И если на
Аппенинском полуострове встречаются наши
соотечественники, они передают друг другу ее
адрес. А когда я, входя в ее скромный дом, с
трудом открываю дверь,  значит, дом полон
людей. Каждый здесь находит помощь и доб-
рое напутствие. Вот так живет эта женщина с
большим сердцем, родина которой - Грузия.

Альмина ДЖИШКАРИАНИ
г.Витербо - Рим

2 июня 1946 года после упразднения
монархии  Рим стал столицей Италь-
янской Республики.

Сегодня Италия - одно из государств
- основателей НАТО и Европейского Эко-
номического Содружества . В этом году
Италия отпраздновала свою 58-ю годов-
щину установления независимости.
Именно в этот день, в память о мирном
конституционном перевороте, Италия
торжественно отмечает свой главный

ПЯТЬДЕСЯТ ВОСЕМЬ ЛЕТ НЕЗАВИСИМОСТИ
2 ИЮНЯ -  ДЕНЬ ПРОВОЗГЛАШЕНИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ ИТАЛЬЯНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

национальный праздник. Как правило,
в Риме на площади Фори Империал
проходит грандиозный военный парад.
Над городом пролетают самолеты эс-
кадрильи «Трехцветная стрела», за ко-
торыми тянутся зелено-бело-красные
шлейфы национального флага...Праз-
днество завершается массовым народ-
ным гуляньем.

День второго июня отмечается по-
всеместно во всех представительствах

и посольствах Республики Италия, фун-
кционирующих во многих странах
мира. Согласно этой доброй традиции,
вчера в Тбилиси в гостиничном комп-
лексе  «Tbilisi Marriott Gourtyard» состо-
ялось празднование национального Дня
независимости Итальянской Республи-
ки

В торжестве принимали участие
представители  дипломатического кор-
пуса Франции, Румынии, Польши, Рос-

сии, Турции, Армении, Великобрита-
нии....

С приветственной речью и со слова-
ми благодарности к собравшимся об-
ратился Чрезвычайный и Полномочный
Посол Республики Италия в Грузии
Фабрицио Романо. В частности, он рас-
сказал об истории становления рес-
публики, проблемах и задачах, стоящих
сегодня перед страной. Он также заос-
трил свое внимание на вопросах взаи-

моотношений Грузии и Италии, кото-
рые, несомненно, будут крепнуть и раз-
виваться, и высказал готовность содей-
ствовать Грузии в вопросах ее интегра-
ции в европейские структуры. В благо-
дарственной речи Фабрицио Романо
выразил признательность всем, кто
почтил вниманием самый знамена-
тельный день в истории современной
Италии

Инга МУШЕГЯНЦ

К о н ку рс

ПОЛЬСКИЙ СЛЕД В ГРУЗИИ
Подведены итоги фо-

токонкурса, организо-
ванного Посольством
Польши в Грузии и меж-
дународным культурно-
просветительским со-
юзом поляков Грузии
«Полония». Его тематика
- «Польский след в Гру-
зии». Первая премия
присуждена работе Шота
Эриашвили - «Могила
Людвига Млокосевича на
Лагодехском кладбище»,
вторая - снимку  Георгия
Схулухия - «Фрески в
публичной библиотеке в
исполнении Хенрика Гри-
невского», третья -  фо-
токоллажу портретов
конца XIX века семьи
Одинец, созданному
корреспондентом «СГ»
Рубеном Рухкяном. Кро-
ме того, жюри отметило
серию фотографий, запечатлевших
объекты, построенные польскими
инженерами. Их автор - Александр
Адамский. Консул польского по-
сольства Марек Мартинек вручил
победителям цифровые фотоаппа-
раты «МINOLTA», «SONY» и
«OLIMPUS». Церемония награжде-
ния и выставка работ состоялись в
галерее «Лика».

Марек Мартинек:
- Мы придумали эту тему -

«Польский след в Грузии» - потому что
поляки появились здесь почти 200 лет
тому назад.  Сегодня трудно найти
людей польского происхождения, мно-
гие потеряли документы. И тем не

менее эти следы где-то остались. В
Грузии некогда проживала польская
община, насчитывавшая сорок тысяч
человек. Однако позднее многие вые-
хали из страны… На сегодняшний
день в Грузии осталось около полуто-
ра тысяч поляков. В период существо-
вания Советского Союза поляки очень
активно проявили себя в Грузии. К
примеру, построили в Батуми желез-
ную дорогу, Сурамский тоннель, По-
тийский порт… И нам очень хотелось
знать, сохранилась ли информация о
наших соотечественниках, о том вкла-
де, который они внесли в развитие
Грузии. Что-то нам удалось найти. На-
деемся, что это только начало… Сре-

ди представленных работ есть фото-
графии, запечатлевшие объекты, по-
строенные польскими инженерами,
растения и птицы - это открытия
польского биолога, «большого попечи-
теля флоры и фауны» Людвига Мло-
косевича. Это очень редкие цветы, ко-
торые растут только в заповеднике
Лагодехи. Ряд фотографий отражают
польско-грузинские связи - их автор
Рубен Рухкян. Прекрасно сохрани-
лись фрески Хенрика Гриневского в
публичной библиотеке - он успешно
преподавал в Академии художеств Гру-
зии. Художник стал жертвой сталинс-
ких репрессий… К сожалению, сохра-
нилось не много его работ. Еще один

польский след - в консерватории. В
числе ее основателей - поляк Люциан
Трушковский. Его потомки живут по
сей день в Тбилиси. Таких интересных
примеров немало…Готовимся к но-
вым конкурсам. Хотим предложить

новые темы - например, польско-гру-
зинские контакты.

 Профессор ТГУ имени И. Джава-
хишвили Мария Филина, президент
«Полонии»:

- Хотя поляки оставили свой след
практически во всех областях, мате-

риальных следов очень мало. Речь
идет и о могилах - их немного. Если
говорить о костеле, то поляки сыгра-
ли очень большую роль в его созда-
нии. Но это - общекатолический кос-
тел. Здание консульства, которое су-

ществовало при меньшевиках, сегод-
ня тоже не принадлежит полякам. Так
что памятников практически нет… По
этой причине конкурс был довольно
сложным. Надо было найти какую-то
концепцию. И фотохудожникам это
удалось. Кто-то запечатлел архитекту-

Нефтепровод

ПРОГРАММЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИНВЕСТИРОВАНИЯ - ГОД
Мы не только строим нефтепровод, но и

стремимся добиться положительных соци-
альных и экономических изменений среди
населения тех регионов, где он проходит.

Так определил Эд Джонсон, генеральный
директор ВР-Грузия, значение и роль Про-
граммы общественного инвестирования, осу-
ществляемой в рамках сооружения нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан.

Заявление Эда Джонсона прозвучало на
пресс-конференции, состоявшейся в отелле
«Marriott». Она была посвящена итогам и пер-
спективам Программы общественного инве-
стирования, которой на днях исполнился год.

Задачей Программы общественного инве-
стирования,  рассчитанной на три года, явля-
ется содействие стабильному социальному и
экономическому развитию населения, прожи-
вающему вдоль прохождения нефтепровода.
В ее рамках разработаны проекты, связанные
с реабилитацией инфраструктуры, с помо-

щью в сельскохозяйственной практике, эф-
фективным использованием электроэнергии,
осуществлением микрокредитования. В ходе
проведенного тендера были выбраны два кон-
сорциума неправительственных организаций,
которые осуществляют реализацию этой про-
граммы: «Mercy Corps» - в Марнеульском, Гар-
дабанском и Тетри-Цкаройском районах,
«CARE» - в Цалкском, Боржомском, Ахалцихс-
ком и Адигенском районах.

По словам Эда Джонсона, в 77 населенных
пунктах, расположенных вдоль прохождения
маршрута, 75 тысяч граждан Грузии уже ре-
ально ощутили позитивное влияние этой про-
граммы. Несмотря на серьезные трудности,
проект осуществляется успешно, и, что важ-
но, реализация в его рамках Программы об-
щественного инвестирования в значительной
мере способствует формированию граждан-
ского общества.

Как заявили на пресс-конференции пред-

ставители консорциумов неправительствен-
ных организаций Георгий Глонти и Нана Топу-
ридзе, деятельность  и «Mercy Corps» позво-
лила наладить своеобразный мост между ин-
весторами и общественностью. Главное было
достичь доверия, и в значительной мере, хотя
и не всегда, сделать это удавалось.

Так, группа неправительственных организа-
ций,  входящих в консорциум «CARE», в тече-
ние первого года способствовала созданию
инициативных групп и общинных организа-
ций, реализации краткосрочных проектов ре-
абилитации инфраструктуры, открытию по-
казательных ферм, содействию малого биз-
неса, проведению тренингов.

Всего была начата реализация 41 краткос-
рочного  проекта, 31 из которых уже завер-
шен, 10 проектов будут завершены в нынеш-
нем месте. Общая стоимость проектов соста-
вила 179767 лари.

Осуществлены краткосрочные проекты ре-

абилитации систем водоснабжения, школ,
классных комнат, дорог. В рамках деятельнос-
ти «CARE» - установка телеантенны в  одной из
школ Боржомского района, заработал мед-
пункт в Цалка, в трех школах Ахалцихского рай-
она открылись спортивные площадки и т.д. В
ходе реализации проектов был трудоустроен
81 местный житель, общая зарплата которых
составила 32247  лари.

Было создано 214 показательных ферм.
1542 индивидуальных тренинга и консультаций
прошли местные фермеры. Фонд «Констан-
та» в течение года выдал в Ахалцихском райо-
не 634 микрокредита на сумму 201750 лари, в
Боржомском районе – 1309 микрокредитов на
сумму в 386500 лари.

Также эффективно осуществляется Про-
грамма общественного инвестирования.
«Mercy Corps». Были реализованы 34 проекта
общинной инфраструктуры – реабилитация
систем питьевого водоснабжения и ороше-

ния, строительство новых школ и реабилита-
ция  существующих, монтаж систем газоснаб-
жения, ремонт дорог. Были осуществлены про-
екты реабилитации объектов сельского хозяй-
ства, энергетики, сферы социального и ме-
дицинского обслуживания.

На пресс-конференции Эд Джонсон сооб-
щил, что в качестве компенсации за земель-
ные участки, оказавшиеся в зоне сооружения
нефтепровода, уже выдано населению Грузии
12 миллионов долларов.

По его словам, 99 процентов граждан, с ко-
торыми «ВР» заключил соглашение о выдаче
компенсационных средств, согласны с ним.
Если и возникают конфликты, то они проис-
ходят между собственниками, которые не мо-
гут прийти к согласию о распределении меж-
ду собой земель общего пользования. Это –
проблема местных органов управления.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

ру, кто-то сконцентрировал внимание
на польско-грузинских связях сегод-
ня… Жаль, что никто не сфотографи-
ровал Потийский порт. Памятником
материальной деятельности поляков
является и Сурамский тоннель, пост-

роенный  Фердинандом Род-
зевичем… Уникальный запо-
ведник организовал в свое
время Людвиг Млокосович.
Он привез в Лагодехи расте-
ния со всего мира. Однако в
наши дни Лагодехский запо-
ведник был разорен,  и сегод-
ня его нужно восстанавливать
фактически с нуля. Слава
Богу, сохранились деревья.
Кстати, в Лагодехи создается
польское общество имени
Людвига Млокосевича и его
маленький музей. Когда-то
там стоял польский полк…

Рубен Рухкян:
- Я представил ряд работ,

посвященных предложенной
организаторами конкурса
теме. На одной из них - худож-
ники польского происхожде-
ния, мать и дочь Одинец. На
другой - Папа Римский во вре-
мя своего визита в Грузию.
Запечатлел я и католический
костел, открытие нового ка-
федрального собора Божьей
матери в Тбилиси. Объектом

моего внимания стал и художник Алек-
сей Балабуев-Чеповский… Творчес-
кий поиск фотохудожников  дает по-
чувствовать, что эта тема, по сути, не-
исчерпаема.

Инна БЕЗИРГАНОВА





 

АВТАНДИЛ ЦЕРЕТЕЛИ - БИЗНЕСМЕН ГОДА

На днях в ресторане «Берикони»
состоялась торжественная церемония
награждения победителей традици-
онного девятого бизнес-рейтинга,
организованного медиа - холдингом
Georgian Times и Gorbi. В различных
номинациях были представлены:
«Аверси», «Гаертианебули картули
банки», «Тбилавиамшени», «TBC-
банк», «Никора», «Самгори Групп-94»,
«Казбеги», «Georgian Glasses & Mineral
Water Company» (GG&MW Co.N.V.)

Гран-при девятого бизнес - рейтин-
га претерпел радикальные  изменения
и перевоплотился в национальнyю на-
граду.

Абсолютным победителем стал
бизнесмен Автандил Церетели, воз-
главляющий  компанию «Самгори
Групп -94». Ему был передан почетный
приз и присвоено звание кавалера
переходящего Золотого Креста.

Сам победитель, кстати, привык-

ший к успехам, заявил, что лично он
передал бы награду Мамуке Хазарад-
зе (TBC-банк).

На церемонии награждения было
сказано много добрых слов в адрес
участников встречи, высказаны поже-
лания сделать развитие крупного биз-
неса приоритетным направлением
политики государства. Не обошлось и
без курьеза: именно в тот момент,
когда проводилось тайное голосование
среди номинантов, в зале (а как выяс-
нилось потом - во всей стране) погас
свет. Это не нарушило хода меропри-
ятия, но заставило присутствующих
еще раз вспомнить,  в какое время мы
все живем.

- Согласитесь, что этот инцидент
внес определенный диссонанс  в
праздничную атмосферу сегодняш-
него вечера, -  обращаюсь  к вице-пре-
зиденту медиа-холдинга Georgian
Times Нане Лежава.

-Безусловно. Отключение электри-
чества – напоминание о том,что труд-
ности еще не преодолены. Тем более
важно, чтобы сегодня был сделан ак-
цент на развитие бизнеса в стране.
Это -  реальный путь укрепления эко-
номики.

- Как вы считаете, насколько вы-
годно для бюджета страны решение
президента Грузии об освобождении
от налогов представителей малого
и среднего бизнеса?

- С точки зрения появления стиму-
ла у малых и средних производствен-
ников, решение, безусловно, пра-
вильное. Однако нужно помнить, что
малый бизнес – это маленькие день-
ги. Укрепить экономику и внести в
бюджет «серьезные» финансы могут
только крупные производственники.
Их следует поощрять, создать крупно-
му бизнесмену условия для развития.
Надеюсь, президент страны учтет это

и примет соответствующее решение.
- По какому принципу отбирались

участники бизнес-рейтинга?
- В прошлом году в конкурсе уча-

ствовали номинанты,  которые внесли
в  бюджет на менее полумиллиона
лари. В нынешнем же бизнес-рейтин-
ге приняли участие те, чьи налоговло-
жения составили по миллиону. Таким
образом, требования возросли, в ре-
зультате чего десять весьма авторитет-
ных компаний остались «за бортом».

- Фаворит был известен заранее?
- Ни в коем случае. Вообще, победа

в данном «бизнес-конкурсе» зависе-
ла от множества факторов – не только
от степени развития компании, ее кон-
курентоспособности, создания рабо-
чих мест и высококачественной про-

дукции, но и от того, как представляет
свой  бизнес сам производственник –
его внешность, манеры, образование,
интеллект. Нынешний победитель Ав-
тандил Церетели и компания «Самго-
ри Групп -94» по итогам конкурса удов-
летворяют всем вышеуказанным тре-
бованиям.

- И последний вопрос: что пла-
нируете на будущее?

- Будущий год – юбилейный. Наше-
му бизнес-рейтингу исполняется де-
сять лет. Соответственно, схема будет
другой, требования, надо полагать,
возрастут еще больше. Надеюсь, к
юбилею мы придем со значительно
большими результатами в развитии
крупного бизнеса.

Комментарий политика
Теймураза ШАШИАШВИЛИ:
-Сама идея проведения бизнес-

рейтинга, безусловно, актуальная и
интересная. Однако считаю, что в на-
шей стране бизнес сегодня находит-
ся только в стадии становления. Ведь
бизнес – это, в первую очередь, науч-

ные разработки, высокие технологии
плюс производство. Только в  резуль-
тате такого синтеза может появиться
продукция, которая экспортируется на
международный рынок и приносит
валюту. В Грузии же я пока не вижу
развития именно научного направле-
ния в деловой сфере.

РАБОТА ПРОКУРАТУРЫ ДОЛЖНА СТАТЬ
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОЙ И ПРОЗРАЧНОЙ
Эти задачи были сформулированы

в качестве основных в ходе состояв-
шейся в столичной гостинице «Мар-
риотт» презентации проекта «Рефор-
ма прокуратуры в Грузии», спонсором
которого являются Еврообъединение-
Taсis. Проект призван помочь утвер-
ждению верховенства закона в Грузии,
улучшению и повышению эффектив-
ности административной организа-
ции системы прокуратуры и одновре-
менно повышению прозрачности ее
деятельности, укреплению прав чело-
века и продвижению в деле борьбы с
коррупцией. Ведущей организацией,
на которую возложена общая ответ-
ственность за реализацию проекта,
является победивший в со-
ответствующем тендере уп-
равляемый Советом Брита-
нии консорциум, его парт-
нерскими организациями -
«Алтаир Асесорес» и Инсти-
тут защиты прав человека
Дании.

- Данная программа при-
звана помочь прокуратуре в
улучшении организации ее
деятельности, - отметил в
своем выступлении на пре-
зентации заместитель Гене-
рального прокурора Вале-
рий Хабурдзания. – Очень
важно, что в рамках этой про-
граммы будет создана ком-
пьютерная сеть, объединяю-
щая в единую систему цент-
ральный аппарат и регио-
нальные прокуратуры. Реги-
страция преступности, кото-
рая осуществляется сейчас
МВД, тоже со временем пе-
рейдет в ведение прокурат-
ры.

Хабурдзания поблагода-
рил представителей всех
участвующих в проекте организаций
и пообещал со стороны Прокуратуры
Грузии всяческое содействие в реали-
зации проекта.

Руководитель делегации Евроко-
миссии в Грузии Торбен Хольц отме-
тил важность публичного рассмотре-
ния проекта реформирования проку-
ратуры, который является одной из
важнейших и интереснейших про-
грамм, финансируемых Еврообъеди-
нением в Грузии.

- Мы хорошо знаем, какой сильной
была прокуратура в советские време-
на, но тогда она основывалась на по-
литической власти, а не на принцие
верховенства закона, – сказал Торбен
Хольц. - После завоевания Грузией не-
зависимости начался новый процесс
строительства демократического го-
сударства. Власти Грузии взяли на
себя обязательства по реформирова-
нию правоохранительной системы
страны в соответствии с международ-
ными стандартами. Переходный пери-
од был нелегким, сейчас наибольшая
трудность состоит в том, чтобы про-
куратура сохранила прежнюю силу, но

основывала свою работу исключи-
тельно на принципах демократии и
верховенства закона. Многое сделано
по реформированию судебной систе-
мы в Грузии. После ноябрьской рево-
люции этот процесс еще больше ус-
корился, новое правительство уделя-
ет приоритетное внимание реформи-
рованию правоохранительных орга-
нов. Еврообъединение, Совет Европы,
Департамент юстиции США и другие
партнерские и донорские организа-
ции готовы еще больше расширить
свою помощь в процессе реформ.

Руководитель команды реформ
прокуратуры Памела Пеих детально
ознакомила участников презентации

с целями и задачами проекта. В чис-
ле ближайших задач предусмотрены
разработка системы делопроизвод-
ства и доведение ее до каждого проку-
рора, осуществление двух пилотных
проектов в Кутаиси и Тбилиси, прове-
дение тренингов по правам человека.
В качестве одной из важнейших задач
Памела Пеих отметила необходи-
мость укрепления отношений с масс-
медиа.

Своими впечатлениями о проекте
реформирования прокуратуры поде-
лились и некоторые участники пре-
зентации.

Нана Какабадзе,
правозащитник:

- О реформе прокуратуры говорит-
ся давно, но реальных результатов до
последнего времени не было, и возоб-
новление этой темы очень важно,
если, конечно, сама прокуратура бу-
дет к этому готова, проявит волю для
проведения реформы. На мой взгляд,
сейчас прокуратура абсолютно не-
адекватна реформе - открыто проис-
ходит демонстративное нарушение

прав человека, задержания с оскорб-
лениями достоинства личности пере-
даются по телевидению. Со стороны
Генерального прокурора, других выс-
ших руководителей государства не
ставится вопрос об ответственности
за эти нарушения. Для меня это озна-
чает, что эти люди не готовы к рефор-
ме, улучшению своей работы. Усилия
международных организаций можно
только приветствовать, но, одновре-
менно, прокуратуре должны быть
предъявлены такие же требования,
какие предъявлялись Грузии до вхож-
дения нашей страны в Совет Европы.
Прокуратура должна научиться дей-
ствовать исключительно в рамках за-

кона, только после этого можно будет
говорить о реальной перестройке ее
деятельности.

Елена Тевдорадзе,
председатель  парламентского

Комитета по защите прав человека
и гражданской интеграции:

- В соответствии со взятыми на-
шей страной обязательствами, ре-
форма прокуратуры должна была
завершиться еще в 2001 году. Явля-
ясь заместителем председателя Ко-
митета мониторинга Совета Европы,
мне трудно было объяснять, почему
этого не произошло. Сейчас я могу
сказать, что дело сдвинулось с мес-
та. Мы, конечно, ознакомимся с про-
ектом, рассмотрим его в парламен-
те на заседаниях нашего комитета и
юридического комитета, если надо,
внесем свои изменения. Думаю, что
помощь международных организа-
ций может сыграть важнейшую роль
в реформировании нашей правоох-
ранительной системы.

Артем ЦАТУРОВ

Пресс -конференция

ПАРЛАМЕНТ ВЫРАЗИЛ
СВОЮ ПОЗИЦИЮ

Вчера председатель высшего зако-
нодательного органа провела пресс-
конференцию.  По ее словам, у Грузии
в настоящее время есть историчес-
кий шанс использовать  большую под-
держку  граждан страны и  друзей  во
всем мире.  Именно грузинскому пар-
ламенту принадлежит  главная роль
в процессе формирования государ-
ственности, возрождения экономики.
Парламент страны готов   сформиро-
вать  законодательную базу,
способcтвующую  стабильному раз-
витию страны, созданию   хорошего
инвестиционного климата.  Бурджа-
надзе  придает большое значение про-
веденному недавно в Тбилиси  россий-
ско-грузинскому экономическому фо-
руму. Однако за встречей должно пос-
ледовать конкретное реагирование и
соответствующие  результаты. Для
реализации всего этого спикер пред-
ложила создать  при Парламенте Гру-
зии совещательный орган грузинских
предпринимателей, который будет
функционировать в течение двух ме-
сяцев. Главной задачей  временной
структуры станет  предоставление
высшему законодательному органу
конструктивных предложений бизнес-
менов, способствующих улучшению
бизнес - климата в Грузии.  Первая
встреча  пройдет в понедельник.

Нино Бурджанадзе  высоко оцени-
ла деловые качества нового министра
экономики,  сумевшего в свое время

вернуть к жизни ряд российских пред-
приятий. Парламент готов поддер-
жать правительство  в осуществлении
реформ, сказала она.

 Председатель парламента  сдела-
ла заявление  и о ситуации в  Южной
Осетии.  По ее мнению, весь ажиотаж
со стороны  некоторых российских
должностных лиц вызван тем, что  пре-
зидент, Правительство Грузии и пар-
ламент  показали  всему миру,  что в
стране утверждается порядок. Грузия
объявила контрабанде непримири-

мую войну, сказала она ,  и долг  каж-
дого гражданина  бороться  с этим
явлением.  Происходящие сегодня в
Южной Осетии события   направлены
не  против осетинского народа, а  про-
тив горстки криминалов и сепаратис-
тов, которые наживались на контра-
банде в этом регионе. Спикер грузин-
ского парламента заявила , что Грузия
намерена не начинать войну в Южной
Осетии, а  разрешить существующие
проблемы мирным путем.

Лили ГАБУНИЯ

ПРЕДСТОИТ СЕРЬЕЗНАЯ
РЕФОРМА ДОРОЖНОЙ ПОЛИЦИИ
Именной этой злободневной теме

был посвящен специальный брифинг
министра внутренних дел Гиоргия Бара-
мидзе. На брифинге журналистам были
представлены добытые за последнюю
неделю соответствующими службами
МВД видеоматериалы, в которых зафик-
сированы выявленные злоупотребления
со стороны сотрудников дорожной по-
лиции.

- К сожалению, несмотря на все наши
попытки, в том числе и материальные
поощрения, определенная часть сотруд-
ников дорожной полиции все-таки про-
должает вести себя  недостойно, – при-
знал министр.

Как известно, уже два месяца часть
сотрудников дорожной полиции получа-
ет повышенные зарплаты в размере 400-
500 лари, выдачу которых регулирует
специальный фонд. В список на получе-
ние повышенных зарплат попадают толь-
ко те полицейские, которые, руковод-
ствуясь своей совестью или под страхом
механизмов наказания, не поддаются на
провокации и действуют законно. Такие
полицейские зафиксированы и на добы-
тых МВД видеоматериалах.

В то же время, по словам Гиоргия Ба-
рамидзе, оперативным путем добыты
материалы на свыше 50 полицейских

допустивших нарушения, их голоса и
личности сейчас устанавливаются, пос-
ле чего виновные в злоупотреблениях
будут наказаны как минимум освобож-
дением от занимаемых должностей.

- Мы не прекратим подобные мероп-
риятия, они будут продолжаться посто-
янно, будет создана система контроля,
работающая в автоматическом режиме,
- сказал министр. По его словам, в МВД
планируются серьезные структурные из-
менения, направленные на выявление
персонально ответственных лиц и за-
действование эффективных механиз-
мов по двум основным направлениям.
Первое предусматривает централиза-
цию структур, в частности, дорожной
полиции будут подчинены региональная
дорожная полиция и эскортная служба,
а Тбилисская дорожная полиция войдет
в состав патрульно-постовой службы.
Всей этой объединенной структурой
будет руководить одно ответственное
лицо, на которое будут возложены стро-
го определенные права и обязанности.
Второе направление подразумевает со-
здание таких механизмов контроля дея-
тельности полицейских, которые устра-
нят возможность манипулирования за-
коном. В частности, коснувшись пробле-
мы штрафов, министр отметил, что не

должны существовать т.н. ножницы
штрафов, например, от 5 до 40 лари.
Штрафы должны быть более или менее
фиксированы, и гражданин должен
иметь возможность в соответствии  с
лицензией заплатить сумму штрафа в
любом банке.

Юридической службе МВД и соответ-
ствующим структурам полиции дан двух-
недельный срок на подготовку таких ме-
ханизмов управления, которые исключат
возможность непосредственного сопри-
косновения полицейских с деньгами.

Гиоргий Барамидзе заявил, что на об-
щее реформирование полиции необхо-
димы по меньшей мере один-два года,
хотя первые ощутимые результаты дол-
жны быть уже в начале будущего года. К
этому периоду по инициативе МВД нач-
нут действовать трехмесячные курсы
переподготовки полицейских, которые
будут ориентировать сотрудников на
применение своих дискретных прав и
защиту прав человека.

- Проведения этой реформы требу-
ют от меня президент Грузии, моя коман-
да, все граждане страны, - сказал Гиор-
гий Барамидзе. - И я не имею права не
оправдать их надежд.

Артем ГАГНИДЗЕ

Недавно приезжали российские
бизнесмены. Речь шла о крупных ин-
вестициях в экономику страны. Я не
против зарубежных предпринимате-
лей, однако, считаю, что привлечение
иностранного капитала (российского,
американского, турецкого – не имеет
значения, какой страны) – не выход
из создавшегося в Грузии экономи-
ческого положения. Нам следует раз-
вивать свой, национальный бизнес,
мы должны экспортировать, а не им-
портировать. Только тогда можно бу-
дет говорить о пополнении  бюджета
государства. А ведь сегодняшний
бюджет - это деньги, вытащенные из
кармана населения. Что такое возро-
шие на три лари пенсии, когда рас-
тут тарифы на энергоносители, а, со-

ответственно, и на все
жизненноважные про-
дукты потребления? За-
чем освобождать от на-
логов только малый и
средний бизнес, если
никаких серьезных вли-
ваний в бюджет это не
даст. Поощрить, заинте-
ресовать следует круп-
ных производственни-
ков – именно  они спо-
собны внести суще-
ственные изменения в
экономику страны. Ведь
это аксиома – поддерж-
ка сильных укрепляет го-
сударство. Здесь, прав-
да, хочу оговориться – у
нас «сильным» считает-
ся тот, у кого есть день-
ги. А на самом деле си-
лен тот, кто научно
мыслит, кто пришел в
бизнес с «чистыми ру-
ками». Прогресс в Гру-
зии утвердится тогда,
когда бизнес станет не-
зависимым от государ-
ства. У государства се-

годня одна задача – создать конку-
рентоспособную среду. Конкурен-
ция с соседними странами  и конку-
ренция между производственника-
ми – вот реальный путь развития
экономики страны.

Владимир БЕРЕЖНОЙ
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ГЛАВНЫЙ ПОГРАНИЧНИК СТРАНЫ
Те, кто близко знает Бадри Бицадзе, в один голос утверждают, что, будучи человеком исключительно мирным и малоагрессивным,

он тем не менее всегда твердо следует своим принципам и порой бывает весьма жестким. О нем говорят: «Он умеет быть другом»,
имея в виду еще одно отличительное качество - преданность. Как свидетельствует его биография, оно – это качество - в нем проявля-
ется не только применительно к друзьям...

Однажды в беседе он признался, что очень любил в ранней молодости
фильм «Семнадцать мгновений весны». Фильм в свое время действительно
долго оставался кинематографическим хитом. Полковник Исаев – эталон пре-
данности, верного служения родной стране, дока в своем деле, бесстрашный
и интеллигентный, не оставлял равнодушными молодые сердца романтиков.
Бадри Бицадзе, как выяснилось, также был увлечен этим образом знамени-
того разведчика:

- У него, правда,  была тогда другая
родина... Но он искренне верил в то,
что его дело правое, что оно – на бла-
го государства, гражданином которо-
го являлся, и служил ему самозабвен-
но. И, конечно же, был высоким про-
фессионалом... Считаю, что этими чер-
тами обязательно должен обладать
любой, кому доверяется государ-
ственной важности дело, судьбы лю-
дей... Что же касается профессиона-
лизма, то я убежден, что он необхо-
дим в любой сфере. Иначе не то что
толку будет, вреда может получиться
немало.

В системе прокуратуры Грузии
он вырос – в прямом и перенос-
ном смысле: поступив на работу
совсем еще молодым,   прошел
все ступени служебной лестницы
от стажера до первого заместите-
ля Генерального прокурора... Гене-
рал-майор юстиции, кандидат юри-
дических наук, доцент Тбилисско-
го государственного университе-
та, Бадри Бицадзе несколько ме-
сяцев назад возглавил Департа-
мент охраны Государственной гра-
ницы. Сфера для него, прокурора
с многолетним стажем, новая, но,
судя по нашей беседе,  хорошо
знакомая. Период работы Главным
военным прокурором Грузии сыг-
рал серьезную роль в том, что на
адаптацию на новом месте време-
ни ему практически не понадоби-
лось. Хотя проблем, которые тре-
буют безотлагательного решения,
более, чем достаточно, да и ре-
форму предстоит провести серь-
езную. Словом, и здесь «покой
нам только снится».

ГРАНИЦА. ЗАСЛОН КОНТРАБАНДЕ

- Функции пограничных служб оп-
ределены достаточно четко – ох-
рана рубежей государства. И один
из довольно важных, думается, ас-
пектов деятельности вашей
структуры – экономический. В ча-
стности, имеется в виду роль в
общем деле борьбы с контрабан-
дой. Ведь таможне, которая при-
звана быть главным и основным
барьером для этого вида право-
нарушений, не справиться с по-
ставленной задачей без вашей
помощи. Иными словами, эффек-
тивность работы таможни напря-
мую зависит от эффективности
действий ваших служб. Насколь-
ко тесно ваше сотрудничество в
реальности?

- Действительно, когда люди – с гру-
зом или без него – пересекают грани-
цу, они проходят через пограничные
пропускные пункты. Грузы мы, как пра-
вило, не проверяем, не вскрываем
контейнеры – это не входит в наши
функции. Лишь фиксируем их прохож-
дение. Исключение составляют слу-
чаи, когда имеется оперативная ин-
формация о возможной переправке
через границу, к примеру, оружия или,
скажем, наркотиков. Тут мы произво-
дим жесткий контроль по пограничной
полосе, проводя предусмотренные за-
коном мероприятия, максимально
подключая соответствующие служ-
бы...

Всюду, где размещен пограничный
пропускной пункт, там же – и таможен-
ная служба. К слову, автомашина с гру-
зом пересекает границу, проходит че-
рез погранпост, ее регистрируют, а да-
лее направляется в таможню, где про-
водятся чисто таможенные процеду-
ры – проверка контейнера, растамож-
ка и т.п.

Что же касается «зеленой полосы»,
где нет таможенных служб, то здесь,
конечно же, резко возрастает роль по-
граничных пропускных пунктов. Имен-
но они несут ответственность за то,
чтобы грузы не проникали в страну
окольными, объездными путями. На
таких участках контроль особый, уси-
ленный. Конечно, насколько это воз-
можно в нынешних условиях.

- Что вы имеете в виду?
- Я имею в виду те условия, в кото-

рых приходится работать погранслуж-
бам. Вернее, практически отсутствие
нормальных условий, от которых во
многом зависит эффективность фун-
кционирования подразделений наше-

го ведомства. В частности, взять, к
примеру, совершенно  элементарные
вопросы – дефицит топлива, и соот-
ветственно, проблема автотранспор-
тных средств. Представьте себе, како-
во пограничникам бывает без транс-
порта, который в какой-то конкретный
момент может оказаться необходи-
мее, чем все остальное... Или, ска-
жем, другая, не менее серьезная про-
блема – мизерная зарплата, которая,
кстати говоря, по непонятной причи-
не гораздо ниже, чем у остальных си-
ловиков, хотя защита и контроль гра-
ницы – дело государственной важнос-
ти, и следовательно, наше ведомство
должно быть объектом повышенного
внимания со стороны государства. Но
это – тема особого разговора...

- На наличие проблем жалуются
представители и других ведомств.
Однако факт и то, что много го-
ворится о значительно уменьшив-
шемся объеме контрабандных гру-
зов. Значит, несмотря на трудно-
сти, барьеры возводить все же
удается? Ваши службы, очевидно,
тоже внесли свою лепту в это до-
стижение?

- Говоря откровенно, нам еще не до
конца удалось пресечь единичные слу-
чаи в районах «зеленой полосы», где
незначительное количество грузов в
объезд перевозится в поклаже на ло-
шади или, скажем, на осле. Это, как
вы понимаете, мизер. Что же касает-
ся контрабанды грузов масштабного
или массового характера на этих уча-
стках (провоз, к примеру, горючего ци-
стернами), с уверенностью могу ска-
зать: эти случаи практически сведены
на нет. Мы максимально делаем все
возможное, что в наших силах. А кон-
тролировать все единичные случаи,
примеры которых я привел, очень
сложно – и не только из-за наличия
упомянутых проблем, но и из-за спе-
цифического рельефа, ландшафта
приграничных территорий.

- Какой участок,  с этой точки
зрения, самый проблемный?

- Пограничный периметр Квемо Кар-
тли... Кроме того, участок, где Лаго-
дехский район граничит с Азербайджа-
ном.

Недавно мы посетили Лагодехский
район. На месте изучили положение.
Дело в том, что относительно этого
участка границы были некоторые на-
рекания. Теперь там, где «заходит» к
нам автомобильная дорога, проведе-
ны определенные работы таким обра-
зом, что транспортному средству бес-
контрольно уже никак не проехать. Ос-
таются чабаны, которые вручную или
опять же на осликах что-то в незначи-
тельном количестве могут перенес-
ти...

Для полнейшего решения проблемы
мы планируем увеличить пограничную
контролируемую полосу с пяти до
тридцати километров. Если в этот рай-
он через границу все же проникнет ка-
ким-то образом автомашина с боль-
шим грузом, то в населенный пункт
она может попасть лишь через един-
ственный небольшой мост. И никак
иначе. Вот если этот участок возьмет
под контроль и финансовая полиция,
то проблема будет снята.

Есть и другие подобные узловые уча-
стки, которые нельзя объехать околь-
но. На их усиление и нужно ориенти-
роваться прежде всего.

А в случае, если, повторяю, удастся
осуществить увеличение пограничной
полосы, то уже наши службы смогут
контролировать ситуацию на более
продолжительном участке.

РОССИЙСКО-ГРУЗИНСКАЯ ГРАНИЦА.
ЗОНА ПОВЫШЕННОГО ВНИМАНИЯ

- Следует отметить, что после извес-
тных ноябрьских событий, с приходом
новых властей отношения  между по-
гранслужбами нашей страны и Российс-
кой Федерации вошли в новую, более
активную фазу. Основа этому была за-
ложена во время визита президента
Саакашвили в Москву, где на встрече с
президентом Путиным вопрос охраны
общей границы обсуждался в числе при-
оритетных. Там же было достигнуто со-
глашение о совместных мерах, которые
надлежит осуществлять погранслужбам
двух стран в плане охраны государствен-

ных рубежей. Ведь тесное и регулярное
сотрудничество может значительно по-
высить гарантии безопасности как для
Грузии, так и для России. В частности, си-
стематические встречи, обмен инфор-
мацией дадут возможность заранее оп-
ределить характер правонарушений и в
результате двусторонних усилий пред-
принять меры по их превенции.

- В апреле нынешнего года в Грузию
прибыла делегация Федеральной погра-
ничной службы ФСБ под руководством
генерал-полковника Владимира Прониче-
ва. Результатом визита, в ходе которого
обсуждались вопросы дальнейшего ук-
репления и активизации сотрудничества
между погранведомствами наших стран,
явилось подписание документа, кото-
рый станет руководством к действию
для обеих сторон на период 2004-2006
годов.

- Что касается, в частности, обмена ин-
формацией, то его решено осуществ-
лять как на уровне погранпостов, так и
на уровне комендатур и штабов.А в слу-
чае исключительной необходимости пре-
дусмотрено и проведение совместных
операций разведывательного характера.

- Эти уверенные шаги на пути к нала-
живанию сотрудничества, бесспорно,
были бы невозможны без проявления
политической воли со стороны новых
власте Грузии, которые однозначно при-
знают приоритетность отношений  меж-
ду погранведомствами двух соседних
стран в деле повышения уровня безо-
пасности наших общих границ.

- Северный участок российско-грузин-
ской границы – зона нашего повышенно-
го внимания. В частности, имеется в
виду направление Дагестана, Чечни, Ин-
гушетии. Ситуация там осложняется осо-
бенно весной, с таянием снегов, когда
закрытые осадками тропы практически
оголяются, и возрастает вероятность
фактов незаконного пересечения грани-
цы.Операция «Сафари-2004» , проводи-
мая нашими подразделениями на этом
участке, предполагает укрепление девя-
ти и открытие дополнительных 10 по-
гранпостов на приграничной грузинской
территории. Кроме того, нашим элитар-
ным подразделением будет укреплять-
ся представительство Миссии ОБСЕ, ко-
торая осуществляет мониторинг север-

ного участка государственной границы
Грузии.

ПОМОЖЕТ ЛИ ГРАНИЦЕ ЗАГРАНИЦА?

Рассказывая о руководимом им
ведомстве, Бадри Бицадзе не без
гордости отмечает ответствен-
ность и почетность службы погра-
ничников – главных стражей ру-
бежей родной страны. Он хорошо
знает все плюсы и минусы этой
службы, знает проблемы, с кото-
рыми сталкиваются ежедневно не
только офицеры, но и рядовые...
Знает, как есть реально, и как мог-
ло бы быть, если бы ведомство
не испытывало стольких трудно-
стей. Решение которых сделало
бы службу в погранвойсках не
только почетной, но и престиж-
ной. Престижной как в мораль-
ном, так и в материальном пла-
не. Чем «болеют» сегодня погра-
ничники?

- О дефиците горючего я уже говорил.
Его нам хронически не хватает. Мы
очень надеялись, что в бюджете нынеш-
него года расходы на горючее будут пре-
дусмотрены, и это даст возможность
немного вздохнуть. Но увы... Бюджетом
нас, мягко говоря, не побаловали: ни
копейки на горючее, проблематична
выплата зарплат, тем более, что накоп-
лены долги за прошлые годы...

Оклад офицера – 90 лари. Пред-
ставьте себе, каково отучить челове-
ка, который годами занимался, скажем
так, компенсацией низкой зарплаты
различными неблаговидными действи-
ями, от «левого» дохода. Мне кажет-
ся, что это практически невозможно (
исключения, конечно, бывают). Оста-
ется выход: обновлять кадровый со-
став. А это при нынешнем нашем бюд-
жете невыполнимо, потому что такая
низкая зарплата мало кого устраивает.
Да и к тому же в последнее время мы
заметно ужесточили требования к лич-
ному составу. Ситуация складывается,
по сути, алогичная: требуешь от чело-
века по высоким меркам, а платишь
ему – по мизерным... Текучесть кадров
заметно возросла. Редко бывает день,
когда не поступает заявлений об ухо-

де. И это неудивительно...
Представьте себе, как у Красного

моста, на пропускном пункте стоит
под палящими лучами солнца, в соро-
коградусную жару пограничник, полу-
чающий буквально гроши. Ну что, ска-
жите, с него требовать, когда не мо-
жешь обеспечить даже минимальны-
ми человеческими условиями? Вот в
Дедоплискаройском районе, к приме-
ру, где в Удабно наши посты, мы зача-
стую даже не можем подвезти воду,
провиант, потому что нет горючего.
Люди, в основном, работают на энту-
зиазме... Но на одном энтузиазме
ведь невозможно охранять границу. И
несмотря ни на что, люди выполняют
свои обязанности, причем в крайне
трудных условиях. Особенно тяжело
на южном участке границы.

...Все упирается прежде всего в недо-
статочное финансирование. Бюджетом
нынешнего года нам выделено 10 мил-
лионов лари (вместо 18-ти, которые яв-
ляются, по подсчетам, разумным мини-
мумом!). Вообще же, если говорить о
сумме, необходимой для нормального
функционирования нашего ведомства,
то она составляет 50 миллионов лари...

Так или иначе, работать надо. И надо
выполнять поставленные задачи.  Если
кивать все время на худой бюджет,
дело не сдвинется с мертвой точки.
Тем более, что если подходить объек-
тивно, в плане бюджетного финанси-
рования сегодня действительно мало
какое из ведомств особо избаловано.
Хотя все относительно...

Большая надежда на зарубежную по-
мощь. В частности, по линии решения
проблемы с горючим серьезные пере-
говоры намечаются с американской
стороной. Они, судя по предваритель-
ным контактам, принесут положитель-
ный результат... Перспективный про-
гноз сулят переговоры с Турцией, ко-
торая, по всей видимости, окажет нам
серьезное содействие в плане обес-
печения обмундированием. Перегово-
ры аналогичного плана ведутся и с дру-
гими дружественными странами... Ду-
маю, с их помощью нам удастся кое-
как выйти  из положения в текущем
году. Но уже в будущем – все зависит
от того, насколько полно будут пре-
дусмотрены наши проблемы Госбюд-
жетом. Ведь зарубежная помощь не
может оказываться десятилетиями...
Друзья нам помогают, но время от
времени необходимо все же вспоми-
нать о принципе: «спасение утопаю-
щих – дело рук самих утопающих». И
если не будет политической воли на
то, чтобы возвести заботу о погран-
войсках на государственный уровень,
мы обречены и впредь оставаться с
протянутой рукой, что, конечно же, не
делает нам чести в глазах мировой об-
щественности.

Ведомство готовится к коренному
реформированию. Специальной ко-
миссией, созданной у нас, проведена
колоссальная работа по созданию кон-
цепции с учетом международных тре-
бований. Определена и модель, кото-
рая, кстати сказать, апробирована во
многих странах мира. Есть положи-
тельное заключение авторитетных за-
рубежных экспертов. Одним словом,
чисто теоретическая база для рефор-
мирования у нас готова. Теперь дело
за практическим осуществлением, ко-
торое без соответствующего финан-
сирования, понятно, утрачивает какую
бы то ни было реальную перспективу...

* * *
Сложно уместить в рамках одно-

го газетного материала весь круг
вопросов, по которым состоялась
наша беседа с главным погранич-
ником страны Бадри Бицадзе. Раз-
говор охватил практически все ас-
пекты деятельности погранслужб.
Как человек, глубоко вникающий
в суть дела, Бицадзе довольно
подробно рассказал о том, чем
«дышит» его ведомство, какие пер-
спективы сулит завтрашний день,
о многочисленных встречах с за-
рубежными коллегами – в Грузии
и за ее пределами, о том, как на
местах, в регионах работается и
живется рядовым пограничникам.
Сегодня он живет с ними одной
жизнью, не  отмежевываясь от
проблем личного состава. Потому
что у них одно общее дело, общая
граница, одна родина, интересы
которой для Бадри Бицадзе пре-
выше всего.  Думается,  защита
этих интересов – один из главных
принципов жизни, прививаемых
им своим сыновьям. Их у генера-
ла Бицадзе двое…

Дали СИМОНИШВИЛИ
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  После «революции роз» в биз-
нес-обществе Грузии возрос уро-
вень оптимизма – такой вывод
был зафиксирован в ходе социо-
логического исследования, осу-
ществленного в рамках проекта
Международной финансовой кор-
порации – члена группы Всемир-
ного банка – «Развитие бизнеса в
Грузии». В ходе опроса – его про-
вела компания «Горби» - 89,8 про-
цента от общего количества рес-
пондентов отметили, что страна
«развивается на правильном на-
правлении», 80 процентов были
настроены оптимистично в отно-
шении будущего экономики стра-
ны, 90 процентов заявили, что ве-
рят в заинтересованость прави-

РАСТЕТ УРОВЕНЬ ОПТИМИЗМА
тельства в разви-
тии экономики.

В то же время
исследование по-
зволило опреде-
лить факторы,
мешающие раз-
витию бизнеса.
Это – бюрокра-
тия, высокие на-
логи, коррумпи-
рованный офи-
циоз в налоговом
секторе, дефи-
цит кредитных и
инвестиционных
ресурсов, небла-
гоприятная биз-
нес-среда, не-

справедливая конкуренция, кла-
новые интересы, ограничиваю-
щие конкуренцию, таможенная
служба.

Исследование ставило своей
целью выявить потенциальный
рынок лизинга в Грузии. Были
опошены руководители 792 ма-
лых, средних, крупных компаний
Грузии, принимающих решения.
Выяснилось, что потребность
грузинских компаний в основных
средствах расценивается в 382,7
миллиона долларов. Причем в
2004 году их потенциальная по-
требность в приобретении основ-
ных средств по лизингу может со-
ставить от 15,3 миллиона долла-
ров до 22,6 миллиона долларов.

ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ГРУЗИИ БУДЕТ СОЗДАН
СОВЕТ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТОРОВ

 При президенте Грузии будет со-
здан Совет международных инвес-
торов. Об этом сообщил накануне
на пресс-конференции президент
Грузии Михаил Саакашвили.

«При  президенте Грузии будет
создан Совет международных инве-
сторов. Председателем Совета ста-
нет глава Торговой палаты Германии
Клаус Мангольд», - сообщил Миха-
ил Саакашвили.

Президент особо отметил состо-
явшийся 28-29 мая в Тбилиси рос-
сийский бизнес-совет.

По его словам, в числе предста-
вителей бизнес-кругов, которые за-
интересованы в инвестировании

грузинских предприятий - «не толь-
ко русские бизнесмены, среди кото-
рых, кстати, было много уроженце-
в Грузии».

«В начале июля в Батуми прибы-
вает большая бизнес-делегация из
Турции, она изучит бизнес-перспек-
тивы Грузии. В сентябре 2004 года в
рамках Давосского форума большая
международная делегация предста-
вителей деловых кругов из США и Ев-
ропы прибудет в нашу страну, соот-
ветствующая договоренность уже до-
стигнута. Эта группа будет еще бо-
лее многочисленной, чем побывав-
шая в Грузии группа российских биз-
несменов», - отметил президент. 

Одним из приоритетных направ-
лений деятельности для дальнейше-
го укрепления устойчивости банков-
ской системы страны Национальный
банк Грузии считает ее консолида-
цию, одной из предпосылок которой
является повышение уровня капита-
лизации коммерческих банков. Об
этом «Новости-Грузия» сообщили в
Нацбанке.

Как сообщили в Нацбанке, Парла-
мент Грузии 18 мая 2004 года утвер-
дил соответствующее постановле-
ние «Об основных направлениях де-
нежно-кредитной и валютной поли-
тики». Практическая реализация по-
становления начнется в этом году,
отметили в Нацбанке.

В 2003 году Нацбанк принял реше-
ние о поэтапном росте минимально-
го надзорного капитала комбанков
Грузии, который к концу 2008 года
должен составить 12 млн. лари (око-
ло 6 млн. долларов), заявил прези-
дент Национального банка Грузии Ма-
нагадзе.

Реализация этого требования бу-
дет способствовать ускорению про-

ПО МНЕНИЮ НАЦБАНКА,
НЕОБХОДИМО КОНСОЛИДИРОВАТЬ
БАНКОВСКУЮ СИСТЕМУ СТРАНЫ

цесса финансового усиления банков
и их укрупнению, а параметры бан-
ковской системы с точки зрения ми-
нимального капитала  будут приве-
дены в соответствие со стандарта-
ми Еврообъединения, согласно ко-
тором минимальный надзорный ка-
питал банков должен составить 5
млн. евро. К 1 января 2005 года ми-
нимальный надзорный капитал у
комбанков страны доложен соста-
вить 6,4 млн. лари.

Повышение капитализации  бан-
ков является обязательной предпо-
сылкой для формирования в стране
механизма страхования депозитов,
что, в свою очередь, будет способ-
ствовать повышению доверия к бан-
ковской системе и привлечению об-
ращающихся наличных денег в бан-
ковские каналы. 

В 2003 году Нацбанк сформули-
ровал основные принципы форми-
рования и функционирования сис-
темы страхования банковских депо-
зитов.  В 2004 году запланировано
провести дополнительный анализ
соответствия их практических ас-
пектов международным нормам в
вопросах страхования депозитов, с
учетом нынешнего положения гру-
зинской банковской системы и пер-
спектив ее развития.

По словам президента Нацбанка
Ираклия Манагадзе, в 2004 году нач-
нется формирование соответству-
ющей законодательной базы. В про-
цессе страхования депозитов пре-
имущество будет отдано депозитам
в лари, что должно явиться предпо-
сылкой улучшения  банковского по-
средничества в нацвалюте, росту
спроса на лари и приобретением
лари функции средства накопления.

 Компания «Реконструкция и раз-
витие Грузии», входящая в холдинг
«TBC-group», намерена привлечь
крупные инвестиции для развития в
Грузии инфраструктуры туризма.   

Как заявил президент «TBC-
group» Мамука Хазарадзе, компания
уже привлекла инвестиции в разме-
ре 7 млн. долларов как начальный
капитал - голландско-французская
инвестиция. По его словам, эти сред-
ства будут использованы для разра-

ХОЛДИНГ «TBC-GROUP» ЗА ДВА ГОДА
НАМЕРЕН ПРИВЛЕЧЬ 70 МЛН. ДОЛЛАРОВ

В РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА
ботки туристических проектов.

Мамука Хазарадзе отметил, что в
общей сложности за два года компа-
ния намерена привлечь инвестиции
в размере 70 млн. долларов. Часть
инвестиций будет задействована в
Боржоми, но основная часть средств
будет затрачена на развитие турис-
тической инфраструктуры в Тбили-
си. Мамука Хазарадзе не исключил
возможности осуществления анало-
гичных проектов и в Аджарии.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЕВРОБАНКА В ГРУЗИИ

«ГРУЗИНСКИЙ»
ПОРТФЕЛЬ

На 31 декабря 2003 года Евро-
пейским банком реконструкции и
развития (ЕБРР) подписано 20 ин-
вестиционных проектов в Грузии с
общей суммой обязательств 185
млн.евро.

Темпы увеличения и состав пор-
тфеля ЕБРР в Грузии значительно
изменились с момента подписа-
ния первого проекта в 1994 году. В
настоящее время банк концентри-
рует свои усилия на развитии ин-
фраструктуры, реформировании
финансового сектора, дальней-
шем внедрении рыночной конку-
ренции, реструктуризации корпо-
ративного сектора и внедрении

стабильного корпоративного уп-
равления.

Совместно с Микрофинансо-
вым банком Грузии ЕБРР продол-
жает развитие динамичного част-
ного сектора, в частности, посред-
ством финансирования малых и
средних предприятий (МСП). ЕБРР
также оказывает содействие Гру-
зии в получении выгод от её бла-
гоприятного географического по-
ложения посредством её транс-
формации в региональный транс-
портный узел и центр транспорти-
ровки, переработки и хранения
природных ресурсов.

Окончание на 2-й стр.

Инвестицию в размере 1,2 миллиона
долларов осуществит Европейский
банк реконструкции и развития в капи-
тал Телианского винного завода - «Те-
лиани вели» – компанию, занятую про-
изводством, розливом и дистрибуци-
ей грузинского вина. Такова суть согла-
шения, подписанного президентом
ЕБРР Жаном Лемиуром, находившем-
ся с двухдневным визитом в Тбилиси,
и председателем наблюдательного со-
вета «Телиани вели» Ираклием Талахад-
зе.

Жан Лемиур, француз по происхож-
дению, не без юмора заметил, что под-
писание соглашения вызвало у него
эмоциональные перегрузки. Оно будет
способствовать развитию и
укреплению конкурента
французского вина. Но что
поделаешь, такова логика
развития международного
рынка. Впрочем на нем най-
дется место как для фран-
цузского, так и грузинского
вина. Тем более, что после-
днее действительно пре-
красного качества. А «Муку-
зани», «Саперави», «Ахаше-
ни» и «Усахелаури», выпуска-
емые компанией «Телиани
вели», отличаются редким
букетом и ароматом, в чем,
кстати, смог убедиться сам
Жан Лемиур, со знанием
дела продегустировавший
после подписания соглаше-
ния грузинское вино.

Долевое участие Евро-
банка в капитале «Телиани
вели» позволит компании
увеличить производствен-
ные мощности, улучшить
свою маркетинговую стра-
тегию, добиться роста про-
даж вина высокого качества.
Эта инвестиция даст воз-
можность владельцам ком-
пании, представляющим ча-
стный сектор, построить
новый завод в Телавском
районе на недавно приобре-
тенном участке земли, частично обно-
вить существующие производствен-
ные установки, приобрести дубовые
бочки и вспомогательные материалы.

По словам Ираклия Талахадзе, ком-
пания «Телиани вели» прошла большой

«ТЕЛИАНИ ВЕЛИ»
ПОЛУЧАЕТ ПОДДЕРЖКУ

путь, прежде
чем сумела
приобрести
такого стра-
тегического
партнера, как
Европейский
банк реконструкции и развития. Благо-
даря этому она надеется укрепить как
свои позиции, так и в целом грузинс-
кого вина на мировых рынках.

Компания «Телиани вели» была уч-
реждена в 1997 году двумя грузински-
ми предпринимателями. Ее производ-
ственная деятельность основана на
органичном сочетании традиционного
грузинского виноделия и современных

европейских техноло-
гий. Компания произ-
водит известные гру-
зинские белые, розо-
вые и красные сухие,
полусухие и полуслад-
кие вина. Ее приорите-
том является также
внешний вид конеч-
ной продукции. Поэто-
му она установила
партнерские отноше-
ния с известными в
мире производителя-
ми стеклянной тары,
этикеток и пробок.

 Продукция «Телиа-
ни вели» пользуется
большой популярнос-
тью в странах СНГ. Око-
ло 80 процентов от об-
щего объема реализу-
ется в Украине. Растет
спрос на нее также в
Казахстане и в России.

Проект будет фи-
нансироваться про-
граммой прямых инве-
стиций Европейского
банка реконструкции и
развития, целью кото-
рой является осуще-
ствление прямых ин-
вестиций в капитал
компаний среднего

размера. Эта инициатива ставит своей
целью стимулировать местный рынок,
привлечь дополнительные инвестиции
и поддержать экономические рефор-
мы в странах с переходной экономи-
кой.

Всемирный день Свободы прессы, ко-
торый  прошел в начале мая под общим
лозунгом «Свобода прессы выгодна всем»,
хороший повод, чтобы поразмыслить о той
роли катализатора, которую открытые и
свободные медиа могут сыграть в эконо-
мическом развитии, и в частности – в борь-
бе против глобальной бедности.

Мы знаем от Freedom House, что из 6
млрд. людей, проживающих на нашей пла-
нете, всего 1.2 млрд. живут в странах, где
есть свободная пресса, 2.4 млрд. имеют
доступ к частично свободной прессе, и еще
2.4 млрд. живут без свободной прессы.
Иными словами, около 80% населения
мира не имеет доступа к полностью сво-
бодной прессе. Примечательно, что боль-
шинство из этих людей живут в развива-
ющихся странах.

Этот дисбаланс в свободе прессы от-

СВОБОДА ПРЕССЫ ПОМОГАЕТ БОРОТЬСЯ С БЕДНОСТЬЮ
James D. Wolfensohn был назначен девятым пре-

зидентом Мирового банка в 1995 году. Начав ра-
боту в банке, в 1996 году Wolfensohn стал инициа-
тором программы HIPC – первой всеобъемлющей
программы по сокращению задолженности, при-
званной решить проблемы самых бедных стран
мира, имеющих большие долги. Спустя несколько
лет, им была создана система всестороннего раз-
вития CDF, которую сегодня используют почти 50
стран с низкими доходами. В 1999 году
Woldensohn был назначен на второй срок прези-
дентства (с 1 июня 2000 года). Wolfensohn родился
в Австралии в декабре 1933 года, имеет степени
BA и LLB Университета Сиднея и MBA Гарвардс-
кой школы бизнеса. Wolfensohn живет в Вашинг-
тоне, женат, отец троих детей.

ражает более существенный дисбаланс
между богатыми и бедными странами.

Вот несколько примеров такого дисба-
ланса: один миллиард из всего населения
мира владеет 80% мирового богатства, а
еще один миллиард борется за выживание
на доллар в день. Два миллиарда человек
не имеют доступа к чистой воде; 150 млн.
детей никогда не получат возможности
пойти в школу; и более 40 млн. жителей
развивающихся стран ВИЧ-инфицированы,
и не имеют практически никакой надежды
излечиться от этой ужасной болезни.

Какова же связь между свободой прес-
сы и бедностью? Значительная часть отве-
та заключается в коррупции и борьбе про-
тив нее. Исследования Мирового банка, на-
пример, показывают, что чем выше уровень
свободы прессы в стране, тем выше сте-
пень контроля над коррупцией и тем боль-

ше дефицитных ресурсов направляется на
решение приоритетных задач развития.

Свободная пресса не только служит ин-
струментом выражения, она обеспечивает
ответственность, является средством граж-
данского участия и контроля над чиновни-
чьей коррупцией. Свободная пресса помо-
гает создавать более эффективные и силь-
ные институты власти.

Поддерживая прозрачность и отчетность
как в государственной, так и в частной сфе-
рах, медиа бедных стран все чаще воспри-
нимаются как благо, способное внести
вклад в повышение ответственности пра-
вительств и более эффективное исполь-
зование ресурсов.

Но свободная пресса полезна не только
в борьбе против коррупции. Она также по-
лезна в качестве дополнения к традицион-
ному школьному образованию (например,
уроки математики по радио), содействия
усилиям по улучшению здоровья людей
(просветительские кампании о ВИЧ-СПИДе),
а также поддержке институциональных
преобразований и рыночного развития (пре-
доставление своевременной и важной ин-
формации). Более того, существует силь-
ная позитивная корреляция между уровнем
свободы слова и отчетности и уровнем до-
ходов, младенческой смертности и грамот-
ности среди взрослого населения.

Вот почему мы должны продолжать до-
биваться свободы прессы, и нам предстоит
сделать еще очень многое. Во многих стра-
нах – в особенности с переходными и раз-
вивающимися экономиками, независимость
медиа является очень хрупкой и даже ско-
ванной.

Политика, касающаяся доступа к инфор-
мации и ее распространения, а также зако-

нодательные нормы, защищающие куль-
туру открытости, прозрачности и ответ-
ственности, являются ключевыми. В ко-
нечном итоге, они способствуют каче-
ственному правлению и более справед-
ливому развитию.

Мировой банк вносит свой вклад в эти
усилия. Через Институт Мирового банка,
наше образовательное подразделение,
мы организовали учебные программы,
охватившие более 3.000 журналистов.
Среди этих программ – специализирован-
ные курсы по экономической журналис-
тике, здравоохранению и охране окружа-
ющей среды. Большинство программ опи-
раются на технологии дистанционного
обучения, включая видеоконференции,
интерактивное телевидение и Интернет,
что позволяет охватить участников в бо-
лее 50 странах мира.

Обращая внимание на такие критичные
проблемы здоровья, как ВИЧ/СПИД, мы
побуждаем журналистов искать новые
способы освещения этой пандемии в сво-
их странах. Курсы по журналистским рас-
следованиям помогают им профессио-
нально подходить к таким проблемам, как
коррупция.

Нет никаких сомнений в том, что вклад
медиа имеет огромное значение для про-
движения экономического прогресса,
борьбы с коррупцией, привлечения внима-
ния к значительному дисбалансу между
богатыми и бедными, и, в конечном итоге,
сокращения бедности по всему миру.

Давайте сделаем все необходимое,
чтобы свобода прессы продолжала при-
носить пользу – в особенности тем мил-
лиардам бедных людей, которым это нуж-
но больше всего.

ДЖЕЙМС ВУЛЬФЕНСОН,   ПРЕЗИДЕНТ МИРОВОГО БАНКА





 

Роль Национального банка Грузии исклю-
чительно высока. Это – смелая команда. Де-
сять лет назад банковский сектор страны на-
ходился в странном положении. Преоблада-
ли банки малого размера, убытки были зна-
чительны. Сектор был не просто неэффек-
тивным. Его не существовало.

Эти слова принадлежат Жану Лемьеру,
президенту Европейского банка реконструк-
ции и развития.

Я помню, продолжает он, разговор с пре-
зидентом Национального банка. Он сумел
вместе со своей командой уменьшить коли-
чество банков и сформировать здоровые
стандарты, к примеру, в сфере их капитала,
минимальные требования. Улучшились про-
цедуры надзора за банками.

Я считаю, что в Грузии сформировался
сильный банковский сектор. Но ещё недоста-
точно сильный. Он должен развиваться, в чем
Евробанк будет продолжать играть свою по-
зитивную роль, особенно, своим участием в
капитале коммерческих банков.

- Как вам видится сегодня обстанов-
ка в Грузии?

- Я встречалась в ходе своего визита в Тби-
лиси с президентом Михаилом Саакашвили,
премьер-министром Зурабом Жвания, ми-
нистрами, руководителями коммерческих
банков и представителями бизнес-кругов Гру-
зии.

Считаю, что с приходом к руководству в Гру-
зии новой команды положение в стране улуч-
шилось. Это, в первую очередь, касается мик-
роэкономического положения. Приняты важ-
ные решения. Подчеркну особо начало реаль-
ной борьбы с коррупцией и исполнение за-
кона. Актуальным остается вопрос улучше-
ния бизнес-среды, расширения экспорта и
совершенствования налогового законода-
тельства.

Одновременно мы считаем, что вызовы,
стоящие сегодня перед руководством, все
еще значительны. Самое важное – это улуч-
шение экономического положения, расшире-
ние занятости и преодоление бедности.

Я и мои коллеги считаем, что мы хорошо
разобрались в ситуации, сложившейся в

«ПРИВЕТСТВУЕМ ДИАЛОГ БИЗНЕСА И ВЛАСТЕЙ...»

ЖАН ЛЕМЬЕР,
ПРЕЗИДЕНТ

ЕББР –
ГОСТЬ «СГ»

стране. В Грузии существуют ожидания и же-
лание улучшения положения. Этому и были
посвящены мои встречи с представителями
властей, которые подтвердили, что ожидания
людей должны быть оправданы.

Наше стремление – создать новые рабо-
чие места в тех странах, которым мы помога-
ем. Меня радует, что руководство Грузии
придерживается новых подходов в целях уси-
ления страны. Одним из подтверждений это-
го является создание инвестиционного сове-
та, который будет стимулировать диалог биз-
неса и властей. Мы поддерживаем эту ини-
циативу и считаем, что она будет способство-
вать привлечению инвестиций в страну. Мы
беседовали с руководством страны и о воп-
росах, непосредственно связанных с улучше-
нием бизнес-среды и увеличением притока
инвестиций. Это – совершенствование зако-
нодательства, налогового кодекса, работы су-
дебной системы и др.

Все эти факторы, естественно, являются
предметом пристального внимания зарубеж-
ных инвесторов. Они надеются, что положе-
ние в стране улучшится. Мы со своей сторо-
ны будем способствовать этому.

- В чем это будет конкретно выра-
жаться?

- Мы имеем несколько важных приорите-
тов в Грузии. Первое, это улучшение финан-
сирования реальной экономики. Мы, извес-
тно, наладили партнерство с коммерчески-

ми банками Грузии, в некоторых из них мы
являемся акционерами. Кстати, в ходе мое-
го нынешнего визита было подписано согла-
шение с «Тбилуниверсалбанком». Мы стали
также его акционерами. Мы продолжим фи-

нансирование бан-
ков с целью оказать
содействие разви-
тию малого и сред-
него бизнеса и тор-
говли в Грузии.

Евробанк решил
на основах долевого
участия войти в
предприятия сред-
него размера. Это не
будут кредиты, это –
наше финансовое
участие в их капита-
ле. Первый проект в
рамках программы

прямых инвестиций мы осуществили с ООО
«Телиани вели», которое выпускает хорошую
продукцию и располагает потенциалом рос-
та. В ближайшее время мы осуществим по-
добные инвестиции и в другие средние пред-
приятия Грузии.

Ещё одна новость: Евробанк решил выдать
кредиты предприятиям в размере от 0,5 до
двух миллионов долларов. Мы увидели по-
требность в займах среднего размера непос-
редственно на предприятиях. Мы решили
удовлетворить эту потребность совместно с
коммерческими банками. Постараемся уп-
ростить этот процесс. Впервые в своей прак-
тике мы решили в подобной работе основы-
ваться не на международном, а на грузинс-
ком законодательстве. Быть может, это не
будет легким для Евробанка. Однако для на-
ших клиентов в Грузии это, несомненно, уп-
ростит проведение необходимых процедур.

Имеется в виду перерабатывающая и пи-
щевая промышленность, потенциал которых
в Грузии довольно высок. Поддерживая  эту
отрасль, мы тем самым оказываем помощь
и грузинским фермерам.

Разумеется, есть и другие привлекатель-
ные отрасли. Это – промышленность, ту-

ризм. Однако мы акцент будем делать на аг-
робизнесе.

Приоритеты следующие: продолжим фи-
нансирование реального сектора, сотрудни-
чество с коммерческими банками, сектором
энергетики, с которым, кстати, мы уже нако-
пили определенный совместный опыт. Мы
осуществляли проект, связанный с плотиной
ИнгуриГЭС.

На встречах с президентом и премьером-
министром я спросил, в чем мы можем ока-
зать помощь Грузии. Нам было предложено
несколько проектов, они были связаны  с сек-
тором энергетики, реабилитацией и строи-
тельством мини-ГЭС, дистрибуцией природ-
ного газа.

Затем идет отрасль инфраструктуры, с ко-
торой мы также хорошо знакомы. В качестве
примера назову Грузинскую железную доро-
гу, где мы уже имеем свои проекты. И, ко-
нечно, порты – Батумский и Потийский, ав-
томобильные дороги, аэропорты.

Грузия занимает важную позицию, с точ-
ки зрения географии. Поэтому именно ин-
фраструктура может стать источником
больших бюджетных поступлений. Её надле-
жащее состояние играет большую роль и для
импортеров. Правительство уже работает
по совершенствованию этой отрасли – по
улучшению системы администрирования,
взаимоотношений с Азербайджаном, тран-
зита и т.д. Мы примем участие в этой рабо-
те.

В прошлом году мы вложили свои инвес-
тиции в строительство трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан.

Мы разделяем подход Правительства Гру-
зии, связанный с поддержкой регионально-
го сотрудничества, поддерживаем инициати-
ву Михаила Саакашвили, направленную на
развитие экономических отношений между
государствами Южного Кавказа, экспорта,
транзита. Все эти вопросы имеют не только
большое значение, но и служат укреплению
стабильности в регионе.

Нам многое предстоит сделать совместно.
У нас хороший рабочий план. В прошлом году
мы инвестировали в экономику Грузии 100

миллионов евро. При этом надо помнить, что
значительная часть средств пошла на неф-
тепровод. Сейчас пока рано говорить о том,
каким будет объем инвестиций в нынешнем
или будущем году. Многие проекты, предло-
женные Правительством Грузии, пока нахо-
дятся на стадии идеи и требуют конкретной
проработки. Команда Евробанка в Грузии во
главе с Николаем Хаджийски и те, кто нахо-
дится в Лондоне, все вместе будут выполнять
свои обязательства перед Грузией.

- Вы можете приблизительно назвать
объем новых инвестиций?

- Почему мне сейчас трудно ответить?
Здесь, в Грузии, идут новые процессы. Мы
работаем с правительством, чтобы опреде-
лить первоочередные приоритеты и разра-
ботать качественные проекты. Не хотелось бы
формировать ошибочные ожидания.

Что у нас в графике? Я убежден, что проек-
ты в объеме от 50 до 100 миллионов евро мы
осуществить сможем.

Для Грузии важны не только финансовый
объем проекта, но и время его реализации.

Я уже говорил, что в стране улучшилась
микроэкономическая обстановка. Но это за-
метно не сразу, т.к. темпы пока небольшие.
Наша цель ускорить эти процессы. Не обяза-
тельно выделить крупные суммы, главное,
чтобы реализовать эффективные проекты,
чтобы их отдачу почувствовал малый и сред-
ний бизнес.

Мы хотели содействовать тому, чтобы
страна не только увидела, но и использовала
свой большой потенциал.

- Какие проекты будут поддерживать-
ся в сфере сельского хозяйства?

- Виноделие. Производство фруктов,
продуктов питания, соков, джемов. Хорош
потенциал в бизнесе мелких орехов. Один
из емких рынков – Россия. В Евробанке
есть программа, нацеленная на улучшение
системы менеджмента и маркетинга на
предприятиях. Это – техническая помощь,
помогающая им открыть новые рынки для
реализации своей продукции. В результа-
те их возможности повышаются. Мы будем
проводить эту работу и в Грузии.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЕВРОБАНКА В ГРУЗИИ

Программа кредитова-
ния малого бизнеса - SELP,
осуществляемая Евро-
пейским банком реконст-
рукции и развития, наце-
лена на налаживание со-
трудничества коммерчес-
ких банков с микробизне-
сом. Ее цель – обеспечить
доступ малых предприни-
мателей к микрокредито-
ванию в официальном
банковском секторе.

По словам Михаила
Кортенбуша, координато-
ра программы SELP, она
имеет два компонента.
Во-первых, кредиты Евро-
банка выдаются напря-
мую коммерческим бан-
кам-партнерам. В Грузии
это «Сакартвелос банки»,
«Сакартвелос гаэртиане-
були банки» и «Тбилуниверсалбанки». Вто-
рой компонент – техническая помощь.

Существовало, говорит Михаил Кортен-
буш, два мифа: коммерческие банки, мол,
не любят микробизнесы, и что вторые, в
свою очередь, не жалуют первых. Однако,
если прежде и была какая-либо основа для
подобных утверждений, то сегодня ситуация
кардинально изменилась.

Программа SELP соместно с банками
партнерами в прошлом году открыла в Гру-

К РУШ Е Н И Е  М И Ф О В
 SELP – НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ МИКРОФИНАНСИРОВАНИЯ

зии восемь новых отделов мик-
рокредитования, что соответ-
ствует 200-процентному росту.
Сегодня в Тбилиси и в регионах
страны работают в области мик-
рофинансирования 12 филиа-
лов по линии Европейского Бан-
ка Реконструкции и Развития.
«Гаэртианебули картули банки» с
прошлого года выдал более трех
тысяч кредитов микро- и мало-
му бизнесу на общую сумму в
семь миллионов долларов. Рост
составил примерно 400 процен-
тов.

Эти примеры говорят о том,
что грузинские банки, работаю-
щие с SELP, очень активно под-
ключились к сотрудничеству с
микробизнесом. Среди факто-
ров, повлиявших на эту положи-
тельную тенденцию, следует от-
метить важную роль пионеров в

процессе микрофинансирования внебан-
ковских учреждений, а также «ПроКредит-
банка». Их успешный опыт стимулировал за-
интересованность потенциальных участни-
ков рынка.

Евробанк, говорит Михаил Кортенбуш, уч-
редил программу  в 2000 году. Техническая
помощь осуществляется при поддержке Ев-
росоюза. Благодаря реализации програм-
мы достигается комплексный подход к мик-
рокредитованию коммерческими банками.

Это – работа с кадрами, их
обучение, высокий уровень
сервиса, обеспечивающий
низкие расходы, связанные с
получением кредита. Таким об-
разом, ресурсы Евробанка по-
падают посредством коммер-
ческих банков к конечным за-
емщикам.

Существуют факторы, отли-
чающие коммерческие банки,
работающие с микробизне-
сом. В частности, те из них, ко-
торые сотрудничают с про-
граммой SELP, выдают кредиты
под самые низкие проценты.

Мы, говорит Михаил Кортен-
буш, работаем с клиентами в
пределах сумм до 20 тысяч
долларов на одного заемщика.
Процентные ставки в зависи-
мости от размеров кредита ко-
леблются в пределах от 1,5 до
3 процентов в месяц.

Год назад в банках, работаю-
щих с SELP, стали впервые в Гру-
зии выдаваться экспресс-кре-
диты. Этот новый продукт оз-
начает кредит до трех тысяч
долларов, который практичес-
ки можно получить за один
день без заклада недвижимо-
го имущества. Перечень движимого же иму-
щества достаточно широк, начиная от това-

ров и оборудования и кон-
чая домашним имуще-
ством. При этом банки не
требуют полный пакет до-
кументации.

И, наконец, ссужение
сумм до двухсот долларов
позволило выйти на более
широкий сегмент рынка,
особенно в регионах Гру-
зии.

В прошлом году креди-
ты выдавались в четырех
филиалах в Тбилиси и
Гори. Сейчас же к этому
процессу подключились
также филиалы в Рустави,
Ахалцихе, Кутаиси и Поти.
Причем расширение было
связано с ощутимыми
затратами для банков
партнеров, однако для
того, чтобы зарабатывать
деньги, надо сперва их
вложить.

Почему банки идут на
эти расходы? Они хотят
получать прибыль – это
естественно. Одновремен-
но они стремятся расши-
рить базу своих клиентов,
ибо те, кто сегодня получа-

ют микрокредиты, завтра обратятся за бо-
лее крупными суммами, или же разместят

свои средства на депозитах. К тому же ме-
неджмент банков осознает,что внедрение
микрокредитования в филиалах придает
последним больше самостоятельности в
принятии решений и позволяет повысить
квалификацию кадров на местах. Резкий
рост спроса говорит о высоком уровне сер-
виса в коммерческих банках.

На сегодняшний день, говорит Михаил
Кортенбуш, микрофинансированием охва-
чены 2700 клиентов, а общая сумма креди-
тов составляет более 5000000 долларов. В
настоящее время ежемесячно в рамках про-
граммы SELP рост составляет около 500000
долларов, в целом же за каждый месяц по
всем филиалам выдается один миллион
долларов. Успешное развитие  программы
SELP сказалось на общей ситуации. Доля
рынка повысилась за прошедший год с 5 до
14 процентов. Коммерческие банки сегодня
занимают ведущую позицию по развитию
микрофинансирования в Грузии.

Для того, чтобы банки смогли обслужи-
вать и более специфичный спрос клиентов,
программа начала осуществлять пилотный
проект по финансированию сельского хо-
зяйства совместно с «Гаэртианебули карту-
ли банки» в Ахалцихе (животноводство) и
Гори (выращивание яблок). На данный мо-
мент выдано  103 кредита на общую сумму в
60500 долларов только в сфере сельского
хозяйства. По итогам этого пилотного про-
екта в будущем году будут приняты более
объемные решения.

Европейский банк реконст-
рукции и развития (ЕБРР) стал
акционером грузинского ком-
мерческого банка – «Тбилуни-
версалбанки». Подтверждаю-
щий сертификат передал в
ходе торжественной церемонии
в Тбилиси представителям гру-
зинской стороны президент
ЕБРР Жан Лемьер, находив-
шийся с визитом в Грузии.

Как сообщили в «Тбилуни-
версалбанке», ЕБРР стал вла-
дельцем 20 процентов акций
грузинского банка. В июле 2003
года ЕБРР предоставил «Тбилу-
ниверсалбанку» кредитную ли-
нию в размере 1,2 млн. евро,
которую затем решил переве-
сти в активы  банка. «Данная
операция является обычной в
банковской сфере, однако тот
факт, что ЕБРР принял реше-
ние о переводе кредита в актив
банка всего в течение года, го-
ворит о высоком доверии к грузинскому
банку», - отметили в «Тбилуниверсалбан-
ке».

«Революция роз» ускорила сотрудниче-
ство с Евробанком, говорит генеральный ди-
ректор. «Тбилуниверсалбанка» Тариел Гва-
лия. Доверие к нам  и банку было. Однако,
пространство Грузии – политическое, эконо-

АКЦИОНЕР ГРУЗИНСКОГО
КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА

мическое, валютное, все
же отнесено к зоне риска.
В рейтинге рисков Евро-
банка Грузия числилась
на предпоследнем месте,
опережая лишь только
Таджикистан. Причем,
когда рейтинг низкий, то
соответственно процент-
ные ставки на кредитный
ресурс – высокие. Одна-
ко сейчас положение, ду-
маю, меняется.

В настоящее время
ЕБРР входит в число ак-
ционеров еще четырех
грузинских коммерчес-
ких банков - “ТВС-bank”,
«Гаэртианебули картули
банки», “Сакартвелос
банки” и  “ПроКредит-
банк”.

По данным Нацбанка
на 1 апреля 2004 года, по
основным финансовым

показателям АО «Тбилуниверсалбанки»
входит в десятку крупнейших комбанков Гру-
зии. Совокупный объем активов «Тбилуни-
версалбанки», по данным на 1 апреля 2004
г., составлял 32 млн. 903 тыс. 987 лари (око-
ло 16 млн. долларов), объем полных обяза-
тельств – 26 млн. 071 тыс. 349 лари, устав-
ной капитал – 6 млн. 832 тыс. 639 лари.

«ГРУЗИНСКИЙ» ПОРТФЕЛЬ
Окончание

ПРИОРИТЕТЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Основной целью банка является расши-

рение деятельности по развитию частного
сектора в Грузии. Однако в зависимости от
возможностей государственного заимство-
вания в будущем, банк может рассмотреть
перспективы реализации проектов в госу-
дарственном секторе в наиболее важных ин-
фраструктурных отраслях. Приоритеты
банка на 2002 и 2003 годы состоят в следую-
щем:

УЛУЧШЕНИЕ
ИНВЕСТИЦИОННОГО КЛИМАТА

Активный политический диалог с прави-
тельством на высшем уровне в тесном со-
трудничестве с сообществом доноров, под-
держивая, таким образом, правительство
в реализации его стратегии преодоления
бедности и в существенном снижении ад-
министративных барьеров для инвести-
ций, членство в правлениях компаний и
банков, а также поддержка инициатив мес-
тных ассоциаций предпринимателей.

ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР
Банк сосредоточит свои усилия на даль-

нейшем усилении банковского сектора в
Грузии посредством продолжения поддер-
жки регулирующего органа, дальнейшего
обучения руководства финансовых учреж-
дений и предложений по дальнейшей их
консолидации. Это поможет также увели-

чить уровень доверия потребителей к это-
му сектору.

ПРЕДПРИЯТИЯ МАЛОГО
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА

Банк будет предоставлять финансирова-
ние для новых и уже существующих микро,-
малых и средних предприятий, включая
сельское хозяйство и пищевую промыш-
ленность, посредством эффективного ис-
пользования существующих кредитных ли-
ний и механизма прямого инвестиционно-
го финансирования, а также опосредовано
через инфраструктурные проекты, которые
создают рыночные возможности для МСП.

ИНФРАСТРУКТУРА
Банк продолжает выборочно поддержи-

вать важные инвестиции для преодоления
основных инфраструктурных проблем в
стране и в ее региональной интеграции.
Основное внимание будет уделяться проек-
там, которые способствуют коммерциали-
зации инфраструктуры, особенно в энер-
гетике и секторе услуг, и выступают ката-
лизатором для развития частного сектора.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
Банк будет и далее оценивать и поддер-

живать региональные проекты, в особенно-
сти те, которые представляют взаимный
интерес также для соседних стран, напри-
мер, нефте- и газопроводы, транспорт.

Реализуя свою стратегию, банк будет осу-

ществлять тесное сотрудничество с други-
ми международными финансовыми учреж-
дениями и двухсторонними агентствами. В
частности, банк будет сотрудничать с МВФ,
Мировым банком и ААМР  по укреплению
банковского сектора, с Мировым банком,
KFW и ААМР по приватизации энергетики и
со всеми международными финансовыми
учреждениями и донорами по улучшению
инвестиционного климата и дальнейшему
реформированию судебной системы. Регу-
лярный обмен мнениями позволит найти до-
полняющие меры по решению этих задач.

ТБИЛИССКИЙ АЭРОПОРТ
Те, кто приезжает в Грузию, сейчас, пос-

ле реконструкции Тбилисского аэропорта,
могут рассчитывать на быстрое и эффек-
тивное обслуживание у стоек регистрации.
Кредит ЕБРР на сумму 12,4 млн. евро дал
возможность аэропорту улучшить обслужи-
вание авиапассажиров, инфраструктуру и
привести Тбилисский аэропорт в соответ-
ствие с международными стандартами бе-
зопасности для аэропортов.

Кредитные средства также были исполь-
зованы для финансирования работ по ре-
конструкции, закупке необходимого обору-
дования, мебели и оснастки, для консалтин-
говых услуг, направленных на коммерчес-
кое развитие аэропорта. Кредит также со-
действовал росту количества как деловых,
так и туристических поездов в Грузию и
росту валютных поступлений.





 

«Мой акционер» - так  по старой советской
привычке полновластного хозяина любят еще
и  сегодня высказываться многие директора
акционерных обществ,созданных в последнее
время.

Наш долг – добиться того , чтобы акционер
знал свои права и умел отстаивать их и пре-
одолевать ментальность «Красных директо-
ров».

Эту мысль высказывает Тенгиз Ахобадзе,
заместитель председателя Национальной ко-
миссии по ценным бумагам Грузии на встре-
че с представителями масс-медиа, которая
была организована проектом развития биз-
неса в Грузии Международной финансовой
корпорации и посвящалась итогам работы
пятого Евразийского «круглого стола» по воп-
росам корпоративного управления,который
состоялся в Киеве. Он был организован Орга-
низацией экономического сотрудничества и
развития.

К сожалению, постприватизационными
собственниками большинства предприятий
стали их бывшие директора или приближен-
ные к ним лица. Эти предприятия, как прави-
ло, убыточны, не выдерживают конкуренции,
но их руководители устаревшей ментальнос-
ти и закалки не меняются. «Красные директо-
ра» заинтересованы в безропотных акционе-
рах, в сокрытии экономической информации.
Внедрение принципов корпоративного управ-
ления – это прежде всего защита прав акцио-
неров.

 С грузинской стороны в работе «круглого
стола» в Киеве приняли участие представи-
тели проекта развития бизнеса в Грузии Меж-
дународной финансовой корпорации, предсе-
датель Национальной комиссии ценных бумаг
Михаил Джибути и председатель наблюда-
тельного совета фондовой биржи Грузии Ги-
оргий Лоладзе.

Евразийский «круглый стол» является со-
вместной инициативой Организации эконо-
мического сотрудничества  и развития и Все-
мирного банка. Он регулярно проводится в
разных странах, в частности, в Грузии он со-

ПРЕОДОЛЕТЬ МЕНТАЛЬНОСТЬ «КРАСНЫХ ДИРЕКТОРОВ»
стоялся в 2001 году.

Менеджер проекта развития бизнеса в Гру-
зии Френк Ливер подчеркнул, что целью по-
добных форумов является оценка уровня соб-
ственного корпоративного управления каждой
отдельной страной, сравнения его с опытом,
накопленным в
целом по реги-
ону. Очень важ-
но сосредото-
чить внимание
на вопросах,
т р е б у ю щ и х
осуществления
в каждой стра-
не дополни-
тельных уси-
лий. Кстати,
именно это
учитывается
международ-
ными органи-
зациями, когда
речь идет о
предоставле-
нии техничес-
кой помощи
конкретным
странам.

 По словам
Ирины Горде-
ладзе, замес-
тителя менед-
жера проекта
развития биз-
неса в Грузии,
«круглый стол»
в Киеве играл
роль своего рода итоговой встречи,
которая определила семь приорите-
тов реформы корпоративного управ-
ления. Это – содействие развитию ча-
стного сектора, улучшение систем от-
крытости и прозрачности, внедрения
и реализации, совершенствование прав ак-
ционеров, защита акционеров, владеющих

малым пакетом, улучшение итогов работы ру-
ководящих органов по вопросам стратегичес-
кого планирования и мониторинга, повыше-
ние роли банков в утверждении финансовой
дисциплины.

На «круглом столе» в Киеве был представ-
лен и рассмотрен сравнительный обзор
корпоративного управления в евразийском
пространстве. На этом направлении самые

значитель-
ные достиже-
ния имеются
у Казахстана,
где принято
современное
з ак о н од а -
тельство и в
практику ак-
тивно вне-
дряется меж-
дународный
опыт.

В этом от-
ношении, по
мнению Ми-
хаила Джибу-
ти, председа-
теля Нацио-
нальной ко-
миссии по
ценным бума-
гам Грузии,
положение в
Грузии остав-
ляет желать
лучшего. В
стране сфор-
м и р о в а н о
много АО, ко-
торые таковы-
ми являются
лишь по фор-
ме, а законо-
дательство,

связанное с корпоративным управлением, тре-
бует дальнейшего совершенствования.

Гиоргий Лоладзе, председатель наблюда-
тельного совета фондовой биржи  Грузии, счи-
тает, что фондовая биржа – система неполи-
тизированная, однако политические явления,
происходящие в стране, естественно, сказы-
ваются на ее функционировании. Политичес-
кая воля нынешнего руководства, его курс на
прозрачность и гласность рождают оптимис-
тические ожидания.

Фондовая система Грузии за четыре года
своего существования все еще не вышла из
зачаточного состояния, но фактом является
и то, что она не была отмечена бизнес-скан-
далами. Приватизация должна осуществ-
ляться именно посредством фондового рын-
ка, который является открытой и эффектив-
ной формой привлечения финансовых
средств.

«Круглый стол» в Киеве, говорит предста-
вительница проекта развития бизнеса в Гру-
зии Тамар Размадзе,  еще раз подтвердил не-
обходимость принятия в Грузии Кодекса кор-
поративного управления, в целом приведения
в соответствие с международными стандар-
тами соответствующего законодательства.
Проект развития бизнеса в Грузии совместно
с Национальной комиссией по ценным бума-
гам Грузии в настоящее время работает над
рядом принципов, связанных с корпоратив-
ным управлением. Проводятся встречи и кон-
сультации по подготовке Кодекса корпоратив-
ного управления.

По словам Михаила Джибути, Организация
экономического сотрудничества и развития
вырабатывает принципы корпоративного уп-
равления, которые носят рекомендательный
характер для всех стран.

Как проводится собрание, какие принима-
ются решения, какая информация доводится
до акционеров и как в конечном счете защи-
щаются интересы малых акционеров -  все это
регулируется принципами корпоративного
управления, освоение которого в Грузии осу-
ществляется при содействии проекта разви-
тия  бизнеса Международной финансовой
корпорации.

Делегация Грузии -
на заседании Комитета

по оценке мер,
предпринятых

против отмывания
незаконных доходов

Грузинская делегация приняла участие в
14-м пленарном заседании  MONEYVAL (Ко-
митет по оценке мер, предпринятых против
отмывания незаконных доходов), которое
прошло в Страсбурге.

Делегацию, в состав которой входили
представители Министерства юстиции и
Генеральной прокуратуры, возглавлял руко-
водитель службы финансового мониторин-
га Национального банка Грузии Николоз Ге-
гучадзе.

Николоз Гегучадзе отметил, что служба
финансового мониторинга продолжает ак-
тивное сотрудничество с МВФ и Советом
Европы.

Как сообщили  в службе финансового
мониторинга, в ходе заседания грузинская
делегация представила его участникам из-
менения и дополнения в Закон Грузии «О
содействии пресечению легализации неза-
конных доходов», разработанные на основе
рекомендаций  FATF (специальной группы
финансовых действий) и рекомендаций
Совета Европы и уже утвержденных Парла-
ментом Грузии. 

Участников встречи также ознакомили с
положительным заключением экспертов
МВФ, недавно завершивших анализ хода
деятельности службы финансового мони-
торинга в Грузии.

«Голландская болезнь»
«Голландской болезнью» называют оти-

цательные последствия открытия место-
рождений природного газа в Северном
море для экономики Нидерландов. Добыча
природного газа в Северном море повыси-
ла стоимость голландской валюты, что выз-
вало снижение спроса на голландские то-
вары на внешних рынках, увеличило импорт
и тем самым ослабило экономику страны.

Но Нидерланды – страна высокоразви-
тая. В государствах же, где экономика раз-
вита слабо и где отсутствуют прочные ин-
ституты управления, обнаружение запасов
нефти и газа может привести к однобоко-
му экономическому развитию, при котором
возрастет уязвимость к колебаниям меж-
дународных цен на нефть, а у руководите-
лей пропадают стимулы делиться властью.

Опыт показал, что в странах, зависящих
в основном от нефти, часто происходит
рост бедности и коррупции и повышается
вероятность гражданской войны и крова-
вых конфликтов. Механизмы борьбы  с
этим «ресурсным проклятием» заключают-
ся в создании фондов стабилизации ресур-
сов для защиты от колебаний цен и сохра-
нения части доходов на будущее, а также
обеспечении открытости сведений о дохо-
дах и расходах.

Что касается роли нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан, то в связи с его строи-
тельством темп экономического роста в Гру-
зии в 2003 году составил восемь процентов.
Он сумел привлечь в страну иностранные
инвестиции и вызвать временное увеличе-
ние занятости. По мнению экспертов, в дол-
госрочной перспективе все будет зависеть
от способности правительства извлечь мак-
симальную выгоду из этого экономически и
политически важного проекта.

Недра раскупили
иностранцы

20 процентов полезных ископаемых аме-
риканского Запада принадлежит иностран-
ным компаниям, в основном канадским, со-
общается на сайте газеты New York Times
со ссылкой на доклад, подготовленный об-
щественной организацией «Рабочая груп-
па по исследованию окружающей среды»
(Environmental Working Group - EWG).

Согласно опубликованным данным, из
всех видов использования федеральных
земель, меньше всего доходов в американ-
ский бюджет поступает от горнодобываю-
щей промышленности - всего 2,3 процента
от выручки с продаж, по сравнению с 13,2
процента от разработки нефтяных и газо-
вых месторождений, 14 процентами от
скотоводства и 66 процентами от лесоза-
готовительной и деревообрабатывающей
промышленностей.

В докладе говорится, что в 12 западных
континентальных штатах 28 тысяч компаний
и частных лиц получили контроль за добы-
чей драгоценных металлов и минерального
сырья на площади в 5,6 миллиона акров по
цене всего 84 цента за акр. «Никто из них
ничего не платит федеральному прави-
тельству за добычу полезных ископаемых
из общественной собственности», - отме-
чают эксперты.

Среди крупнейших иностранных горно-
добывающих компаний-землевладельцев
в докладе особо отмечаются канадские
корпорации Placer Dome и Barrick Gold, а
также британо-австралийская компания
Rio Tinto.

Результаты этого исследования привели
к возобновлению споров вокруг Закона о
горном деле 1872 года. Переписать закон в
соответствии с современными реалиями
желают и отраслевые лоббисты и предста-
вители природоохранных организаций.
Однако их взгляды на то, каким должен быть
обновленный закон, остаются диаметраль-
но противоположными.

Грузия приняла решение о сокращении до-
левой квоты в капитале Черноморского банка
торговли и развития. Как сообщили  в Нацио-
нальном банке Грузии, государство  встало
перед необходимостью подобного решения
из-за финансовых  проблем.

Предполагается, что долевая квота Грузии
в уставном капитале банка будет сокращена с
2% ориентировочно до 1 %. Вопрос сокраще-
ния долевой квоты Грузии был обсужден в ходе
встречи президента Национального банка Гру-
зии Ираклия Манагадзе, вице-президента
Нацбанка члена Совета управляющих от Гру-
зии в банке ЧЭС Мераба Какулия с находив-
шимися с визитом в Грузии
президентом Черноморского
банка торговли и развития
Мустафой Гюртаном и гене-
ральным секретарем этого
банка Харалампосом Сароу-
чом.

Мустафа Гюртан заявил,
что не считает проблемой 
сокращение долевой квоты
Грузии в капитале банка, и от-
метил, что «это не окажет ни-
какого влияния на будущее
сотрудничество банка и Гру-
зии, поскольку доверие к гру-
зинской стороне и потенциа-
лу страны велико». Мустафа
Гюртан оценил как «успешное»
многолетнее сотрудничество
банка ЧЭС и Грузии.

Мераб Какулия по окончании встречи зая-
вил, что сокращение долевой квоты Грузии не
повлечет за собой какого-либо сокращения
масштаба совместных проектов или будуще-
го сотрудничества с Черноморским банком
торговли и развития.  Он отметил, что Грузия
в данном случае исключением не является –
аналогичные изменения, касающиеся сокра-
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щения долевой квоты, уже были проведены в
отношении Армении и Молдовы.

Мераб Какулия сообщил, что до 2005 года
акции Молдовы, Армении и Грузии (в случае
утверждения решения о сокращении квоты)
не будут перераспределены на других акцио-
неров. А уже в 2005 году  решение о том, как
перераспределить «освободившуюся» часть
акций указанных трех государств, будет при-
нято на заседании Совета управляющих Чер-
номорского банка торговли и развития.

Главным принципом в ходе распределения
будет соблюдение баланса, то есть существу-
ющего соотношения между странами - члена-

ми Черноморского банка. Вопрос сокращения
долевой квоты Грузии в капитале Черноморс-
кого банка торговли и развития будет оконча-
тельно решен 6-7 июня на заседании Совета
управляющих банка в Тиране (Албания). 

В ходе встречи в Национальном банке Гру-
зии представители Черноморского банка тор-
говли и развития ознакомились с информа-
цией о финансовом климате в Грузии, обсу-

дили банковскую систему и местный кредит-
ный рынок, а также  рассмотрели будущие
перспективы сотрудничества, которые, по
мнению сторон, выглядят весьма многообе-
щающе.

На сегодняшний день совокупный объем
проектов банка ЧЭС  в Грузии составляет 15
млн. долларов. Из общей суммы  10 млн. дол-
ларов приходится на софинансирование не-
фтяного терминала в Поти, остальные 5 млн.
направлены на реализацию  проекта внешней
торговли, в котором участвуют «Сакартвелос
банки» и «TBC-банки». 

Представители Черноморского банка тор-
говли и развития в ходе визита провели встре-
чу с руководством этих двух грузинских ком-
мерческих банков. В ходе встречи была под-
черкнута необходимость роста существующе-
го сотрудничества.

Черноморский банк торговли и развития
основан в 1994 году с целью финансирования
региональных проектов стран ЧЭС; к полно-
ценным банковским операциям банк присту-
пил с 1 июня 1999 года. Уставной капитал бан-
ка составляет 1 млрд. SDR, или, на сегодняш-
ний день, около 1,4 млрд. долларов. Уставной
фонд банка разделен на 1 млн. акций, номи-
нальная стоимость каждой составляет 1000
SDR. 

Квоты долей стран-учредителей в капита-
ле банка были установлены на уровне: Гре-
ция, Турция, Россия – по 16,5%, Румыния,
Болгария, Украина – по 13,5%, Грузия, Ар-
мения, Азербайджан, Молдова и Албания –
по 2%. На долю Грузии приходится 20 тыс.
акций номинальной стоимости 20 млн. SDR
или примерно 28 млн. долларов США.  При-
оритетами деятельности Черноморского
банка торговли и развития является финан-
сирование инвестиционных программ от-
дельных банков, лизинговых и факторинго-
вых компаний. 

В ближайшее десятилетие семь быв-
ших стран советского блока – Армения,
Азербайджан, Грузия, Кыргызская рес-
публика, Молдова, Таджикистан и Узбе-
кистан столкнутся с трудной ситуацией
в фискальной области и области внеш-
ней задолженности. Ситуация усугубля-
ется из-за сильных внешних шоков, не-
адекватной экономической политики,
преувеличенного мнения о возможностях
зарубежного кредитования, расползаю-
щейся коррупции и слабого исполнитель-
ского потенциала.

Такой вывод содержится в обзоре со-
временных тенденций и состояния в
семи странах СНГ, имеющих наиболее
низкие доходы. Он подготовлен Междуна-
родным валютным фондом, Всемирным
банком, Европейским банком реконст-
рукции и развития и Азиатским банком
развития. Этот совместный доклад кон-
центрирует внимание на вопросах эконо-
мического роста и бедности, внешнего
долга и фискальной устойчивости, уп-
равления и бизнес-климата, а также ре-
гионального сотрудничества. Он объеди-
няет результаты трехлетней деятельнос-
ти в рамках Инициативы «Страны СНГ-7».

В течение этого периода были подго-
товлены три доклада, которые рассмот-
рели причины и следствия образования
после 1991 года большого внешнего дол-
га, вопросы сокращения бедности, эко-
номического роста и устойчивости внеш-
него лога в семи странах СНГ. Основной
тезис заключался в призыве удвоить
усилия в области реформ, одновремен-
но с увеличением объема льготного кре-
дитования и освобождения от долга.

На Лондонской конференции в февра-
ле 2002 года было решено выдвинуть спе-

ПРИОРИТЕТЫ ИНИЦИАТИВЫ «СТРАНЫ СНГ-7»
циальную инициативу для этих семи
стран, являющихся бенефициарами
льготного финансирования со стороны
члена группы Всемирного банка – Меж-
дународной ассоциации развития.

Основной целью Инициативы «Страны
СНГ-7» является оживление партнерства
между этими странами и международ-
ным сообществом, а также между сами-
ми странами с целью ускорения эконо-
мического роста и сокращения беднос-
ти.

В частности, отмечается, что «Южный
Кавказ значительно выиграет от улучше-
ния экономических связей между тремя
кавказскими странами, причем ожидает-
ся, что международное сообщество скон-
центрирует свои усилия для развития по-
добных отношений».

В обзоре сказано, что «имеется значи-
тельный потенциал для расширения пер-
спектив развития СНГ-7 посредством
Стратегии сокращения бедности». Изве-
стно, что в Грузии разработана програм-
ма сокращения бедности и экономичес-
кого роста, в настоящее время она кор-
ректируется с учетом происшедших в
стране в последний период изменений.

В обзоре далее говорится, что «для са-
мих этих стран необходимо определить
приоритеты и тесно связать их со своим
бюджетом, тогда как донорам следует на-
стаивать на том, чтобы их помощь стра-
нам сосредотачивалась в контексте стра-
тегий по сокращению бедности».

В частности, эксперты МВФ призыва-
ют страны СНГ сконцентрироваться на
продолжении реформ, улучшении инве-
стиционного климата, укреплении бан-
ковской системы, а также снятии между-
народных торговых барьеров.

Презентация 50-долларовых купюр нового
образца состоялась в  посольстве США в Мос-
кве. Как сообщает информационное агентство
РИА «Новости», новая банкнота имеет тот же
размер, что и прежняя и выполнена в голубом
и красном цветах. От старой она отличается
изображением развевающегося флага США
и маленькой звездочкой в правой части ку-
пюры.

Водяной знак в виде контура, повторяюще-
го портрет президента Гранта на банкноте, бу-
дет просматриваться на просвет с обеих сто-
рон купюры. Защитная полоска будет пред-
ставлять собой внедренную в купюру пласти-
ковую ленту, на которой мелким шрифтом на-
писан номинал банкноты. Краска на цифро-
вом обозначении номинала в правом нижнем
углу будет менять свой цвет с медно-красного
на зеленый в зависимости от угла зрения.

В обращение купюры будут введены в на-
чале осени 2004 года. Старые купюры будут
изыматься из обращения постепенно.

По словам советника по экономическим
вопросам посольства США в Москве Мэри
Уорлик, новые купюры более надежно защи-
щены от подделок. Уорлик пояснила, что на

НОВОЕ ЛИЦО 50-ДОЛЛАРОВОЙ БАНКНОТЫ
купюрах есть три основных эле-
мента защиты - водяные знаки,
защитная полоска и типографс-
кая краска, меняющая свой цвет
в зависимости от угла зрения.
Советник уточнила, что прави-
тельство США намерено менять
дизайн купюр каждые 7-10 лет в
целях защиты от подделок и что
вслед за пятидесятидолларовой
купюрой планируется ввести в
обращение новую стодолларовую
купюру.

По словам Уорлик, в настоящее время бо-
лее двух третей всех американских долларов
(почти 700 миллиардов) находятся в обраще-
нии вне США. В связи с этим власти США орга-
низуют образовательные передачи, которые
знакомят людей с изменениями в дизайне
долларов. В частности, с 2003 года такая про-
грамма реализуется в России совместно с
Центробанком России - более 14 тысяч рос-
сийских банков и обменных пунктов вывеси-
ли в своих помещениях постеры с информа-
цией об отличительных особенностях различ-
ных купюр.

Как утверждает советник американского
посольства, эта программа уже дала резуль-
таты: по данным посольства, 68 процентов
россиян осведомлены о новых американских
купюрах.

В 2003 году был изменен дизайн 20-долла-
ровой купюры - они стали розовыми. Однако
вскоре с их появлением появилась информа-
ция о том, что устройства для приема плате-
жей не распознают эти банкноты. Первые за-
явления об этом начали поступать в Бюро гра-
вировки и печати при американском Казна-
чействе 27 октября 2003 года.

ТРАНСФОРМАЦИЯ РИСКОВ
Нехватка ассигнований в странах Южного

Кавказа на нужды здравоохранения и обра-
зования уже начинает отрицательно сказы-
ваться на показателях развития в этих сфе-
рах, в частности, здесь снизилась средняя
продолжительность жизни. Особенно серь-
езно ухудшилось состояние здоровья низ-
ших социально-экономических слоев, к при-
меру, внутренних насильственно переме-
щенных лиц. В то же время, как и в других
странах, вышедших из СССР, уровень обра-
зования и здравоохранения в государствах
Южного Кавказа остается высоким. Так, про-
цент грамотного населения составляет 97 –
100.

Такой вывод содержится в докладе «Иници-
атива по окружающей среде и безопасности:
трансформация рисков в сотрудничество.
Южный Кавказ». Он подготовлен экспертами
Международного института устойчивого раз-
вития, Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе, Программы развития
ООН, Программы ООН по окружающей сре-
де.

В докладе отмечается, что в регионе дей-
ствует ряд вредных для здоровья людей фак-
торов, связанных с неблагополучным состо-
янием окружающей среды.В Армении тре-
вожит, в первую очередь, загрязнение атмос-
феры, воды и почвы отходами промышлен-
ного и сельскохозяйственного производства.
В Азербайджане угрозу здоровью населения
создает недостаточный контроль над про-
мышленным загрязнением от нефтехими-
ческих и металлургических предприятий. В
Грузии вредное  воздействие на состояние
здоровья оказывают выбросы в атмосферу
загрязняющих веществ с высоким содержа-
нием диоксинов и тяжелых металлов и не-
хватка водоочистных и канализационных со-
оружений.

В промышленных центрах региона особую
тревогу вызывает распространение сердеч-
но-сосудистых и респираторных заболеваний.
Растет заболеваемость туберкулезом, хотя
уровень вакцинации на всем Южном Кавказе
значительно вырос благодаря усилиям госу-
дарственных и международных организаций.
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Первый транш в размере 1,6
миллиарда долларов из общего
финансового займа третьих
сторон уже выдан на строитель-
ство трубопровода Баку-Тбили-
си-Джейхан. Сообщая об этом,
ВР-Грузия отмечает, что эта
транзакция была осуществлена
в рамках соглашения о финан-
сировании проекта БТД, подпи-
санного 3 февраля 2004 г. в
Баку представителями много-
сторонних, экспортных, кредит-
ных и страховых международ-
ных организаций. Пакет финан-
сирования включал 208 финан-
совых документов, на которые
78 различных сторон поставили
17000 подписей.

На строительство трубопро-
вода БТД потребуется 2,95 мил-

У БТД ПРОБЛЕМ
С ФИНАНСИРОВАНИЕМ НЕТ

лиарда долларов. С учетом зат-
рат на весь проект, включая за-
полнение трубы и проценты на
заем в течение  строительства,
эта сумма возрастает до 3,6
миллиарда долларов. Пример-
но 30 процентов затрат по про-
екту БТД финансируется за
счет вкладов акционеров, а ос-
тальные 70 процентов предос-
тавляются в форме финансо-
вых займов третьими сторона-
ми.

Партнеры БТД уже внесли
один миллиард долларов. Об-
щий взятый заем составляет 2,6
миллиарда долларов. Выдача
первого транша из этой суммы
позволяет повысить прозрач-
ность проекта, дает возмож-
ность влиять на его осуществ-

ление, а также помочь в обес-
печении реализации потенциа-
ла разработок .

В настоящее время, по сооб-
щению ВР-грузия, ежесуточно в
ходе сооружения нефтепрово-
да БТД осуществляется объем
работ на общую сумму в 4 мил-
лиона долларов, а в «морской»
части проекта – сооружении
платформы на Каспии и нефте-
и газопроводов на дне моря – 6
миллионов долларов.

К сегоднящему дню выполне-
но свыше 65 процентов общего
объма работ. Трубопровод БТД
будет готов к заполнению линии
в Азербайджане и Грузии в чет-
вертом  квартале 2004 г., а в Тур-
ции – в первом квартале 2005
года.

Штраф - 100
миллионов долларов

Федеральная резервная систе-
ма США  оштрафовала на 100 мил-
лионов долларов США один из круп-
нейших швейцарских банков UBS
за перечисление денег на Кубу, в Ли-
вию, Иран и Югославию в наруше-
ние наложенных на эти страны сан-
кций, сообщает AP.

Расположенный в Цюрихе опера-
ционный центр UBS по соглашению
с Федеральной резервной систе-
мой занимался обменом старых
долларовых банкнот на новые.
Швейцарский банк не имел права
совершать операции с банками,
расположенными в зонах, на кото-
рые распространяются санкции
правительства США.

UBS нарушил это соглашение,
говорится в сообщении Федераль-
ной резервной системы. Ряд быв-
ших руководителей и сотрудников
банка, чьи имена не называются,
умышленно скрывали финансовые
операции путем подделки ежеме-
сячных отчетов UBS, представляе-
мых в Центральный банк США.

Руководство банка заявило, что
готово выплатить штраф. Некото-
рые сотрудники UBS будут уволены,
а против других будут предприня-
ты дисциплинарные меры. «UBS
признает, что были допущены серь-
езные ошибки, и предпримет все
необходимые меры для того, чтобы
они не повторились», - говорится в
заявлении руководства банка.

Citigroup заплатит
разоренным
инвесторам

Представитель банковской груп-
пы Citigroup заявил в понедельник,
что она выплатит 2,65 миллиарда
долларов по искам инвесторов
WorldCom и зарезервирует еще 3,3
миллиарда, чтобы урегулировать
судебные тяжбы, связанные с ее
предполагаемой ролью в громких
корпоративных скандалах, в частно-
сти, с нашумевшим делом Enron.

Что касается WorldCom, то 1,19
миллиарда долларов будут выпла-
чены непосредственно инвесторам,
купившим акции телекоммуника-
ционной группы в период между
апрелем 1999 года и июнем 2002.

Претензии к Citigroup вызваны
тем, что бывший аналитик группы
Джек Грабмэн   сознательно указы-
вал в своих отчетах слишком пози-
тивную картину перспектив
WorldCom незадолго до того, как
было объявлено об ее банкротстве.

Напомним, что в июне 2002 года
компания призналась в завышении
своих доходов благодаря сокрытию
расходов в размере 4 миллиардов
долларов. Через месяц эта сумма
возросла до 11 миллиардов, и ком-
пания заявила о своем банкрот-
стве. В дальнейшем WorldCom взя-
ла на себя обязательство не нару-
шать законы о ценных бумагах. Был
переизбран совет директоров, на-
значены новые президент и финан-
сист компании. Также компания
сменила имя на MCI - название од-
ного из своих подразделений.

В июне 2003 года суд обязал МCI
выплатить 750 миллионов долла-
ров в качестве компенсации инвес-
торам, потерявшим свои деньги из-
за финансовых махинаций в ком-
пании. В целом, в процессе банк-
ротства компания должна распла-
титься по большей части своих кор-
поративных долгов, составляющих
41 миллиард долларов.

В Сарпи отменены
все незаконные

платежи
 На таможенно - пропускном пунк-

те в Сарпи отменены все незакон-
ные платежи.

По данным таможенного департа-
мента Грузии, в период, когда гла-
вой автономии был Аслан Абашид-
зе, на ТТП Сарпи функционировало
около 10 различных структур - об-
ществ с ограниченной ответствен-
ностью, которые занимались сбо-
ром с импортеров незаконных пла-
тежей (в частности, за компьютер-
ную регистрацию, за выдачу стра-
ховки и тд).

Суммы этих платежей ни в госу-
дарственный, ни в местный бюджет
не перечислялись.

Сейчас все эти структуры удале-
ны с границы, и импортеры подпа-
дают под общий режим таможенно-
го контроля и приграничного конт-
роля, предусмотренный грузинским
законодательством,  отметили в де-
партаменте.   

Руководство таможенного депар-
тамента Грузии уже официально из-
вестило представителей грузинских
и зарубежных компаний, занимаю-
щихся экспортом-импортом продук-
ции, об отмене незаконных плате-
жей на ТПП Сарпи. 

Правительство Нидерландов вы-
делило 202640 долларов для осуще-
ствления проекта поддержки про-
граммы экономического роста и
преодоления бедности в Грузии.Он
ставит своей целью усиление на
этом направлении эффективности
деятельности Правительства Гру-
зии. В частности, в рамках проекта
предусмотрена выработка пакета не-
обходимых правительственных ре-
шений и информационной страте-
гии, направленных на улучшение ко-
ординации программой экономи-
ческого роста и преодоления бедно-
сти, а также на совершенствование
экономических и социальных инди-
каторов ее мониторинга. Эта рабо-
та будет осуществляться в рамках
приоритетов и рабочего плана Пра-

ГРАНТ ПРАВИТЕЛЬСТВА НИДЕРЛАНДОВ
вительства Грузии  по реализации
программы в 2005 – 2007 годы. Ре-
шение Правительства Нидерландов
учитывало то, что бедность для гру-
зинского общества является расту-
щей и болезненной проблемой.
Международное сообщество посред-
ством  поддержки со стороны груп-
пы доноров – в нее входят Междуна-
родный валютный фонд, Всемир-
ный банк, Евросоюз, Департамент
международного развития Великоб-
ритании, Агентство международно-
го развития США, правительства Ни-
дерландов и Германии - помогло Пра-
вительству Грузии разработать про-
грамму экономического роста и пре-
одоления бедности. Деятельность
группы доноров координирует Про-
грамма развития ООН.

В Аджарии в настоящее время
осуществляется  процесс инвента-
ризации государственного имуще-
ства. Как заявили в министерстве
экономики, в Батуми « в 24-часовом
режиме работает постоянно-дей-
ствующее представительство Мини-
стерства экономики, которое зани-
мается изучением всех спорных
вопросов, связанных с государ-
ственным имуществом, процессом
приватизации и управления». Цель
- установить в Аджарском регионе
порядок в сфере учета, приватиза-
ции и управления государственным
имуществом.

По подсчетам, доля экономики
региона составляла 10-14 процентов
национальной экономики Грузии.
Эти данные требуют уточнения, но
уже сегодня ясно, что  значительная
часть производимой добавочной
стоимости официально не регист-
рировалась и оказывалась в тени.

 Потенциал региона огромный, он
исчисляется несколькими сотнями
миллионов долларов. Сейчас очень
важно привлечь частный капитал для
развития таких стратегических
объектов автономии, как морской
порт, аэропорт, нефтеперерабаты-
вающий и судостроительный заво-
ды, нефтетерминал, комбинат стро-
ительных материалов и др. Для это-
го необходимо решить ряд важных

РЕГИОН В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН
вопросов, связан-
ных с приватизаци-
ей крупных и малых
объектов в соответ-
ствии с междуна-
родными стандар-
тами, передачей в
управление цент-
ральных и местных
органов власти
предприятий, со-
зданных с долевым
участием государ-
ства.

По инициативе
Министерства эко-
номики, в Батуми
состоялась двух-
дневная конферен-

ция, которая рассмотрела проблемы
и перспективы  микрофинансового
обслуживания и развития малого
бизнеса в регионе. В ходе встреч с
представителями  центральных вла-
стей местные предприниматели
поднимали и вопросы, связанные с
их опасениями по поводу возмож-
ной, на их взгляд, деприватизации.
В немалой степени они были вызва-
ны тем,что на ряде объектов право-
охранительные органы изъяли фи-
нансовую документацию за период
с 1996 года.

Кроме этого, предпринимателей
интересовало, коснется ли их нало-
говая амнистия, объявленная Пра-
вительством Грузии.

По словам представителей Ми-
нистерства экономики, в случае
налоговых невыплат проверяется
документация за прошедшие
шесть месяцев. Когда же речь
идет о криминале, то правоохра-
нительные органы вправе под-
нять финансовую документацию
за любой интересующий их пери-
од.

В любом случае,  вся работа в ре-
гионе в настоящее время направле-
на на то, чтобы перевести в офици-
альное русло доходы, которые преж-
де в целях личного обогащения от-
дельных лиц и групп «уводились в
тень».

Отношение бизнеса к банковскому
сектору Грузии, возможности получе-
ния кредитов, факторы, действующие
на эту практику, стали предметом со-
циологического опроса, проведенного
в рамках проекта «Развитие бизнеса
в Грузии». Он осуществляется Между-
народной финансовой корпорацией -
члена группы Всемирного банка и
Международным агентством разви-
тия Канады.

Опрошенные респонденты по рей-
тинговой шкале от 1 до 10 оценили соб-
ственное отношение к банковскому
сектору. Средний показатель соста-
вил 6,46. Надо отметить, что, чем круп-
нее компания, тем более  положитель-
нее она относится к банковскому сек-
тору. В Грузии, так же, как и в других
странах, в соответствии с распрост-
раненной практикой, крупный бизнес
имеет более тесные контакты с фи-
нансовым истэблишментом и соот-
ветственно пользуется более высокой
возможностью получения кредитов.
Оценка малых компаний составляла
6,08, в то время как средний рейтинг
крупных компаний составлял 7,29.

Грузинские компании, оценивая
возможность получения кредитов от
финансовых институтов, назвали че-
тыре главных фактора, мешающих
развитию бизнеса. Исследование по-
казало, что только 21,1 процента оп-
рошенных компаний получали банков-
ский кредит. В то же время 8,6 про-
цента компаний отказали в получении
кредита. Остальные 70,2 процента
компаний заявили, что никогда не об-
ращались к банкам с просьбой о фи-
нансировании.

Тенденция спроса на кредиты и его
обеспечение меняется в зависимос-

КОМПАНИИ ГРУЗИИ РЕДКО
ОБРАЩАЮТСЯ К ПРАКТИКЕ КРЕДИТОВАНИЯ

ти от величины компании. Анализ по-
казывает, что большинство компа-
ний, делающих заявку на кредиты,
является крупными компаниями. За-
тем  идут средние, а на последнем
месте - малые предприятия.

Опрос показывает, что значитель-
ная часть малых (75,0 процента), сред-
них (69,7 процента) и крупных (59,7 про-
цента) компаний никогда не обраща-
лись с просьбой предоставить креди-
ты. В среднем крупные компании по
сравнению с малыми в два раза чаще
обращаются к банкам за кредитами.
Большая часть компаний, чьи заявки

на кредиты были удовлетворены ком-
мерческими банками, относятся к
крупным предприятиям. Затем следу-
ют средние и малые компании. С уче-
том величины компаний, именно ма-
лым чаще всего не удается получить
кредиты.

То, что большая часть грузинских
компаний воздерживается от получе-
ния кредита, является серьезной про-
блемой, считают авторы. Это может
быть вызвано дороговизной получе-
ния кредита. К тому же компании воз-
держиваются от просьб, т. к. Предпо-
лагают, что банки не удовлетворят, с
большей вероятностью, их кредитных
заявок.

Различные опросы (Всемирный
банк, МВФ) указывают на то, что гру-
зинские компании остро нуждаются
во внешнем финансировании. Одна-
ко стоимость кредита очень высока.
Только отдельным компаниям удается
финансировать текущую деятель-
ность за счет ежедневной прибыли.

Компании учитывают ряд факто-
ров, рассматривая возможность по-
лучения кредитов. По степени важно-
сти они распределены следующим
образом – процентная ставка – 95,7
процента, залог – 89 процентов, пери-
од покрытия – 79,8 процента. В насто-
ящее  время процентная ставка в бан-
ковском секторе Грузии колеблется от
19 до 34 процентов и зависит от от-
раслевой принадлежности получате-
лей кредита. Пока наибольшее коли-
чество банков Грузии не использует
практику долгосрочного кредитова-
ния. Она осуществляется лишь по-
средством кредитных линий, выде-
ленных различными донорскими орга-
низациями.

Личные состояния ста самых бога-
тых российских предпринимателей в
сумме равны четверти национальной
экономики страны, сообщает Reuters
со ссылкой на пресс-релиз журнала
Forbes, который готовит к публикации
список 100 богатейших россиян.

«Российский капитал не только со-
средоточен в руках небольшой группы
людей, но и сконцентрирован в одном
городе, - говорится в пресс-релизе», -
Ни один город мира не может похвас-
тать таким количеством проживающих
в нем миллиардеров, как Москва».

По данным журнала, самым бога-
тым россиянином является бывший
глава нефтяной компании «ЮКОС»
Михаил Ходорковский, чье состояние
оценивается в 15,2 миллиарда долла-
ров США. Однако, как отмечает жур-
нал, он вряд ли сможет в ближайшее
время воспользоваться своим капита-

Forbes: Четвертью России
завладели 100 человек

лом, поскольку находится в СИЗО «Мат-
росская тишина», ожидая начала су-

дебного разбирательства по своему
делу. Против него выдвинуты обвине-
ния по семи статьям Уголовного Кодек-
са России, в том числе уклонение от
уплаты налогов.

За Михаилом Ходорковским в спис-
ке самых богатых людей России жур-
налисты Forbes поместили губернато-
ра Чукотки Романа Абрамовича. Его со-
стояние оценивается в 10,6 миллиар-
да долларов США.

В списке есть и одна женщина – суп-
руга мэра Москвы Елена Батурина. Ее
состояние, по оценкам американских
экспертов, превышает миллиард дол-
ларов.

Для сравнения журнал приводит
данные о наиболее состоятельных аме-
риканцах. По информации Forbes,
суммарное состояние всех миллиар-
деров США составляет только шесть
процентов от ВВП этой страны.

ЮЖНЫЙ КАВКАЗ: В ПРЕДДВЕРИИ ПРОРЫВА
Переход советской плановой сис-

темы к рыночной экономике сопро-
вождался на Южном Кавказе эконо-
мическим развалом. Неустойчивость,
последовавшая за обретением неза-
висимости, еще сильнее ударила по
экономике, отвратив иностранные ин-
вестиции. С 1991 г. ВВП во всех трех
странах Южного Кавказа снизился
вдвое, на уровне бедности оказалось
60-80 процентов населения, резко вы-
росла безработица. В результате рез-
ко увеличилась эмиграция из этих
стран в Россию, Турцию, в страны Пер-
сидского залива и Западной Европы.

Во второй половине 1990-х годов
экономические реформы стали при-
носить некоторые плоды, но в  целом
картина экономики в регионе доста-
точна пестрая, и между тремя стра-
нами в этой области существуют оп-
ределенные различия.

Эти выводы содержатся в докладе
«Инициатива по окружающей среде и
безопасности: трансформация рис-
ков в сотрудничество «Южный Кав-
каз». Он подготовлен экспертами
Международного института устойчи-

вого развития, Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в Европе,
Программы развития ООН, Програм-
мы ООН по окружающей среде.

Самые впечатляющие экономичес-
кие достижения последнего времени
, говорится в докладе, отмечаются в
Азербайджане. Европейский банк ре-
конструкции и развития сообщает,
что рост валового внутреннего про-
дукта по целому ряду секторов эко-
номики за последние два года соста-
вил в среднем 10 процентов, при
этом инфляция удерживалась ниже
двух процентов. В 2001 г. величина
ВВП на душу населения составила
3090 долларов США, т.е. соответство-
вала уровню таких стран, как Шри-
Ланка и Эквадор. Впрочем, экономи-
ка страны сильно зависит от экспор-
та нефти и газа.

Опыт других стран с переходной
экономикой и развивающихся стран,
полагающихся на экспорт ценных при-
родных ресурсов, показывает, что бо-
гатые запасы сырья могут нередко
оказаться «ресурсным проклятием».
При слабости структуры управления

и недостаточной диверсификации
экономики они могут ускорить не со-
циально-экономическое развитие, а
рост уровня бедности. Нефтегазовые
месторождения региона уже вызва-
ли соперничество между США и Рос-
сией и в будущем  могут обострить
разногласия между государствами
Южного Кавказа. Однако при всем бо-
гатстве их природных ресурсов эти
страны страдают от плохого состоя-
ния инфраструктуры. В частности,
особенно острой проблемой для Гру-
зии в области энергетики является
износ генерирующих мощностей и
распределительных сетей.  Кроме
того, для того чтобы извлечь макси-
мальную прибыль из транзита энер-
горесурсов. Грузии необходимо ре-
формировать свою газовую промыш-
ленность.

Грузия, где сохраняется мощное
сельское хозяйство, очень серьезно
пострадала от российского экономи-
ческого кризиса и лишь сейчас начи-
нает восстанавливаться. Здесь вели-
чина ВВП на душу населения в 2001 г.
составила  2560 долларов США, что

чуть меньше, чем в Армении. Хотя с
1995 г. темп экономического роста в
Грузии был 3-5 процентов в год, ее эко-
номика еще недостаточно окрепла,
чтобы решить насущные социальные
проблемы страны.

Несмотря на то, что Армения –
единственное из трех государств
Южного Кавказа, которое не имеет
выхода к морю, она оказалась более
привлекательной для иностранных
инвестиций, говорится в докладе. За
2002 г. объем прямых иностранных ин-
вестиций в Армении почти удвоил-
ся, увеличившись с 88 миллионов
долларов в 2001 г. до 150 миллионов
долларов в 2002 г. Экономический
подъем последнего времени в Арме-
нии вывел из бедности сотни тысяч
человек, увеличив долю ВВП на душу
населения с 428,8 доллара в 1997 г. до
2650 долларов в 2001 г. За последние
два года, благодаря успехам строи-
тельной и перерабатывающей про-
мышленности, экономический при-
рост составил в среднем 11,2 про-
цента. Несмотря на эти положитель-
ные изменения, почти половина на-

селения (48 процентов в 2001 г., 55
процентов в 1998/1999гг.) живет в
нужде. Кроме того, по некоторым
оценкам, почти 1,5 миллиона чело-
век постоянно или временно уехали
из Армении в поисках работы, в ос-
новном в Россию.

В планах и программах экономи-
ческого развития и борьбы с беднос-
тью правительства всех этих стран,
говорится в докладе первоочеред-
ное внимание должны уделять совер-
шенствованию деловой среды, в осо-
бенности для малых и средних пред-
приятий. Препятствиями для разви-
тия предпринимательства являются
затрудненность доступа к стартово-
му капиталу, многочисленные про-
верки, сложное лицензионное, тамо-
женное и налоговое законодатель-
ство, труднодоступность или иска-
женность информации о рынках и со-
ответствующих нормативных актах и
слабость правовой системы. Все это
толкает малый и средний бизнес в те-
невую экономику, что влечет за со-
бой сокрытие налоговых поступле-
ний и уменьшение числа рабочих
мест.





 

ВТС, действуя от имени компании трубопровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан (ВТС) и компании Южнокавказского трубопровода (SCP) и представляя
их, ищет заявки со стороны зарегистрированных в Грузии квалифициро-
ванных национальных или международных организаций для того, чтобы
определить и внедрить проекты в целях осуществления установленного
ВТС и SCP одного из основных направлений, которое представляет часть
проектов "Программы природоохранных инвестиций" (EIP).

Главнейшей задачей программы природоохранных инвестиций являет-
ся осуществление мероприятий, которые будут содействовать консерва-
ции и популяризации биомногообразия. Программа природоохранных ин-
вестиций подразделена на несколько различных направлений, которые
были определены в процессе консультаций с национальными и междуна-
родными, "имеющими интерес" группами.

"Программа природоохранных инвестиций" представляет основную при-
родоохранную программу, входящую в пакет программ развития граждан-
ского общества, осуществленных в Грузии проектами нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан и Южнокавказского газопровода. В другие программы
входит "Программа общественного инвестирования(CIP), в рамках кото-
рой в населенных пунктах, расположенных вдоль маршрута трубопрово-
дов, осуществляются проекты социально-экономического развития, а так-
же новая программа, которая поможет посредством независимого фи-
нансирования неправительственным организациям, желающим осуществ-
лять мониторинг строительства нефтепровода и газопровода, в освоении
необходимых навыков аудита и расчетов. К данному пакету программ в
течение времени могут добавиться другие социально-экономические и
природоохранные программы. У каждой программы есть собственные те-
матика и задачи, хотя их и объединяет то, что они содействуют развитию
в Грузии гражданского общества.

В настоящее время рассматриваются предложения к проектам, кото-
рые касаются только следующего приоритетнего направления - управле-
ние программой малых грантов развития неправительственных органи-
заций на маршрутах трубопроводов SCP и ВТС. За этим последует оценка
требований объема работы NGO/CBO, спектра дизайна и операционных
механизмов программы и её дальнейшее управление в продолжение двух-
летнего периода в тех семи районах, через которые проходит трубопро-
вод.

Компания "ВР" как оператор данных проектов, будет в значительной сте-
пени содействовать созданию альянсов между международными, нацио-
нальными и региональными районными организациями для осуществле-
ния проектов программ экологического инвестирования.

ТРЕБОВАНИЯ К ПРЕДСТАВЛЕНИЮ
ПРЕДЛОЖЕНИЙ (RFP)

управление программой малых грантов развития неправительственных организаций
в контексте программы правоохранных инвестиций на маршруте трубопроводов SCP и ВТС

Для трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан (ВТС) и Южнокавказского трубопровода (SCP)

Оператор - компания ВР

Дата публикации: 24 мая 2004
Дата и время закрытия: 12 июля 2004, 12 часов дня по тбилисскому времени

Представлять проекты могут следующие организации:

• Некоммерческие, частные добровольческие организации и неправи-
тельственные организации или ассоциации, которые официально заре-
гистрированы в Грузии и располагают разрешением на осуществление
деятельности.

• Зарегистрированные в Грузии частные или коммерческие организа-
ции, которые осуществят деятельность в проекте на основе возмещения
затрат (т.е. при условии отказа от прибыли и дохода).

• Международные организации, незарегистрированные в Грузии (т.е.
те, которые не располагают разрешением на осуществление деятельнос-
ти в Грузии) в случае документально оформленного партнерства /альянса
с национальными организациями.

• Любая комбинация вышеотмеченного в случае существования доку-
ментально оформленного партнерства/альянса.

Руководящая организация должна обосновать, что располагает
компетенцией следующего вида:

• Подтвержденным опытом управления и/или осуществления проекта
грантового типа или аналогичной инициативой, минимальная стоимость
которой не менее 50000 долларов США на протяжении осуществления
проекта.

• Подтвержденным опытом управления и осуществления проектов в
отрасли развития малых грантов/возможностей.

• Подтвержденной компетенцией в сфере предложенных проектов.
• Возможность осуществления работ, которые обеспечат защиту со-

стояния здоровья и безопасности всех лиц, включенных в запланирован-
ную деятельность.

• Наличие счетов, аудит которых возможен.

Апликанты могут получить документацию требования к представлению
предложений с 24 мая по 5 июня в следующем пункте:

ВТС-компания трубопровода - 000 SCP
Офис проектов Грузии компании "ВР".
Грузия, Тбилиси 380094
Сабурталинская ул. N 38

Документация требования к представлению предложений помещена
также на веб-странице проекта:

www.caspiandevelopmentandexport.com
www.assistancegeorgia.org/ge
www.res-caucasus.org

КО ДНЮ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ
И вновь зазвенели
«Колокольчики»

В самом сердце старого Тбилиси,
в уютном зале музея Николоза Бара-
ташвили,  76-я музыкальная школа-
студия провела концерт, посвящен-
ный Дню защиты детей. Автор проек-
та - Марина Гелашвили при поддерж-
ке директора 76-й школы Резо Нинуа.

 Прозвучали произведения совре-
менных грузинских композиторов,
русской и зарубежной классики. Осо-
бенно запомнились выступления  Ии
Прангишвили (педагог М. Гелашвили),
исполнившей «Саканелу» Н. Брегвад-
зе, и Марии Панковой (педагог Ю.
Лаптева) - она подарила слушателям
«Cake walk» Дебюсси.

Концерт украсили гости - замеча-
тельная скрипачка Диана Аршакян и
дети, поющие и играющие на  гитаре,
ксилофоне.

108-я студия, возглавляемая Н. Че-
лидзе, представила своего ученика Б.
Жвания (педагог И. Туманишвили). А
завершил концерт известный уже во-
кальный ансамбль союза «Славянс-
кий дом» Грузии «Колокольчики», ко-
торым руководит Юлия Лаптева.

Детей поздравила президент «Сла-
вянского дома» Нелли Родионова. «По-

добные мероприятия способствуют
дружбе народов, взаимообогащению
культур», - подчеркнула она.  Кстати,
«Славянский дом» уже не раз за пос-
леднее время поздравлял детей в
школах, организуя концерты и даря
ребятам подарки.

Концерт в музее имени Н. Бараташ-
вили завершился знаменитой песней,
своего рода детским гимном, - из муль-
тфильма о Чебурашке и крокодиле Гене.
Ее исполнил объединенный хор, в кото-
рый вошли ребята из   76-й школы-сту-
дии и ансамбля «Колокольчики».

Поздравила «Надежда»
Благотворительную акцию по тра-

диции осуществил международный
гуманитарно-благотворительный
союз «Надежда». В этом организацию
поддержала Армия спасения. 500 де-
тей членов МГБС «Надежда» получи-
ли замечательные подарки - так назы-
ваемую «сумку самаритянина».

 Вице-президент «Надежды» Ири-
на Сварчук поздравила ребят с Днем
защиты детей и началом школьных
каникул, пожелала им хорошего лет-
него отдыха.

Инна БЕРИДЗЕ

«садовник»
Олега Осетинского

Совсем недавно в кинотеатре «Ру-
ставели» состоялась презентация
фильма Олега Осетинского «Кмара,
или розы по-грузински», который у
одних вызвал недоумение, у других -
восхищение.

А сегодня Осетинский, практичес-
ки без передышки перешел к съем-
кам своего второго фильма о Грузии.
Условное название картины – «Са-
довник». Инициатором съемок стал
известный грузинский бизнесмен и
меценат Бадри Патаркацишвили.

Как сделать Грузию процветаю-
щей? Какой путь надо выбрать Гру-
зии, чтобы стать процветающей?
Какую модель развития нужно при-
менить? - Тема картины лежит с од-

ной стороны на поверхности, а, с
другой, - вопросы, которые там бу-
дут рассматриваться, очень важ-
ны и трудноразрешимы.

- Я сказал, что снять такой
фильм очень трудно, он должен
быть об экономике, а она на эк-
ране смотрится совершенно не
интересно, на что Бадри ответил,
что надо постараться и все полу-
чится.

Тогда я подумал, а почему бы не
попробовать?

У меня уже есть сценарий. Кар-
тина будет забавной, но вместе с
тем познавательной и поучитель-
ной, нужной Грузии.

Это не будет просто докумен-
тальный фильм, он будет сопро-
вождаться музыкой, это мой
стиль, одна из отличительных
черт моих кинематографичес-
ких работ.

Вы спросите, почему картина
называется  - «Садовник»? Отве-

чу. Потому что Грузии сейчас нужны
«садовники» - люди, которые помо-
гут стране расцвести. Президент по-
садил много преступников, а раз он
умеет сажать, может, ему стать «са-
довником»? Этот человек реально
может и делает Грузию процветаю-
щей, но ему надо помогать, и я наде-
юсь, что моя картина выполнит воз-
ложенную на нее миссию.

Участие в съемках фильма при-
мут знаменитые актеры: Кахи Кав-
садзе, Ника Шенгелая, Резо Эсадзе,
Рамаз Чхиквадзе и другие.

Начало съемочного процесса ожи-
дается к 15 июня.

Гуга КАЗАРЯН

САРТР-НА СЦЕНЕ УНИВЕРСИТЕТА ТЕАТРА И КИНО
В очередной раз Тбилисский государственный университет театра и

кино имени Шота Руставели подтвердил свой высокий статус. На учебной
сцене вуза была осуществлена постановка, которая может украсить лю-
бой профессиональный театр. Режиссер, руководитель третьего курса ак-
терского факультета университета доцент Александр Кантария взял для
сценического воплощения одно из наиболее сложных произведений - пье-
су главы французского экзистенциализма Жан-Поль Сартра «Мухи».

В основе этой пьесы, как известно,
древнегреческий миф. Его главные
герои - Орест, Электра, Юпитер,
Эгист, Клитемнестра. Однако на сце-
не не разыгрывается  античная траге-
дия с присущей ей стилистикой. Это
современная философская драма,
насыщенная античными эмоциями.
Главные вопросы, которых
касается Сартр, это:  свобо-
да  и необходимость,  мо-
ральная  ответственность
индивидуума  за свои по-
ступки,  малодушие и  преда-
тельство,  грех и искупление,
жертвенность во имя обще-
го блага, взаимоотношения
народа и власти, герой и тол-
па. Все это близко дню сегод-
няшнему… будет актуально
завтра, послезавтра - всегда.
Этот круг проблем волнует А.
Кантария - та же тема, толь-
ко на грузинском материале,
материале грузинского
мифа, раскрывается в его
постановке по пьесе Лаши
Табукашвили «Натадзрали».
Спектакль идет на сцене те-
атра имени К. Марджаниш-
вили.

Нужны ли герои в наше
безгеройное время, когда
провозглашается приоритет
интересов и потребностей
отдельно взятой личности?
Когда разговор о патриотиз-
ме, самоотверженности  во
имя общего блага, во имя
родины  кажется кому-то, по меньшей
мере, неуместными? Александр Кан-
тария уверен - они необходимы, и,

прежде всего, молодым…
Наверное, он прав. Во всяком слу-

чае,  драма Сартра разыгрывается
юными актерами со всей страстнос-
тью, присущей возрасту. Им веришь
- нежной и вместе с тем мужествен-
ной Электре (Натия Панквелашвили),
сильному духом  Оресту (Ника Куча-

ва), которому нелегко далось его ре-
шение взять на себя тяжкую ношу,
лежавшую на плечах народа, - в этом

есть проявление свободы личности,
которая была противопоставлена же-
сткой детерминированности; беспо-
щадному Юпитеру (Гиоргий Зангури),
навязывающему народу  законы необ-
ходимости;  принявшей условия игры
богов прекрасной Клитемнестре (Тея
Чубинидзе), мучающемуся угрызени-
ями совести  убийце-узурпатору Эги-
сту (Гиоргий Сванидзе)…

Спектакль насыщен эмоциями -  он
идет на высоком накале чувств.  При-
чем градус не ослабевает на протя-
жении двух с половиной часов, пока
продолжается действие.  Актеры де-
монстрируют прекрасное  владение

ремеслом. Их пластика (хореограф
доцент Котэ Пурцеладзе), сценичес-
кая речь (доцент Тамила Ласхишви-
ли), природный темперамент - все
служит созданию целостного образа
спектакля.

Эту же задачу выполняют музы-
кальное оформление (Заза Хубуке-
лашвили и Нино Чоладзе), яркая сце-
нография спектакля - ее автором яв-
ляется  доцент Тинатин Гейне. На сце-
не мы видим несколько узких, длин-
ных  обиталищ-гнезд. В этих странных
домиках,  напоминающих тюрьмы, -
маленькие оконца, закрытые сеткой -
от мух, на которых обречены жители
города в наказание за предательство.
Из каждого оконца свисает окровав-
ленный платок - напоминание о  пре-
ступлении, совершенном, с молчали-
вого согласия горожан  в этом городе:
убийство Эгистом царя Агамемно-
на… Теперь все живут с сознанием
страшной  вины - народ разделил ее с
Эгистом.

Разрушить  фатальность происхо-
дящего пытается юная Электра. Но это
дано лишь Оресту. Вначале юноша

чист и непорочен - актер одет в белое.
Отомстив Эгисту и Клитемнестре, он
теряет невинность, и на его костюме
появляются  кровавые следы… Совер-
шив убийство и погибнув, герой иску-
пает грех своего народа. У зрителей
рождаются ассоциации с Евангели-
ем… И еще более отчетливые - с шек-
спировским Гамлетом.

Подобно Гамлету, Орест вынужден
мстить убийце своего отца, проливать
кровь, стать грешником, дабы помочь
своему городу, восстановить прервавшу-
юся  связь времен. Он уносит с собой
грех своего народа и дает ему шанс…

  Александр Кантария:
- Это сложнейшая, много-

плановая драматургия…
Впрочем, все серьезные
пьесы  отличаются этим ка-
чеством. Мне хотелось, что-
бы именно студенты третье-
го курса задумались об осно-
вополагающих проблемах
нашего бытия - о смысле
жизни, добре и зле, грехе и
покаянии,  способности
взять на себя ответствен-
ность за других. Важно, что,
совершив возмездие, Орест
отошел от власти. Новояв-
ленный грешник не имел пра-
ва стать властителем, если
действительно хотел, чтобы
родной город очистился,
возродился! Мне кажется,
участие в таком спектак-
ле стало для ребят полез-
ным уроком.  Каким путем
ты приходишь к власти?
Мирным  или… использу-
ешь хулиганские или кро-
вавые методы? Это очень
актуальная проблема.

- Очень важна сегодня
проблема героя, катего-
рии героического вообще.

- Да, мы мыслили героя -  конеч-
но, не такого, как Шварценеггер, а
героя духом. Именно этого нам се-
годня не хватает. Нам хотелось,
чтобы зрители  задумались, а нуж-
ны ли нам собственно такие лич-
ности, как, скажем, Антигона или
Орест?

- Вас не обвиняют в пафоснос-
ти?

- Пусть обвиняют. Ведь это те-
атр!

- Романтический театр?
- Романтический, но не с лож-

ным пафосом, а  в современном
стиле…

- Когда смотришь ваш  спек-
такль, рождаются ассоциации и с
«Гамлетом»…

- Это очевидные ассоциации… Для
меня самое  главное - это то, что ребя-
та впервые вышли на сцену. Они уже
без пяти минут актеры! И для меня
это радость.

- Как бы вы определили жанр спек-
такля?

- Драма с элементами трагедии.
Конечно, в этом есть некий эклектизм,

но это намеренно. Мне важно было,
чтобы у ребят развилось чувство при-
роды, формы, жанра… Конечно,
здесь была доля риска, но в итоге по-
лучилось совсем не плохо.

- А что будет дальше с этими та-
лантливыми ребятами?

- Посмотрим. Может быть, эта груп-
па станет, если не театром, а экспе-
риментальным драматическим кол-
лективом… Многое зависит и от фи-
нансовых возможностей.  Мы уже на-
чали работать и над другими пьеса-
ми - это чеховская «Чайка», «Когда я
умирала» Фолкнера… Хотим поста-
вить и комедию. На первом втором-
курсе ребята постигают азбуку, а на
третьем должны выходить на сцену как
профессионалы, предлагать совер-
шенный материал. Конечно, для это-
го приходится  много работать.

Тамила Ласхишвили:
- Сценическая речь - наиболее важ-

ный компонент мастерства драмати-
ческого актера. Ведь слово - это глав-
ное средство самовыражения, созда-
ния образа. И наша кафедра сцени-
ческой речи уделяет большое внима-
ние тому, чтобы вернуть слову на гру-
зинской сцене его музыкальность,
красоту, ясность. Вообще грузинский
язык очень богатый… Есть такое по-
нятие в грузинском - «дарбаисели».
Увы,  это  качество языка  утрачивает-
ся. Грузинский  стал слишком разго-
ворным, что недопустимо. Молодое

поколение приучено разговаривать с
жевательной резинкой во рту. Для
каждого интеллигентного грузина ог-
ромная боль сознавать,  что язык те-
ряет свое достоинство, значимость…
Меня радует, что проблеме сценичес-
кой речи придает огромное значение
режиссер спектакля, руководитель
курса Александр Кантария.

- У ваших воспитанников пре-
красная сценическая речь.

- Это огромный труд мой и Канта-
рия… Посмотрите, при значительной
физической нагрузке на сцене ребя-
та говорят четко. Каждое слово дохо-
дит до зрителя. Нет проблем с дыха-
нием… Чтобы добиться этого, мы де-
лаем  со студентами специальные уп-
ражнения. Я была счастлива на спек-
такле, убедившись в том, что мы до-
бились хороших результатов. Когда
режиссер уделяет большое значение
сценической речи, все получается…
И меня очень радует, что мне довелось
с ним работать.

- Несколько слов  о спектакле.
- В спектакле заложена глубочай-

шая философия. То, что ребята спра-
вились с такой сложной творческой
задачей, есть результат адского тру-
да Александра Кантария. Ребята, по-
работав над таким материалом, вы-
росли как личности. Они по-другому
стали смотреть на жизнь, свою стра-
ну, друг на друга. Зрители сидят на
спектакле не шелохнувшись… Хочу
отметить работу сценографа Тинатин
Гейне. Это талантливейшая, умней-
шая женщина с необыкновенным вку-
сом, мастер своего дела. Она созда-
ла замечательные декорации практи-
чески из ничего. Этого способен до-
биться только художник высокого
класса. Чего стоит хотя бы кровавый
дождь, льющийся в спектакле с неба
- это обыкновенный крашеный рис! А
работа хореографа Котэ Пурцеладзе?

Какая у ребят замечательная  плас-
тика… Проректор нашего универси-
тета  Васил Кикнадзе отметил, что
если спектакль увидит какой-нибудь
заезжий гость, сразу отметит высо-
кий  уровень нашей театральной шко-
лы.  Группа третьего курса - замеча-
тельные ребята! Я их веду с первого
курса. Они уже актеры.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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ДО ИДЕАЛА ПОКА ДАЛЕКО…
Значительно возросшие реализационные

объемы продуктов питания на рынках, ярмар-
ках и специально определенных  местах за
счет ограничения  несанкционированной улич-
ной продажи товаров   в полной мере выявили
присущие нашей торговле серьезнейшие не-
достатки. Это, в первую очередь, вопиющая
антисанитария на них и необустроенность
территорий. Показательным в этом отноше-
нии  является  один из крупных  городских
объектов -  так называемый «Дезертирский
рынок». Бойко торгующий, однако, как видно,
не имеющий средств для того, чтобы следо-
вать генеральным курсом  приближения к ев-
ропейским  бытовым стандартам. Включая,
понятно, и нашу серьезно  хромающую на обе
ноги торговлю.

Судя по первым  «ста дням»  вживания во
власть новых городских руководителей, их
деловая активность пока что имеет несколько
выборочный характер.  Не  беспокоят  и  но-
вых чиновников, пришедшим на смену ста-
рым, распространяющееся в любое время
суток зловонье из мусорных бункеров «дезер-
тирки», а также загробная мрачность и не
просыхающая слякоть   первого  этажа  этого
расположенного в центральной части столи-
цы рынка.

 Активная  направленность  в сторону воз-
рождения  городских  «красных субботников» с
привлечением   к ним парламентского боль-
шинства, как представляется, пока  не выходит
за рамки культурной очистки территорий от
растительного мусора и демонстрации отдель-
ными должностными лицами новеньких лопа-
ток, поблескивающих лаком. В данном контек-
сте более активный характер  должна  приоб-
рести  структурная прагматика. Поскольку су-
ществуют специальные службы и собираются
ежемесячно  с горожан немалые деньги на орга-
низованную борьбу с мусором (тарифы на эти

услуги  в прошлом году существенно возрос-
ли), то и результаты должны быть соответству-
ющими. Тем более, что судя по городским
бюджетным расходам  прежние власти  весь-
ма щедро выделялись  средства как на эти
цели, так и на ночное освещение улиц…

Настойчивая политизация  рядовых быто-
вых мероприятий и  активная работа на
имидж  в  мусорных делах, грозит  в некото-
ром  роде на данном этапе отодвинуть  на зад-
ний план работу   по   наведению  хотя бы  не
образцового, но тем не менее удовлетвори-
тельного санитарного  порядка на  всех  без
исключения городских территориях. Выбо-
рочный подход к этому вопросу с  исключи-
тельным преимуществом центральной части
столицы по-прежнему  бросается в глаза и
вызывает лишь законное раздражение.

Что же касается «Дезертирского рынка» и
других объектов, взятых в аренду или эксплу-
атируемых  различным структурам по дого-
вору, то модель оптимальных  отношений из-
вестна давно. Кто получает с этих объектов
доходы  (как  официальные, так и неофици-
альные), должен поддерживать на них и соот-
ветствующий порядок: обеспечивать прове-
дение необходимых  ремонтных работ, сле-
дить за санитарным состоянием и  в том чис-
ле пресекать  криминальные проявления.

Так что   административная направленность
этой  работы районных и городских структур
должна иметь конкретный характер, предпо-
лагающий  неуклонное следование установ-
ленным правилам и законам. К сожалению,
судя по  нынешнему положению в нашей сфе-
ре торговли и борьбе по  обеспечению сани-
тарного порядка, эта работа не претерпела
революционных изменений и  по-прежнему
хромает на обе ноги.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

ВИНО НЕ ПЕЙТЕ, КОЛБАСОЙ
И РЫБОЙ НЕ ЗАКУСЫВАЙТЕ

Результаты аналитической экспертизы
продуктов, реализуемых на потребительс-
ком рынке Кутаиси, оказались более чем уд-
ручающими

Проверка произведена в Центральной ла-
боратории Службы экспертизы и монито-
ринга пищевых продуктов Минсельхоза. Об-
разцы продукции были закуплены в присут-
ствии, сотрудников финансовой полиции.
Анализу подверглись некоторые виды вин,
колбасы и рыбы.

- К сожалению, нам вновь приходится кон-
статировать, что пищевые продукты, кото-
рые предлагаются массовому потребителю,
некондиционные. Они не отвечают требова-
ниям действующих в Грузии стандартов, а
порой даже опасны для людей, - заявил ру-
ководитель службы, кандидат технических
наук Теймураз ЧЕЛИДЗЕ.

Вот факты. Вино «Гареджи» производства
ООО «Самамуло». Анализы показали зани-
женное содержание в нем этилового спирта
и экстракта. В то же время в вине находи-
лось значительное количество микроорга-
низмов и дрожжей.

Аналогично обстоит дело и с вином «Баг-
рати», которое также изготовляется в ООО
«Самамуло». И оно не соответствовало тре-
бованиям технических инструкций, правил
и нормативных материалов, действующих в
винодельческой промышленности страны.

Весьма неудобоваримый вид оказался и
у полукопченой колбасы «Саиубилео», про-
изведенной в ООО «Интеки». Поверхность
батона оказалась липкой, покрытой белыми
пятнами плесени, фарш – жестковатый, со
слабым характерным вкусом и запахом.
Влажность продукта превысила допустимый

предел, так же как и процент содержания
крахмала в нем. В колбасе обнаружены бак-
терии группы кишечной палочки.

И другая полукопченая колбаса «Самона-
диро», также выпускаемая ООО «Итека»,
оказалась заплесневелой и обладала все-
ми недостатками, присущими уже упомя-
нутому нами продукту, если его таковым
можно назвать.

Явно некондиционным оказался и другой
вид продукции, изготовленной этим пред-
приятием – сосиски. В них опять таки при-
сутствовало большое количество различных
микроорганизмов и бактерий кишечной па-
лочки. А вот индивидуальный производитель
Александр Гегешидзе свою вареную колба-
су основательно пересолил, очевидно, что-
бы скрыть её изъяны. Тем не менее экспер-
тиза зафиксировала в этой колбасе высо-
кий процент крахмала, микроорганизмов и
бактерий группы кишечной палочки.

Не отвечала требованиям действующих
стандартов и продукция ООО «Лега» - копче-
ная хамса, орагули и другая рыба, которая
была основательно пересолена и, опять-
таки, содержала более чем значительное ко-
личество различных микроорганизмов и
бактерий кишечной палочки.

Картина удручающая. Нам остается
лишь посоветовать кутаисцам такое вино
не пить и такой колбасой и рыбой не за-
кусывать. Хотя вряд ли можно надеяться,
что в торговые сети других городов и на-
селенных пунктов страны поступают бо-
лее качественные, не опасные для здоро-
вья людей продукты.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА
1). Потийский морской порт (г.Поти 4401, ул. Д.Агма-

шенебели, №52, тел/факс: 8 (293) 7-01-48, банковские рек-
визиты: потийский филиал №23 Объединенного гру-
зинского банка, р/с № 623607, б/к № 220101606) объявля-
ет открытый тендер на закупку спецодежды и необхо-
димых для техники безопасности товаров, в том числе:

- спецодежда – 1200 компл;
- брезентный костюм – 50 компл;
- халат женский черный – 80 штук
- утепленная куртка – 400 штук
- защитная каска – 200 штук
- респиратор универсальный – РУ-60М – 400 штук
- монтажный ремень – 20 штук
- брезентные перчатки – 30 400 пар
- перчатики пятипалые вязаные – 500 пар
- перчатки резиновые –

100 пар
- диэлектрические пер-

чатки высокого напряже-
ния – 60 пар

- диэлектрические пер-
чатки низкого напряже-
ния – 80 пар

- дождевая накидка –
500 штук

- мужской костюм – 250
ш т у к

- женский костюм – 20
ш т у к

- мужская сорочка – 240
ш т у к

- утепленные брюки –
52 штуки

- костюм или комбине-
зон для защиты от нефте-
продуктов – 100 штук

- фартук для защиты
от щелочей – 100 штук

- п р о м ы ш л е н н ы й
фильтрующий респиратор
– 100 штук

- перчатки для защиты
от щелочей – 1000 штук

и приглашает к участию
в тендере всех заинтересо-
ванных лиц.

2). Место и сроки постав-
ки и обслуживания товара:

•  ц ентральный склад
Потийского морского
п о р т а

• желательные сроки по-
ставки товара: август 2004 года.

3). Квалификационные данные (грузинские «постав-
щики» - на грузинском, а иностранные «поставщики»
- на желательном им языке, с обязательным прило-
жением нотариально заверенного грузинского пере-
вода) заинтересованные лица должны представить
по следующему адресу: г.Поти, ул. Д.Агмашенебели,
№52, I этаж административного здания порта (кон-
целярия порта), контактный тел/факс: 8 (293) 7-01-48
с 15 июня 2004 года до 16 часов 25 июня 2004
года .

Квалификационный отбор будет производиться
до 28 июня 2004 года.

4). Квалификационные данные должны содержать сле-
дующие справки и информацию:

4.1. Для юридических лиц:
а) справка из суда о том, что не производится его реор-

ганизация или ликвидация и в отношении него не ве-
дется дело по банкротству или санации;

б) справка из Палаты нотариусов о том, что его имуще-
ство  не арестовано;

в) справка из Информационного центра Министер-
ства внутренних дел Грузии о том, что его руководи-
тель в последние 5 (пять) лет не был осужденным и в
данный момент в отношении него не ведется уголов-
ное дело в  связи с экономической или служебной дея-
тельностью.

4.2. Для физических лиц:
а) справка о его дееспособности из соответствующего

уполномоченного учреждения здравоохранения;
б) справка из Информационного центра Министерства

внутренних дел Грузии о том, что в последние 5 (пять)
лет не был осужденным и в отношении него не ведется
уголовное дело в связи с экономической или служебной
деятельностью;

в) справка из суда о том, что в отношении него не ве-
дется дело по банкротству.

4.3. Для юридических и физических лиц:
а) юридический статус участника (с приложением ко-

пии), место регистрации, основное место деятельности;

б)справка из Налоговой инспекции о том, имеется ли
задолженность перед Государственным бюджетом, пе-
ред Фондами социального обеспечения и медицинским.
Приложить подтверждающие документы.

в)контактные телефоны участвующих в тендере юри-
дических и физических лиц.

 5. Представители иностранного государства, участву-
ющие в тендере, все справки, перечисленные в 4-м пун-
кте, должны представить из соответствующих учреж-
дений своей страны.

6. Юридическое и физическое лицо не пройдет квали-
фикационный отбор, если в указанные выше сроки не
представит приведенные в 4-м пункте все справки и ин-
формацию или какая-то из них окажется подложной.

7. Получить тендерную документацию участвующие
в тендере претенденты мо-
гут после уплаты с тендер-
ного взноса в размере 500
(пятьсот) лари по следую-
щему адресу: г.Поти, ул.
Д.Агмашенебели, №52, ап-
парат тендерной комиссии
Потийского морского пор-
та, контактный тел/факс:
8 (293) 7-01-48 с 29 июня
2004 года до 16 часов 1
июля 2004 года.

Тендерные предложе-
ния принимаются со 2
июля 2004 года до 16 ча-
сов 8 июля 2004 года.

Участник тендера вместе
с тендерным предложени-
ем обязательно должен
представить образцы
предъявляемого товара.

 8. В случае участия в
тендере претендентов из
Грузии и иностранных го-
сударств в отношении сто-
имости тендерного предло-
жения, представленного
претендентом из Грузии,
будет применена префе-
ренциальная льгота в пре-
делах 15%.

9. В тендере будет приме-
нена гарантия обеспече-
ния тендерного предложе-
ния - в размере 1% стоимо-
сти тендерного предложе-
ния, а в случае победы пре-

тендента в тендере будет применен механизм гарантии
обеспечения выполнения договора - в размере 2% «сто-
имости договора» до окончания договора.

10. В тендере может быть выявлено несколько побе-
дителей.

11. Для выявления победителя в тендере преимуще-
ство будет отдано следующим приоритетам: цена това-
ра, качество товара, условия расчета, сроки поставки
товара и т.д.

12. Дополнительную информацию заинтересован-
ные лица могут получить от Мананы Данелия и Лали
Кешелава по следующему адресу: .Поти, ул. Д.Агма-
шенебели, №52, аппарат тендерной комиссии Потий-
ского порта, контактный тел/факс: 8 (293) 7-01-48.





 

Велоспорт Самбо

СЧАСТЛИВАЯ ДОРОЖКА БАКИНСКОГО ТРЕКА

Для участия в розыгрыше «Кубка
Федерации» велосипедного спорта

Азербайджана в Баку была
приглашена сборная коман-
да Грузии. Наши молодые
спортсмены отлично высту-
пили на реставрированном
и празднично украшенном
республиканском треке (с
классической дорожкой в
333 метра) и первенствова-
ли в трех из четырех видов
программы.

Следует отметить, что ус-
пешному выступлению на-
ших велосипедистов во
многом содействовали
предшествовавшие их выез-
ду старты. В частности, тур-
нир на «Приз открытия се-
зона» (на треке) и товари-
щеский матч со сборной
Армении (на шоссе). В этих
соревнованиях отлично проявил себя
лидер нашей команды Гиоргий Нади-
радзе.

В Баку, в индивидуальной гонке
на три километра Гиоргий Надирад-

зе и Кахабер Лосеурашвили заня-
ли соответственно первое и второе
места, значительно опередив силь-
нейшего из хозяев Магомеда Алес-
керова.

Серго Мурджикнели и
Лосеурашвили отлично
провели групповую гонку на
24 км (72 круга, с 12 проме-
жуточными финишами) и в
острой борьбе между собой
решали судьбу первого ме-
ста. В итоге Мурджикнели
набрал 29 очков, его това-
рищ по команде – 28. У за-
нявшего третье место Рами-
за Эйвазова – 18 очков.

Отличился Лосеурашви-
ли и в группой гонке с вы-
быванием, опередив всех
соперников.

Лишь в одном виде –
скрэтче в групповой гонке
на 10 км – победа досталась
бакинцу Магомеду Алеске-
рову.

Команду к соревнованиям готовил
старший тренер сборной мастер
спорта Тамаз Кикнадзе. Руководил на-
шей делегацией президент Федерации
велоспорта Грузии Бесо Надирадзе.

Современный спорт сегодня следует
рассматривать в двух ипостасях: как оз-
доровительный (массовый) и професси-
ональный. Термин «физическая культу-
ра», как мне кажется, уже изжил себя, а
что касается физического воспитания,
оно было и является основой спорта, так
как без физического воспитания – об-
щей и специальной физической подго-
товки – спорт не может развиваться.

Таким образом, спорт должен изу-
чаться с учетом как его направленнос-
ти, так и научно-педагогических и науч-
но-практических проблем, правильное
решение которых будет способствовать
его дальнейшему развитию.

Научной основой современного
спорта являются: педагогика, психоло-
гия, физиология (биохимия) и спортив-
ная медицина. Сама спортивная меди-
цина сформировалась на основе меди-
ко-биологических и клинических дисцип-
лин. От развития спортивной медицины
и его основной части – врачебного конт-
роля, во многом зависят дальнейший
прогресс как оздоровительного, так и
профессионального спорта.

Работу спортивного врача (в отличие
от его коллег другого профиля) харак-
теризует  необходимость одновремен-
ного изучения трех сторон физическо-
го состояния организма. К ним относят-
ся: определение состояния здоровья
(функционирование всех физиологичес-
ких органов и систем), физического раз-
вития (морфо – функционального ста-
туса) и физической работоспособности
(адаптация организма к мышечной на-
грузке).

Установлено (как ни парадоксально
это звучит), что лица, систематически за-
нимающиеся оздоровительным
спортом, больше следят за своим здо-
ровьем, чем представители большого
спорта. При занятиях оздоровительным
спортом физическая и психологическая
нагрузка всегда невелики, и регуляция
этих нагрузок не является проблемой. К
сожалению, на сегодня в Грузии оздоро-
вительным спортом занята лишь незна-
чительная часть населения – значитель-
но меньше, чем это имело место 20 и 30
лет тому назад. В довершение к сказан-
ному, на низком уровне ведутся заня-
тия по оздоровительному спорту даже
по государственной программе в дош-
кольных, среднеобразовательных, выс-
ших и специальных учебных заведени-
ях. Они проводятся на спортивных базах,

Здоровье

СПОРТИВНАЯ МЕДИЦИНА – ОСНОВА СОВРЕМЕННОГО СПОРТА
не соответствующих элементарным
требованиям, и что совершенно уж не-
допустимо, без всякого врачебного кон-
троля. Даже в Тбилиси сегодня делается
очень мало для организации здорового
образа жизни среди населения. Проис-
ходит это еще и потому, что внедрение
физических упражнений оздоровитель-

ного спорта и закаливания во многом
зависит от спортивной медицины (вра-
чебного контроля). Знание их основ се-
годня должно считаться обязательным
для всех терапевтов и педиатров обще-
го профиля.

Что касается спортсменов, предста-
вителей большого (профессионального)
спорта, здесь перед спортивными вра-
чами ставятся более сложные задачи, так
как чрезмерные физические и психоло-
гические нагрузки, неизбежные в про-
цессе тренировок и соревнований, до-
вольно часто способствуют развитию
нарушений нормальной функции орга-
нов и систем, а также ведут к травмати-
ческим повреждениям опорно-двига-
тельного аппарата. Однако следует учи-
тывать, что для организма высококвали-
фицированных спортсменов характер-
ным является огромный резерв иммун-

но-биологических сил, позволяющий
при правильном и своевременном ле-
чении и реабилитации в кратчайший срок
возвратить спортсмену спортивную ра-
ботоспособность. К сожалению, в прак-
тике спортивной медицины при лечении
высококвалифицированных спортсме-
нов не используется такая форма вра-

чебной работы, как проведение
консилиума (участие нескольких
специалистов), что позволяет
более точно решить вопросы
диагностики, лечения и реабили-
тации. По нашему мнению, к кон-
силиумской работе нужно под-
ключать и тренера, который мо-
жет дать нужную информацию.
Сегодня в Грузии часты случаи,
когда спортсмены высокого клас-
са выступают на международных
соревнованиях в недолеченном
состоянии и в результате терпят
неожиданные поражения.

Врачебные наблюдения над ве-
дущими спортсменами, особенно
в период подготовки к чемпиона-
там Европы, мира или Олимпийс-
ким Играм, должны проводиться
значительно чаще, чем сейчас, а
врачи сборных команд должны
работать как врачи-ординаторы в
стационарах. И только ежеднев-
ные встречи врача и спортсмена
и врачебно-педагогические на-
блюдения могут предупредить и
обезопасить спортсмена от
травм. Работа спортивных врачей
в таком режиме у нас в Грузии уже

давно не ведется, и если наши спортсме-
ны достигают высоких результатов, это, в
основном, за счет таланта. Вот почему
эти достижения в большинстве случаев
нестабильны.

Физическое развитие спортсмена -
это вторая сторона физического состо-
яния его организма. На вопрос врачу или
тренеру, в каком состоянии находится
физическое развитие их питомцев, мы
не получим точного ответа, так как они
эту проблему, особенно в динамике, в
процессе систематических тренировок,
серьезно не изучают. Между тем опре-
деление физического развития спорт-
смена, может позволить корректиро-
вать тренировочный процесс.

И, наконец, третье – физическая ра-
ботоспособность спортсмена, позволя-
ющая получить ясное представление о
физическом состоянии организма. Изу-

чение данного статуса различными ме-
тодами функциональной диагностики с
использованием современной электро-
физиологической аппаратуры (электро-
кардиографов, велоэргометров и др.)
проводится с применением различных
видов дозированных физических нагру-
зок. Определение адаптационной спо-
собности организма спортсмена к мы-
шечной работе позволяет получить об-
ширную информацию о физических кон-
дициях организма, на основание которой
можно регулировать физическую на-
грузку в тренировочном процессе. Се-
годня у большинства наших ведущих
спортсменов физическая работоспособ-
ность не всегда определяется совре-
менными методами. Говоря о перспек-
тивах своих спортсменов, тренеры час-
то даже не имеют представления, на ка-
ком уровне находится их физическая
работоспособность хотя известно, что
только при изучении динамики физичес-
кой работоспособности, и на основании
этих исследований врачи смогут актив-
но вмешиваться в тренировочные про-
цессы, т.е. вести врачебно-педагогичес-
кие наблюдения.

Интересы дальнейшего прогресса
нашего спорта требуют, чтобы Ассоциа-
ция спортивной медицины Грузии,
спортивные врачи активнее вмешива-
лись в тренировочный процесс. Для это-
го необходимо, чтобы министерства тру-
да, здравоохранения и социального
обеспечения, культуры и спорта, обра-
зования и науки совместно с федераци-
ями по видам спорта и спонсорами ак-
тивно оказывали помощь как Ассоциа-
ции спортивной медицины, так и кафед-
рам спортивной медицины и реабили-
тации Тбилисского медицинского уни-
верситета, постдипломной подготовке
врачей Медицинской академии, Акаде-
мии физического воспитания и спорта,
а также Тбилисскому центру спортивной
медицины и реабилитации, детским ре-
абилитационным центрам и ряду других
медицинских организаций.

Для дальнейшего развития в Грузии
большого спорта и массовых занятий
различными оздоровительными физи-
ческими упражнениями необходимо
придать спортивной медицине государ-
ственное значение, иначе нельзя будет
достигнуть желаемого результата.

Романоз СВАНИШВИЛИ
Профессор

Француз Зинедин Зидан был при-
знан лучшим футболистом за всю
историю европейского футбола по
результатам опроса, проведенного

Ф утб ол

ЗИДАН - ЛУЧШИЙ ЕВРОПЕЙСКИЙ ФУТБОЛИСТ В ИСТОРИИ

программой BBC «Five Live». За него
проголосовало 12 процентов опро-
шенных. В пятерку лучших также
вошли голландцы Йохан Кройф

(10%) и Марко ван Бастен (шесть
процентов),  североирландец
Джордж Бест (восемь процентов) и
француз Тьерри Анри (пять процен-
тов). Любопытно, что англичанин
Дэвид Бекхэм не попал даже в Top-
40 этого опроса.

BBC «Five Live» Top-20
1. Зидан (Франция)
2. Кройф (Голландия)
3. Бест (Сев. Ирландия)
4. Ван Бастен (Голландия)
5. Анри (Франция)
6. Платини (Франция)
7. Беккенбауэр (Германия)
8. Мур (Англия)
9. Эйсебио (Португалия)
10. Пушкаш (Венгрия)
11. Мальдини (Италия)
12. Баджо (Италия)
13. Ди Стефано (Испания, Аргентина)
14. Б.Чарльтон (Англия)
15. Шмейхель (Дания)
16. Далглиш (Шотландия)
17. Чарльз (Уэльс)
18. Кин (Ирландия)
19. Гуллит (Голландия)
20. Барези (Италия)

Как стало известно, грузинская
футбольная федерация наказала
клуб «Сиони» за недостойное поведе-
ние болельщиков команды в решаю-
щем матче грузинского чемпионата
против «Вит-Джорджии». Напомним,
что фанаты несколько раз выбегали
на поле и прерывали игру, а также
оказали физическое воздействие на
судей и футболистов.

В результате, команда оштрафова-
на на 5000 долларов, следующие 10
домашних матчей проведет на нейт-
ральном поле, а также не примет уча-
стия в Кубке УЕФА, где «Сиони» бу-
дет заменен на ФК «Тбилиси».

Как сообщил GoalStorm, руководство
«Челси» отправило в отставку тренера
команды Клаудио Раньери. В настоящее
время юристы клуба и представители
итальянского специалиста ведут пере-
говоры о размере компенсации, кото-
рую получит Раньери за досрочное рас-
торжение контракта, срок которого ис-
текал в 2007 году. «Челси» предлагает
ему отступные в размере шесть милли-
онов евро, то есть по два миллиона за
сезон, однако Раньери настаивает на по-
лучении дополнительных двух милли-
онов евро в качестве компенсации за бо-
нусы, которые он мог получить за побе-
ды в различных турнирах.

«Сиони» наказан

Раньери требует восемь
миллионов евро

В литовском Шауляе завершился
чемпионат Европы среди юношей,
молодежи и мужчин. Посланцы нашей
страны выступили в нем успешно,
привезя домой 17 медалей (шесть
золотых, три серебряных и 8 бронзо-
вых).

Юноши. Победили Давид Асумба-
ни (Сагараджо) в весе 60 кг, Иосиф
Кумладзе (Каспи) – 65 кг, Ломер Жор-
жолиани (Марнеули) – 87 кг. Вице-чем-
пионом стал Леван Кочиев (Тбилиси)
– 56 кг, а бронзовыми призерами Ле-
ван Перадзе (Тбилиси) – 75 кг и тяже-
ловес Михаил Туркадзе (Рустави).

Молодежь. Чемпионы - Гиоргий Ба-
индурашвили (Тбилиси) – 74 кг и Ле-

ДОБРЫЕ ВЕСТИ ИЗ ШАУЛЯЯ
ван Циклаури (Дедиплисцкаро) – 82 кг,
вице-чемпион – Леван Маркозашви-
ли (Гори) – 68 кг, бронзовые призеры –
Нукри Берая (Поти) – 52 кг, Имедо Гор-
гадзе (Зестафони) – 100 кг.

Мужчины. Золотые медали у Гелы
Бараташвили (Хашури) – 57 кг и Ма-
муки Курдгелашвили (Сагареджо) – 62
кг, бронзовые – у Ушанги Кузанашви-
ли (Сагареджо) – 52 кг, Арчила Чохели
(Мцхета) – 74 кг, Николоза Бибилаш-
вили (Гори) – 82 кг и тяжеловеса Звиа-
да Чинчаладзе (Рустави).

Отлично выступили и наши ветера-
ны Заур Сахвадзе и Анзор Зурабау-
ли, победившие в турнире ветеранов
в своих весовых категориях.

Юб ил е й

ОН - ИЗ КОМАНДЫ «ЖУРНАЛИСТ»
В начале 60-х годов минувшего века, когда

была создана футбольная команда «Журна-
лист», в её основном составе прочно занял ме-
сто 16-летний верстальщик «Вечернего Тбили-
си» Вагиф Гасанов. И где бы ни выступали наши
коллеги – в Москве, Киеве или родном городе
– игра Вагифа неизменно удостаивалась по-
хвалы. Кроме футбола, Гасанов всерьез увле-
кался борьбой, беря уроки у таких тренеров,
как Петрэ Иорданишвили и Нерсес Акопов.
Так что, когда пришла пора служить в армии,
наш земляк победил в чемпионате Дальнево-
сточного военного округа среди борцов лег-
кого веса и выступал за футбольную коман-
ду СКА Хабаровск.

Демобилизовавшись, Вагиф вернулся в кол-
лектив тогдашнего Издательства ЦК КП Грузии,
вырос здесь как мастер, удостоился звания
заслуженного работника культуры Грузии и не забывал о своей страсти
– более десяти лет возглавлял футбольную команду издательства.

Сегодня Вагифу Гасанову – шестьдесят, и мы его поздравляем с юби-
леем.

На женском чемпионате мира по шахма-
там определились участницы полуфиналов.
Лишь одной индийской шахматистке Хумпи
Конеру, третьему номеру мирового рейтин-
га, не потребовалось в четвертьфинале иг-
рать дополнительные партии: Конеру одержа-
ла победу над китаянкой Сю Юйхуа в обеих
партиях. Россиянка Екатерина Ковалевская
после двух тай-брейковых партий вышла в
полуфинал.

В полуфинальных партиях Ковалевская обыграла Хампи Конеру из Индии.
Также в финал пробилась болгарка Антоанета Стефанова, которая оказалась
сильнее грузинской шахматистки Майи Чибурданидзе.

Хампи Конеру (Индия) - Екатерина Ковалевская (Россия) – 0:1, 1:0, 0:1, 0.5:0.5
Антоанета Стефанова (Болгария) – Майя Чибурданидзе (Грузия) – 0.5:0.5, 1:0

Шахматы

ЧМ. В финале -  Ковалевская и Стефанова

Олимпийский огонь летних Олим-
пийских игр, которые пройдут в Афи-
нах с 13 по 27 августа, в среду вече-
ром отправился в «турне» по миру.
Огонь зажжен 25 марта в Олимпии,
где по преданию проходили античные
Олимпиады. С 31 марта он находился
перед старым олимпийским стадио-
ном в Афинах, где в 1896 году возоб-
новилась традиция проведения Олим-
пийских игр.

Эстафета по всему миру началась
в среду с полета на специальном са-
молете греческой компании «Олим-
пик Эрлайнз» в Австралию и будет
самой продолжительной в истории
игр.

Австралия - первая из 34 стран, где
побывает олимпийский огонь, а пер-
вым городом, куда он будет доставлен,
станет Сидней, где прошли последние
Олимпийские игры в 2000 году. Олим-
пийский огонь впервые побывает в
Южной Америке и Африке, впервые
его пронесут по всем пяти континен-
там. В Грецию он вернется 9 июля, где
его пронесут через 174 населенных
пункта до церемонии открытия Олим-
пиады.

Олимпизм

Факел отправился в путь
За 35 дней

«олимпийский
огонь» преодо-
леет 78 тысяч
километров, из
которых 1500
километров его
будут нести
3600 спортсме-
нов разных
стран.

Организато-
ры рассчиты-
вают, что за церемонией прохожде-
ния олимпийского факела будут на-
блюдать в общей сложности 260 мил-
лионов человек, которые живут в го-
родах, через которые огонь будет про-
несен. А это все города, в которых уже
проводились Олимпийские игры.
Кроме того, огонь доставят и в мес-
та, которым организаторы придают
особое значение - в Брюссель - штаб-
квартиру Европейского союза, Ло-
занну - штаб-квартиру Международ-
ного олимпийского комитета, а так-
же Пекин, который станет местом
проведения Олимпийских игр 2008
года.

Телетрансляции чемпионата Европы по
футболу не будут прерываться рекламой. Это
сделано по требованию УЕФА, сообщил пред-
ставитель пресс-службы телеканала «Рос-
сия».

Как сообщили в пресс-службе Всероссий-
ской государственной телерадиокомпании,
права на трансляцию матчей чемпионата по-
делены пополам между телеканалом «Россия»
и «Первым каналом» - по 16 матчей.

По договоренности с «Первым каналом» в
случае, если время начала матчей будет со-
впадать, то «их трансляция на российских ка-
налах будет разведена, чтобы болельщики
смогли спокойно посмотреть обе игры, пусть
даже одна из них пройдет и в записи.

Матчи Euro-2004 -
без рекламы

БОЛИВИЯ - ПАРАГВАЙ 2:1
ВЕНЕСУЭЛА - ЧИЛИ 0:1
УРУГВАЙ - ПЕРУ 1:3

Положение команд

И  В  Н  П  М     О
1 Аргентина 5   3  2   0  10-3 11
2 Чили 6   3  1   2  8-6   10
3 Парагвай 6   3  1   2  9-8   10

Товарищеские
матчи сборных

КИТАЙ - ВЕНГРИЯ 2:1
ГОЛЛАНДИЯ - ФАРЕРЫ 3:0
АНГЛИЯ - ЯПОНИЯ 1:1

ЧМ-2006:
Южноамериканская группа

Формула-1

В дождливом Сильверстоуне команда McLaren провела первые тесты но-
вой машины MP4-19B. Право первой поездки получил Кими Райкконен.

Версия “B” отличается от базовой машины новым монококом, новым аэро-
динамическим пакетом. Поскольку пришлось менять монокок, то пришлось и
заново проходит краш-тесты ФИА. С этим испытанием в McLaren успешно
справились.

Фактически  новая машина только внешне отличается от MP4-19. Бросают-
ся в глаза новые боковые понтоны и крышка капота в стиле Ferrari и Renault.

Новый болид уже на трассе



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.

Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 21
Батуми + 21
По ти + 21
Зугдиди + 21
Озургети + 20

Тбилиси + 25

А лма - Ата + 24
А ш ха б а д + 34
А ф и н ы + 25
Ба ку + 27
Б е р ли н + 22
Б и ш к е к + 26
Вена + 24
Вил ь н юс + 17
Ду шан бе + 29
Женева + 25
Ереван + 25

К ие в + 19
К ишин ев + 20
Л о н д о н + 20
М а д р и д + 28
Москва + 15
М и н с к + 17
П а р и ж + 20
Рига + 16
Р и м + 24
Ташкент + 32
Таллинн + 14

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 20
Цхинвали + 22
Гори + 24
Ахалцихе + 17
Телави + 26

« С И Г М А »
КОМПАНИЯ ПО НЕДВИЖИМОСТИ

« С И Г М А »
НА РЫНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ С 1992 ГОДА

П р е дл аг ает :
услуги по купле-продаже недвижимости,

аренде квартир для иностранцев
по всей Грузии, а также за рубежом

Мы  заинтересованы в земельных участках под строительство жилья в
центре города Тбилиси. К нам в организацию могут обратиться граждане,

заинтересованные в срочной продаже недвижимости (программа «срочные
закупки жилья»)

Офисы компании:
• Ул. Палиашвили  № 3. Тел.: 252030,  291595, (899) 555251, (893) 906013,
(893) 337752,   (893) 378838
• Ст. метро  " Варкетили"  по ул. Джавахетской, кор. №3,  I этаж.
Тел.: 760860
• Глданский массив на  площади ст. метро  "Ахметели"

по  ул. Хизанишвили  № 15. Тел.: 652652,  626226,  (877) 447442

Адрес: ул. Марджанишвили, 21, 4-й этаж
Телефон: 95-41-59; 899/15-11-18

Институт дизайна и управления моды
при поддержке Международного

евроазиатского университета
принимает абитуриентов

на факультеты
- дизайн моды
- PR и маркетинг.
Срок обучения - 4-5 лет.
Для окончивших вузы –

2 года, а также предлага-
ет дополнительное про-
фессиональное образо-
вание по программам:

-  имиджмейкер (2
года),

- секретарь-референт
(1 год),

- менеджер по рекламе
(1 год),

-модель – манекен,
- бармен-официант (2,5 мес.),
- повар-кулинар (3 мес.),
- курсы NLP (3 мес.) NLP-

(нейролингвистическое
программирование).

Продаются:
 - грузинская

черепица;
- полное собрание

за все годы
журналов «Америка»

и «Англия».
Тел.: 93-66-33

Приглашаю к сотрудниче-
ству в интересном
бизнесе в области

косметики без капита-
ловложений

Телефоны: 384-319,
8-93-932-365

Гармоничное общение с
деловыми партнерами. День
благоприятен почти для лю-
бого вида деловой активнос-
ти, публичных выступлений,
рекламных мероприятий, об-
суждений, переговоров, ус-
тановления различных кон-
тактов, подписания важных
документов, снискания под-
держки влиятельных лиц.

Тенденция к излишнему
оптимизму, финансовая рас-
точительность, некоторые
предубеждения и предрас-
судки, идеологическое несог-
ласие и ваши опрометчивые
обещания во многом объяс-
няют неудачи этого дня.

День довольно значитель-
ного финансового успеха.
Хорошее настроение, опти-
мизм помогут вам в решении
многих задач. Удачный день
для  завоевания обществен-
ной популярности, взаимо-
действия с руководством,
официальными и правовыми
органами.

(22.06-23.07)
Время особенно благопри-

ятно для контактов с зарубеж-
ными партнерами, фирмами
и организациями, для получе-
ния финансовой поддержки.
Удачные переговоры, сотруд-
ничество, выступления, зак-
лючение сделок и договоров,
поездки, планирование.

Тяжелый день. Возможно,
принесет расстройств многих
ваших планов. Приготовьтесь
к потерям и убыткам, невып-
латам и недополучению при-
читающегося вам. Ограничь-
те деловую активность. Избе-
гайте возможных столкнове-
ний с начальством и влия-
тельными людьми - отноше-
ния могут быть испорчены на-
долго.

Невозможность практи-
ческого воплощения новых
идей и планов, современных
методов и технологий. За-
держки и разочарования прак-
тически в любой сфере. По-

тери или неприятности из-за
друзей или отягощенность их
проблемами.

Предрасположенность к
критическим, часто катастро-
фическим, событиям в пред-
принимательской или полити-
ческой деятельности. Актив-
ное самоутверждение, возра-
стание силы воли и энергич-
ности. Следует избегать боль-
шого скопления людей.

Активизация подсознания,
проблем внутреннего мира,
творческой самореализации.
Интерес к необычным явлени-
ям и областям знаний и прак-
тик. В бизнесе день приносит
интерес и необычное разре-
шение проблем в области со-
вместного капитала, акциони-
рования и кредитования, а так-
же алиментов и наследства.

Неблагоприятный деловой
день, повышенная конфликт-
ность, столкновения из-за идей
и мнений, затрудненность в
общении, невозможность вы-
разить свои интересы и взгля-
ды. Лучше прекратить на вре-
мя свою деловую активность.

Трудности, конфликты воз-
никнут при переговорах, зак-
лючении сделок, в процессе
торговли. Будьте осторожны
при управлении транспортом
и работе с острыми предмета-
ми, техникой. Вероятно полу-
чение неприятного известия.

День благоприятен для
деловых и личных контактов,
активного взаимодействия.
Особую значимость приобре-
тают общественные связи и
сотрудничество. Вложения
рискованны, а получение фи-
нансовой поддержки может
оказаться проблематичным.

День метаний в профес-
сиональной сфере или биз-
несе, поиска новых направ-
лений развития, конфликта
и препятствий со стороны
официальных органов и гос-
структур.

Продается земельный
участок 1000 кв.м. Адрес:
Уреки – туристический
комплекс  «Мтис броли»
(«Горный хрусталь»).

Тел.: 893 371192.
Цена договорная

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
молодежный институт

«ТБИЛИСИ»
Объявляет прием на

факультеты:
- журналистика,
- юридический (по спе-

циальностям:
административное

право, таможенное пра-
во, экологическое право),

- экономический (по
специальностям: финан-
сы и кредит, банковское
дело, налоги).

Открылось подготови-
тельное отделение фа-
культета журналистики.

Справки
по телефонам:

93-16-74 (р), 95-52-86 (д)
(893) 908488 (м)

ВЕЩИЕ СНЫ НЕЛЛИ БЕРАЯ…
Тбилисская мастерица

по художественной вышив-
ке Нелли Берая  работает
над портретом королевы
Великобритании, который
будет расшит бисером. За-
казали эту работу англича-
не после знакомства с сери-
ей ее работ - портре-
тов царицы Тамар,
Шота Руставели, Да-
вида Сараджишвили и
других выдающихся
личностей. А занялась
этим замечательным
видом прикладного
искусства Нелли Бе-
рая после того, как
увидела вещий сон. Те-
перь ее знают как ис-
кусную мастерицу вы-
шивки,  но  до этого
были  годы  неустанно-
го поиска своего при-
звания.

«Звезда  Голливуда
Одри Хепберн никогда
не была в Грузии,  но
ее двойника часто ви-
дят   тбилисцы на про-
спекте Руставели», -
писали газеты в 50-х
годах прошлого столе-
тия. Двойником  аме-
риканки  называли
тбилисскую девушку
Нелли Берая,  которая
в те годы славилась
своей красотой. Ее по-
явление на съемочной
площадке никого не
удивило. Эпизодичес-
кая роль, сыгранная
ею в 14 лет в фильме
«Колыбель поэта»,
была серьезной пре-
тензией на корону ко-
ролевы. Она заслу-
женно могла гордить-
ся  успехами среди
своих сверстников. И
лишь однажды она по-
терпела неудачу, когда
ей предложили попробо-
вать себя в роли Кето в
фильме-опере Сико Долид-
зе «Кето и Коте». Фемида
оказалась  на  стороне дру-
гой грузинской актрисы -
Медеи Джапаридзе, кото-
рая и была утверждена на
эту роль. Тбилисской Одри
Хепберн  не довелось сыг-
рать Кето. Нелли Берая
окончательно ушла из кино
и дальнейшую свою судьбу
связала с Тбилисской кон-
серваторией, поступив на
вокальное отделение.  Спе-

циалисты  прочили девуш-
ке большое будущее, ее яр-
кий талант, редкий по кра-
соте тембр голоса  открыва-
ли ей путь на профессио-
нальную сцену. Однако судь-
ба  распорядилась иначе.
Серьезная  болезнь горла

вынудила ее согласиться на
неотложную операцию, что
привело к потере голоса,
навсегда закрыв путь к во-
кальному искусству. Это
был самый тяжелый пери-
од в ее жизни. «Я не  нахо-
дила  себе места, - вспоми-
нает Берая,-  чувствовала
себя совершенно опусто-
шенной. Но я еще не знала,
что впереди судьба уготови-
ла еще немало испыта-
ний…».

 Нелли Берая уезжает в
Москву и поступает на фа-

культет журналистики. Пос-
ле окончания вуза она не-
сколько лет работает в СМИ
Москвы и довольно успеш-
но. Но  опять ее подстерега-
ло горе. Потеря близких
людей – двоих детей и лю-
бимого супруга потрясли ее

и надолго ввели  в глубокую
депрессию. Казалось,
жизнь  закончилась. Но вот
однажды она увидела сон,
который оказался вещим,
или, как она говорит, путе-
водной звездой, указываю-
щей на выход из темного
тоннеля. Во сне  она увиде-
ла свою покойную тетю,
способную художницу. При
жизни Нелли  просила ее
нарисовать портрет царицы
Тамар, но та ушла из жиз-
ни, так и не выполнив
просьбу своей племянницы.

Во сне тетя сказала  племян-
нице: «Нарисуй царицу Та-
мар!». «Но, я же не умею ри-
совать», - возразила Нелли
и в ответ услышала: «Нари-
суй, получится!».

 Тогда Нелли Берая не
восприняла это всерьез и

тут же забыла этот
сон. Но прошло не-
которое время, и
видение вновь по-
сетило ее. На этот
раз она видит во
сне царицу Тамар в
поднебесье, среди
облаков. «Как, вы
живы? Все ищут
вашу могилу». Та же
отвечает: «В Иеру-
салиме!» и исчеза-
ет. После того  ве-
щие сны прекрати-
лись. Но  Нелли Бе-
рая словно  прозре-
ла и неожиданно
почувствовала вле-
чение  к рисова-
нию, которое из-за
дня в день усилива-
лось.  И вот однаж-
ды она взялась за
карандаш и стала
рисовать царицу
Тамар. Впервые в
жизни стала выво-
дить на бумаге
штрихи к портрету,
удивляясь удаче.
Рисовала на одном
дыхании, а,  завер-
шив портрет, поня-
ла, что освободи-
лась от тяжкого гру-
за. Затем пришло
признание – специ-
алисты высоко оце-
нили ее искусство.
Но настоящее удов-
летворение она по-
чувствовала лишь
тогда, когда порт-
рет царицы расши-

ла бисером. Знатоки изоб-
разительного искусства
дали высокую оценку тон-
кому мастерству Нелли
Берая. Эксперты отнесли
эту работу к категории ше-
девров. И неудивительно,
что желающий его приоб-
рести  нашелся сразу. Се-
годня Нелли Берая  выпол-
нены три портрета царицы
Тамар, а четвертый - в про-
цессе работы. И каждый из
них по-своему оригинален
и неповторим. А еще - се-
рия  портретов Давида Аг-

машенебели, Шота Руста-
вели, Нефертити. Недавно
завершен портрет грузин-
ского мецената Давида Са-
раджишвили, который вы-
полнен по просьбе  его род-
ственника Георгия Сарад-
жишвили.

Теперь  она занята вы-
шивкой портрета анг-
лийской королевы. Преж-
де чем взяться за рабо-
ту, Нелли Берая перечи-
тала литературу о   жиз-
ни и деятельности коро-
левы Англии, ее роли в
истории этой страны.
Все это  позволит худож-
нице глубже осознать  ее
образ.

Недавняя выставка ее
живописных полотен в зале
Общества Руставели выз-
вала огромный интерес
знатоков изобразительно-
го искусства. Впереди -
персональная выставка ху-
дожницы, мастерство кото-
рой заслуживает внима-
ния  меценатов.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

« САЧУ К А Р И »
ПРИНИМАЕТ ГОСТЕЙ
Вчера начал свою работу

Тбилисский международный
фестиваль искусств имени
Михаила Туманишвили «Сачу-
кари». В нем примут участие
творческие коллективы из
России (московский театр «У
дома Станиславского», театр
музыки и драмы  Стаса Нами-
на),  Польши, Голландии, пред-
ставители фотоискусства
США. По традиции были вру-
чены миниатюрные  статуэт-
ки  М. Туманишвили. Их об-
ладателями на этот раз ста-
ли такие яркие личности, как
Рамаз Чхиквадзе, Гурам Сага-
радзе, Медея Кучухидзе. Фе-

стиваль открыла презента-
ция уникальной книги Миха-
ила Туманишвили «Введение
в режиссуру», изданной
«Школой драматического ис-
кусства» Анатолия Васильева.

В рамках фестиваля пока-
жут свои лучшие спектакли
грузинские театры, пройдут
«круглые столы», на которых
будут обсуждаться спектак-
ли, а также вопросы журна-
листкой этики. Состоятся
презентация модельного
агентства «Натали», про-
смотр видеофильмов,  от-
кроются фотовыставки. Бу-
дут представлены все жан-

ры. Фестиваль завершит ра-
боту 16 июня.

Инна БЕЗИРГАНОВА


